
РЕМОНТИРУЮТ ЭСКАЛАТОР. Режим
работы станции метрополитена «Улица
1905 года» изменен в связи с ремонтом
эскалатора, сообщили в пресс-службе
столичного метро. До 31 августа с 8.30
до 10.00 по рабочим дням вход пассажи-
ров на станцию будет осуществляться
только через северный вестибюль (вы-
ход к улице Большая Декабрьская). В тот
же период по рабочим дням с 18.00 до
19.00 и по пятницам с 18.00 до 18.30 вы-
ход пассажиров будет осуществляться
только через северный вестибюль. В ос-
тальное время станция будет работать в
обычном режиме.

НОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ. Управление ко-
ординации антитеррористической дея-
тельности в Москве создано в составе
аппарата мэра и правительства столицы,
сообщили в среду, 26 июля, в городской
администрации. В новом управлении бу-
дут работать 13 сотрудников, в том чис-
ле туда будут переведены девять чело-
век из управления по работе с органами
обеспечения безопасности правительст-
ва Москвы. Возглавит новую службу Ва-
лерий Кадацкий.

«ГРУЗОВЫЕ» ТУРНИКЕТЫ. Широкие
турникеты для прохода с багажом начнут
работать в московском метро в конце
августа, сообщили  в четверг, 27 июля, в
пресс-службе метро. Такие турникеты
установлены в 94 вестибюлях станций из
263 существующих, ведется их наладка
и тестирование. Новые турникеты со сте-
клянными створками имеют расширен-
ный проход по сравнению с обычными
турникетами, поэтому пассажирам с
крупным багажом не надо будет подни-
мать тяжелые сумки над пропускными
устройствами.

Как-то президент Владимир Путин
заметил: тех, кто занимается в
нашей стране малым бизнесом,

впору награждать орденами.
Моя подруга, владелица небольшого

магазина одежды у станции метро
«Коньково», тут же пустила шутку, что
награждать, видимо, будут посмертно.
Недавно и я на себе лично испытала тя-
готы капиталистического существова-
ния.

В один из июльских вечеров я заеха-
ла за знакомой на работу. Планы у нас
были грандиозные, но их нарушил не-
ожиданно обрушившийся на столицу
дождь. Прямо на глазах небольшое
подвальное помещение магазина стало
заполняться водой. Вызывать аварийку
подруга отказалась. Каждый приезд
коммунальщиков - прочистка засорен-
ного у магазина колодца - обходится в
среднем в десять тысяч рублей. А засо-
ряется он регулярно. Возникает закон-
ный вопрос: почему же чистить колодец
должны предприниматели, ведь комму-
нальные платежи они платят исправ-
но?! Одно дело - убирать прилегающую
территорию, но колодец... Тем более
причина таких потопов наверняка и в
нечищеных решетках ливневых стоков
по всему микрорайону.

Тем временем раздался характерный
запах  горящей электропроводки, и из-
под плинтуса, где проходит провод, по-
валил густой дым... Мы вырубили пре-
дохранители и продолжали бороться со
стихией в кромешной тьме.

Стоя по щиколотку в воде и вычерпы-
вая воду совком, я представляла себя
то Шойгу, то оператором ассенизатор-
ской машины (вода-то хлестала, пар-
дон, из унитаза) и ругала подругу про-
клятой буржуйкой. Спасательные рабо-
ты, вынос тяжеленных тазов с водой,
мытье полов заняли больше трех часов.
Такой вот у нас капиталистический суб-
ботник получился.

Чтобы не заболеть, мы растерли про-
мерзшие ноги, пили в темноте чай и ра-
довались, что потоп случился при нас.
Если бы короткое замыкание произошло
ночью, когда в магазине никого нет, это
маленькое происшествие, скорее всего,
обернулось бы большим пожаром.

- Продать бы его к черту, этот бизнес!
- сокрушалась подруга. Орден ей был
явно не нужен.

И все-таки хотелось бы знать, кто
должен чистить колодец? Ведь сезон
дождей только начинается...

КАПИТАЛИСТИЧЕСКИЙ
СУББОТНИК
Екатерина
САБЛИНА,
первый
заместитель
главного
редактора
газеты 
«Южные
горизонты»

Игорь ПОПОВ,
заместитель главы управы
района Покровское-
Стрешнево, СЗАО:

- На самом деле  законы об обяза-
тельной регистрации по месту фак-
тического проживания, об уплате
налогов со всех видов доходов есть,
но реализовать их практически не-
возможно даже с привлечением
участковых милиционеров. Так что
прежде чем принимать дополни-
тельные законы, законодатели
должны продумать механизм их
применения.

Владимир КНЯЗЕВ, 
житель ЮЗАО:

- Недавно вышел на пенсию и
пришлось сдать две комнаты в ком-
муналке в центре Москвы, благо у
жены есть небольшая хрущевка, где
вместе с нами живут еще две доче-
ри-студентки. Арендаторы ежеме-
сячно перечисляют деньги на мой
банковский счет и оплачивают ком-
мунальные услуги в ЕИРЦ. И мне
никакой закон о сдаче квартир вна-

ем не нужен. Он только усложнит
жизнь: придется обивать пороги ка-
бинетов и собирать разные справки.
А это время и деньги. 

Сергей ЯРОВЕНКО,
заведующий кафедрой
Московского института
коммунального хозяйства 
и строительства:

- Думаю, что закон нужен, но он
должен быть осмысленным и учи-
тывать разные обстоятельства. Гра-
жданам с низкими доходами, кото-
рые сдают жилье не от хорошей
жизни, надо снизить налог, что поз-
волило бы  действовать легально.
Тем, у кого это неплохой бизнес,
нужны другие правила, более жест-
кие. Главное же в подобном законо-
творчестве - помочь людям улуч-
шить свою жизнь, не провоцируя их
при этом нарушать недодуманный
закон.

Лидия МАСЛОВА,
жительница ЦАО:

- Такой закон нужен как воздух! В
частности, надо определить, сколь-
ко людей можно поселить в кварти-
ре. Вот надо мной хозяйка уехала за
город, а свою однокомнатную квар-
тиру сдала четверым очень беспо-
койным и общительным девушкам.
Частенько там собираются много-
численные гости, шумят допоздна.
После визита участкового на время
успокаиваются, а потом все повто-
ряется.

Денис ЧУГУНОВ,
начальник ЕИРЦ района
Царицыно, ЮАО:

- Такой закон необходим. В нем
должен быть четко определен поря-
док предоставления информации
собственником, жесткая ответст-
венность за неверные сведения. А
то ведь как получается порой? В

сдаваемой квартире живет 10-12
человек, а собственник, что называ-
ется, на голубом глазу сообщает,
что их там всего двое. Хозяин эко-
номит на расчетах за холодную и
горячую воду, а расплачиваться за
него вынуждены соседи. Надо вве-
сти правило: собираешься сдавать
квартиру внаем - поставь квартир-
ные приборы учета расхода холод-
ной и горячей воды.

Наталья КАСЛИНА,
депутат муниципального
собрания района 
Северное Бутово, 
ЮЗАО:

- Законодательных актов и все-
возможных постановлений, регули-
рующих эту проблему, на мой
взгляд, достаточно, их просто надо
выполнять. А вообще, надо бы по-
вернуться лицом и к тем, кто сдает
квартиры. Я знаю, например, что в
некоторых странах их даже частич-
но освобождают от налогов, потому
что съемщики квартир уже не пре-
тендуют на муниципальное жилье,
государству меньше надо строить
дешевых гостиниц и т.д.
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Сегодня при желании каждый может заработать столь-
ко, сколько хочет потратить.  Поэтому некогда бывший
пределом человеческих мечтаний автомобиль стал  не

роскошью, а доступным средством передвижения. Но по ме-
ре того, как осуществляются желания, на наших улицах все
растет поток машин. Приходится прокладывать новые доро-
ги, продумывать развязки, возводить мосты и прорывать
тоннели. До неузнаваемости МКАД изменилась, а новое тре-
тье транспортное кольцо, кажется, существует сто лет.

Наряду с такими преобразованиями возникла потреб-
ность в улучшении качества дорожной разметки. Ведь коли-
чество катящихся по ней колес возросло в десятки раз. Как
из многочисленных производителей разметочных материа-
лов и техники выбрать лучшие? Ведь все изготовители рас-

сказывают о себе только хорошее. Вот и придумали руково-
дители Департамента ЖКХиБ провести необычный кон-
курс...

- Неужели авария? - запаниковала я, когда увидела посре-
ди Волгоградского проспекта толпу народа.

За плотной стеной из человеческих спин ничего нельзя
было рассмотреть. Лишь по стоящим вокруг знакам о про-
ведении дорожных работ и по едкому запаху жженой пласт-
массы можно было догадаться, что ведется ремонт.

Протиснувшись в центр событий, я увидела команды спе-
циалистов, наносящих линии дорожной разметки. Мое вни-
мание привлекли двое мужчин, что-то бурно обсуждавших.

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

СДАЧУ СОБСТВЕННИКАМИ 
СВОИХ КВАРТИР ВНАЕМ?
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СУЩЕСТВУЮЩУЮ СИСТЕМУ СОДЕРЖАНИЯ
ДОРОГ ПОРА АДАПТИРОВАТЬ  
К ИЗМЕНИВШИМСЯ УСЛОВИЯМ 
ИХ ЭКСПЛУАТАЦИИ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (182), 2 - 8 августа 2006

-А ртур Львович, миновал ровно
год с тех пор, как вы возглави-
ли департамент. Что было са-

мым трудным на первом этапе? Как вы
оцениваете в целом результаты работы
за этот период?

- Самое сложное для любого руково-
дителя, приходящего на ответственную
должность, это, наверное, понять и оце-
нить масштабы работы, найти подходы к
наиболее эффективному использова-
нию всего того кадрового потенциала,
которым располагает департамент. У ме-
ня тоже был такой период - первые три-
четыре месяца. Если говорить в общем,
надо было постараться на должном
уровне удержать ту высокую планку, ко-
торая всегда отличала коммунальный
департамент столицы.

Что удалось сделать? Знаете, не хотел
бы здесь произносить какие-то высокие
слова. Тем не менее жизнь всегда под-
сказывает, по каким направлениям надо
двигаться дальше и совершенствовать-
ся. Перед департаментом стояли опреде-
ленные программные задачи, которые
требовалось реализовать именно в 2005
- 2006 годах. Часть из них мы уже обсу-
дили на уровне правительства города.

Так, например, принципиально важ-
ным считаю принятие трехлетней про-
граммы озеленения. Недавно обсудили
довольно сложный вопрос, связанный с
подходами к содержанию и капитально-
му ремонту дорог в городе. И самое по-
ложительное состоит в том, что в целом
эти подходы были приняты правительст-
вом. Хотя присутствовала и жесткая кри-
тика - в плане сроков реализации про-
граммы. Кроме того, департамент подго-
товил и выпустил довольно серьезный
документ, который определяет порядок
реализации программы капитального
ремонта жилищного фонда.

Вот эти три основных документа сего-
дня позволяют сделать следующие шаги
в плане эксплуатации и содержания как
жилищного фонда, так и объектов бла-
гоустройства столицы.

- В одном из интервью вы говорили о
том, что задача департамента - выра-
ботка определенной идеологии и правил
обеспечения города и его жителей всем
набором коммунальных услуг. Очевидно,
то, о чем вы говорили выше, и преследо-
вало такую цель?

- В какой-то степени, причем процесс
развивался по нескольким значимым на-
правлениям. Что же касается идеологии
коммунального хозяйства в самом об-
щем виде, то она состоит в обеспечении
должного качества предоставляемых ус-
луг и повышении экономической эффе-
ктивности отрасли.

- Давайте продолжим дорожную тему.
На заседании правительства звучали
оценки, которые позволяют сделать вы-
вод: предлагается нечто радикальное, в
корне меняющее подходы к содержа-
нию и ремонту дорог в городе. В чем
суть этих предложений? Неужели преж-
няя система была слаба и малоэффек-
тивна?

- Я бы не стал говорить о том, что мы
собираемся что-то менять кардинально.
Система содержания, эксплуатации и ре-
монта дорог в городе уже показала свою
эффективность. Достаточно сравнить их
состояние и качество с тем, что мы име-
ем в других крупных российских горо-
дах. То есть действующая в Москве сис-
тема имеет ряд преимуществ над теми,
которые применяются в регионах. Вме-
сте с тем мы видим, как меняются сего-
дня условия эксплуатации дорог. За пос-
ледние пять лет транспортный поток вы-
рос весьма значительно. Увеличилось
число большегрузных машин, в кругло-
годичном режиме, увы, используется
шипованная резина. И высказанная мэ-
ром позиция в первую очередь и состоит
в том, чтобы существующую систему
адаптировать к новым условиям эксплу-
атации. В связи с этим мы и сформули-
ровали ряд критериев, определяющих
наши подходы к текущему и капитально-
му ремонту дорог.

Объективно назрела необходимость
внести дополнения в нормативы, вре-
менные инструкции и технические требо-
вания, принятые в 1995 году. Они долж-
ны касаться, в частности, существующе-
го порядка планирования и организации
работ. Предстоит разработать положе-
ние, которое должно включать в себя
классификацию дефектов конструктив-
ных элементов дорог, методику диагно-
стики, критерии оценки их технического
состояния. Кроме того, сегодня мы гово-
рим о необходимости создания единой
городской базы данных о техническом
состоянии объектов дорожной сети.

- Означает ли это, что в итоге мы по-
лучим такую систему текущего содер-
жания наших транспортных артерий, ко-

торая не будет сводиться к обычной
практике латания дыр?

- Вы имеет в виду ямочный ремонт?
Действительно, есть здесь ряд проблем,
которые мы надеемся решить. Каким об-
разом? Работы некапитального характе-
ра - ямочный ремонт с применением го-
рячих и литых смесей, устранение разру-
шений покрытия по технологии холод-
ного асфальта, санацию трещин с помо-
щью мастик и т. д. - мы предлагаем
включать в расценку на комплексное со-
держание дорог. Тогда мы исключим
практику планирования объемов ямоч-

ного ремонта, избавимся от большого
количества «карт», которые превращают
дорожное полотно в лоскутное одеяло. 

Какую цель мы преследуем? Люди,
которые занимаются эксплуатацией до-
рог, будут заинтересованы в своевре-
менном выполнении работ по заливке
трещин, размер и количество ремонтных
«карт» станет оптимальным. Тогда, на-
верное, будет заинтересованность и в
применении на этих видах работ высоко-
качественных материалов. Когда все
включено в фиксированный тариф, поя-
вляется стимул именно к повышению ка-
чества: чем дольше полотно служит, тем
больше денег из этого тарифа организа-
ция сможет сэкономить для себя. Мне
кажется, что логика этого предложения
в первую очередь привязана к экономи-
ке. Есть организация, которой доверено
содержать и эксплуатировать дорогу, -
она и должна решать все проблемы, воз-
никающие на обслуживаемой площади.
Имея фиксированную расценку, включа-
ющую в себя и средства на текущий ре-
монт, рачительный хозяин сумеет опти-
мизировать затраты за счет своевремен-
ной санации полотна. 

Могу сказать, что производственные
мощности, которыми располагают сего-
дня городские организации, почти в два
раза превышают потребность в них для
выполнения плановых заданий на год.
Тем не менее мы растягиваем капиталь-
ный ремонт дорог до середины октября.
Это же парадокс! Уверен, что с таким по-
тенциалом мы просто обязаны планиро-
вать завершение работ в августе.

- На пике лета у дорожников как раз
пора ремонта. Каковы масштабы этих
работ? И внесены ли коррективы по сро-
кам?

- В прошлом году намеченный объем
ремонта - 9,5 млн. квадратных метров -
дорожники выполнили. А за шесть меся-
цев текущего года капитально отремон-
тировано 5,3 млн. квадратных метров
полотна - 70 процентов от годового пла-
на. Поэтому мы вправе поставить такую
задачу: завершить капитальный ремонт
дорог к 15 августа.

- Много хлопот дорожникам достав-
ляет образование колейности. Есть
средства борьбы с этим явлением? И не
пора ли запретить использование зим-
ней шипованной резины в летнее вре-
мя?

- Проблема колейности действитель-
но одна из самых сложных на сегодня. И
в каждом конкретном случае следует ра-
зобраться в причинах ее возникновения.
Необходимо комплексное научное об-
следование проблемных участков. Мы
заключили договор с научными органи-
зациями, с МАДИ на проведение таких
исследовательских работ. А пока, если
вы обратили внимание, наши городские
заказчики, обслуживающие вылетные
магистрали, МКАД и ТТК, ремонт боль-
шими «картами» в этом году проводили
с применением только крупнощебени-
стого асфальта. По тем заключениям,

которые у нас есть, он в 1,5 - 1,7 раза бо-
лее износоустойчив, чем обычный. Мы
хотим этот метод распространить, взять
его за основу и закрепить в качестве
обязательной нормы в регламенте работ
для окружных заказчиков.

Что же касается ограничения эксплуа-
тации шипованной резины в летнее вре-
мя, то эта мера необходима. Так принято
во всем цивилизованном мире. Но здесь
необходимо выходить с инициативой на
федеральный уровень - на уровне Мос-
гордумы мы такой закон принять не смо-
жем.

- Еще одна сугубо летняя тема: в пе-
риод сильных дождей в некоторых ме-
стах возникают подтопления. С чем
это связано? Недорабатывает Мосво-
досток? И какие шаги надо предпри-
нять, чтобы изменить ситуацию к луч-
шему?

- Конечно, это наша недоработка.
Причем не только Мосводостока, но и
тех служб, которые принимают работы
после капитального ремонта асфальто-
бетонного полотна. Обязательным ус-
ловием должно быть соблюдение всех
уклонов и наличие необходимого коли-
чества водоприемных решеток. Мосво-
досток должен участвовать в приемке
этих работ. Надо не просто в кабинете
акты подписывать, а приезжать на мес-
то и смотреть, как все сделано. Надо
проверить наличие всех люков и колод-
цев, которые были на этом полотне. К
сожалению, случается, что строители
не хотят возиться с люками и просто
закатывают их асфальтом. Хотя есть
нормативы, которые должны соблю-
даться.

Еще один важный момент - эксплуата-
ция самих этих каналов. Я считаю, что
большое количество осадков, выпадаю-
щих за короткое время, не может слу-
жить оправданием подтоплений в горо-
де. Это наша недоработка, и мы сейчас
этим плотно занимаемся. Если вы обра-
тили внимание, уже произошли опреде-
ленные кадровые изменения в Мосводо-
стоке. 

В то же время нельзя говорить, что эта
организация работает плохо. У нее есть
проблемы, которые мы помогаем решать.
Например, централизованно закупаем но-
вую технику, которая необходима для про-
чистки каналов. В этом году мы выделили
целевым назначением дополнительные
средства на содержание водостоков. Ведь
как бы там ни было, Мосводосток выпол-
няет колоссальный объем работ. Только
после одного ливня из водостоков за день
было извлечено 270 (!) тонн мусора. 

- Артут Львович, в связи с реформи-
рованием ЖКХ все более заметным ста-
новится присутствие в этой сфере мало-
го и среднего бизнеса. Насколько ус-
пешным можно считать сегодняшний

опыт работы таких предприятий? Доста-
точно ли эффективна система конкурс-
ного отбора подрядчиков?

- Что касается малых предприятий,
которые действуют в сфере ЖКХ, то их
число уже довольно значительно. По от-
дельным направлениям доля выполняе-
мых ими работ превышает 20 процентов.
Но проблемы есть. Именно их мы и об-
суждаем с руководителями департамен-
тов, которые занимаются развитием ма-
лого предпринимательства. Так, напри-
мер, нормативным документом феде-
рального уровня надо жестко опреде-
лить перечень работ, на которые будут
проводиться отдельные конкурсы и тен-
деры между малыми предприятиями.
Необходимо законодательно определить
две вещи: перечень этих работ и объемы
заказов, которые будут разыгрываться
среди предприятий. Мы подготовили
предложения и передали их в Департа-
мент поддержки и развития малого
предпринимательства. Там определены
35 - 40 позиций, по которым город дол-
жен проводить отдельные конкурсы сре-
ди малых предприятий. Сейчас пробле-
ма изучается, и как только последует ре-
шение, можно будет выходить с законо-
дательной инициативой, чтобы обеспе-
чить реальное выполнение положений
федерального закона по малому пред-
принимательству. Малых предприятий в
городе достаточно много, единственная
проблема в том, что они сегодня участ-
вуют в тендерах на общих условиях.

- Существует определенная техноло-
гическая составляющая реформы, кото-
рая в столице реализуется в рамках про-
грамм установки приборов учета, систем
охранного видеонаблюдения. Как дви-
жется дело? И что делать, если, напри-
мер, в доме стоит счетчик на горячую
воду, но людям предлагается платить не
по его показаниям, а по каким-то иным
данным?

- Что касается оборудования подъез-
дов жилых домов видеокамерами, то эта
работа еще не завершена. Уровень осна-
щенности системами видеонаблюдения
по округам различен. Пока он наиболее
высок в ЦАО. Но в этом направлении
предстоит еще многое сделать. Сейчас в

городе существуют несколько экспери-
ментальных площадок, где изучаются
возможности оптимизации видеонаблю-
дения, чтобы можно было в дальнейшем
принять какое-то единое решение для
города в целом.

Теперь о счетчиках. Если такая проб-
лема возникает, то службы, которые от-
ходят от принятых решений, нас дискре-
дитируют полностью. В условиях, когда
мы ставим приборы, рассчитывая умень-
шить потребление на 8 - 10 процентов, а
какие-то наши заказчики на уровне рай-
онов позволяют себе вольности, надо
разбираться по каждому конкретному
случаю и персонально. Надо требовать
принятия административных мер к тем
людям, которые нарушают установлен-
ный городом порядок. Думаю, что по-
другому с этой проблемой не справиться.
Мы ставим счетчики именно для того,
чтобы понять, кто и сколько воды расхо-
дует, - по крайней мере в рамках дома.
Следующий этап - квартирные счетчики.
И уже принято постановление правитель-
ства Москвы, по которому определен-
ным категориям граждан они будут уста-
навливаться за счет города.

И еще одно необходимое уточнение.
Если приборы, установленные в доме,
показывают неоправданно высокое по-
требление, надо разбираться в его при-
чинах: проверять состояние сетей, арма-
туры и т.д., чтобы население не платило
за возможные утечки. Только после уст-
ранения повреждений можно перехо-
дить к оплате по приборам учета. Но та-
кой период не может длиться более од-
ного-двух месяцев с момента установки
счетчиков.

- До 1 января 2007 года жителям сто-
лицы необходимо определиться с выбо-
ром способа управления домом. Как
складывается ситуация в данный мо-
мент? И каковы ваши прогнозы?

- На сегодня ряд городских департа-
ментов, включая и наш, организуют эту
работу. Выпущено несколько норматив-
ных документов. Что касается собраний
собственников по вопросу выбора упра-
вляющих компаний, то этим занимается
Департамент жилищной политики и жи-
лищного фонда.

В целом у меня есть сомнения в на-
шей готовности на 1 января. Считаю,
что пока многие вопросы остаются от-
крытыми. Во-первых, мы имеем пока
слабое информационное поле по этой
проблеме. Сейчас как раз и пытаемся
четко распределить зоны ответственно-
сти по проведению всей этой кампании
между городскими департаментами,
префектурами округов и управами рай-
онов. До сентября мы должны выпус-
тить городские нормативные докумен-
ты, где будет четко расписан весь про-
цесс. Необходимо сегодня вести и опре-
деленную статистику, фиксировать все
мероприятия, связанные с изменением
способа управления жильем, которые
проводятся в районах.

Надо иметь в виду еще одно немало-
важное обстоятельство: многое ведь за-
висит от инициативы самих собственни-
ков, от их желания изменить способ уп-
равления домом. В принципе столица че-
рез существующие структуры обеспечи-
вает достаточно эффективное управле-
ние жилищным фондом, и москвичи в
массе своей доверяют органам власти.
То есть не наблюдается той активности,
которая имеет место в тех регионах и го-
родах, где состояние жилищного фонда
зачастую близко к катастрофическому.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ

У коммунальных служб и до-
рожников сейчас много рабо-
ты, связанной с ремонтом и
благоустройством. Именно
летним заботам мы решили по-
святить интервью с руководи-
телем Департамента ЖКХиБ
Артуром КЕСКИНОВЫМ.

Артур КЕСКИНОВ:

РЕШЕНИЯ ДИКТУЕТ 
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Скорость, с которой США
вылетели из Узбекистана,
заставила американских

военных экспертов и чиновни-
ков госдепа буквально на ходу
переписывать стратегию, реа-
лизуемую ими в Центральной
Азии. Штаты ведут здесь актив-
ный поиск новых союзников. В
их числе в первую очередь Ка-
захстан и Таджикистан.

За последние полгода Аста-
ну посетили многие американ-
ские чиновники, причем доста-
точно высокопоставленные.
Они начали активно поддержи-
вать заявления казахстанского
руководства о том, что респуб-
лика является региональным
лидером. В Казахстан Соеди-
ненные Штаты за годы незави-
симости этой республики вло-
жили более 11 млрд. долларов
инвестиций. В первую очередь
в добычу углеводородов. Имен-

но американские транснацио-
нальные корпорации имеют в
Казахстане очень серьезные
позиции.

Казахстан в силу многих
объективных и субъективных
причин рассчитывает сейчас
на изменение внешнеполити-
ческого имиджа. Ибо в респуб-
лике имели место коррупцион-
ные скандалы, там налицо
проблема внутриэлитных от-
ношений, которая обострилась
после президентских выборов
прошлого года. Существует и
масса других вопросов, кото-
рые в конечном итоге касают-
ся так называемой проблемы
престолонаследия. Потому
президенту Н.Назарбаеву, ко-
торый последовательно реали-
зует многовекторную внеш-
нюю политику, необходимо
поддерживать хорошие отно-
шения как со всеми своими

крупными и влиятельными со-
седями - прежде всего Китаем
и Россией, так и со странами
Запада, прежде всего Соеди-
ненными Штатами.

С одной стороны, Казахстан
недавно окончательно подклю-
чился к явно антироссийскому
нефтяному проекту Баку - Тби-
лиси - Джейхан. С другой же,
было заявлено, что все основ-
ные газовые проекты в респуб-
лике будут патронироваться
«Газпромом». Такое баланси-
рование на грани интересов
разных государств всегда про-
водилось в Казахстане и, оче-
видно, будет проводиться
впредь.

Это полностью касается и
оборонной сферы. Казахстан,
являясь, пожалуй, самым пос-
ледовательным в Центральной
Азии союзником России в сфе-
ре военного сотрудничества,
участвуя во всех мероприятиях
в рамках ОДКБ, не менее актив-
но действует в рамках натов-
ской программы «Партнерство
ради мира». Соединенные Шта-
ты тратят серьезные средства
на формирование инфраструк-
туры казахстанских подразде-
лений морской пехоты на побе-
режье Каспия.

Сейчас о многовекторности
пытается заявлять и Таджики-
стан. Отчасти это вызвано тем,
что его надежды на серьезные
российские инвестиции так и
не оправдались.

Таджикистан в последнее
время очень активно окучива-
ют не только американские чи-
новники, но и бизнесмены. Ни
для кого не является секретом,
что последние полгода часть
американской интеллектуаль-
ной элиты носится с так назы-
ваемым проектом большой
Центральной Азии. Во всяком
случае, тот же министр оборо-
ны США Дональд Рамсфелд во
время своего недавнего визита
в Душанбе отметил, что те
энергетические проекты, кото-
рые могут быть осуществлены
по линии американо-таджик-
ского сотрудничества, имеют
серьезную перспективу. Речь
шла о том, что в эти проекты
американские корпорации мо-
гут инвестировать порядка
1,5-2 млрд. долларов. Пример-
но такие же цифры озвучива-
лись Чубайсом и по возмож-
ным российским инвестициям
в Таджикистане.

Вообще же, по мнению неко-
торых наблюдателей, и тот

факт, что из Таджикистана уш-
ли российские пограничники, и
то, что 201-ю российскую ди-
визию, ставшую недавно воен-
ной базой, попросили из цент-
ра Душанбе на задворки, сви-
детельствует о том, что эта
центрально-азиатская респуб-
лика пытается если не дистан-
цироваться от России, то неко-
торым образом указать ей мес-
то. Но попытка президента
Э. Рахмонова разыграть тад-
жикский вариант многовектор-
ной политики не совсем даль-
новидна. Таджикистан по сво-
ему экономическому, демогра-
фическому, интеллектуально-
му, оборонному потенциалу -
все-таки не Казахстан, и самим
своим существованием в ны-
нешних границах целиком и
полностью обязан большому
северному соседу.

Сегодня говорят о том, что
американцы серьезно завязли
в Ираке, что у них не хватает
потенции на центрально-азиат-
ское направление. И России,
дескать, надо этим воспользо-
ваться, чтобы вернуть там ра-
нее утраченные позиции. Но
российский бизнес и без того в
последние год-полтора демон-
стрирует серьезную наступа-
тельную тактику. Во всяком
случае в сравнении с предыду-
щим пятилетием те высоты, ко-

торые достигли в Центральной
Азии «Газпром», «Лукойл»,
РАО «ЕЭС России», некоторые
оборонные предприятия, опе-
раторы мобильной связи, дока-
зывают, что Россия возвраща-
ется в этот регион. Но возвра-
щается не столько в качестве
некой политической доминан-
ты (хотя это тоже имеет место),
сколько в качестве надежного
экономического партнера.

Центральная Азия по-преж-
нему остается зависимой от
России. Наша страна для этого
региона - это и торговые пути,
и рынок для приема избыточ-
ных трудовых ресурсов, и ры-
нок для значительной части
сырья, которое идет отсюда, в
том числе на экспорт, через
российскую территорию. Не
стоит к тому же забывать, что
именно Россия остается основ-
ным поставщиком боевой тех-
ники и вооружения для стран
Центральной Азии.

То есть государства эти по-
прежнему остаются в орбите
военно-политического и эконо-
мического влияния России.
Другое дело, что влияние это
надо наращивать по всем на-
правлениям. Хотя бы для того,
чтобы минимизировать воз-
можность появления новых
американских военных объек-
тов в Центральной Азии.

Андрей ГРОЗИН,
заведующий отделом Средней
Азии и Казахстана Института
стран СНГ

Глядя на то, как реализуется нацио-
нальный проект в сфере здравоох-
ранения, невольно думаешь о том,

что он мог быть несколько иным, а ре-
ального дела - не только пиара - вокруг
него могло бы быть гораздо больше. 

Поездки по стране первого вице-пре-
мьера правительства Дмитрия Медведе-
ва, курирующего национальные проек-
ты, сопровождаются телерепортажами
об оснащении новейшим медицинским
оборудованием амбулаторных учрежде-
ний и поликлиник (сегодня идет его
массовая закупка за счет федерального
бюджета). Дело это, конечно, полезное,
но почему-то никто не задается вопро-
сом, с какой эффективностью это обо-
рудование будет использоваться. Не бу-
дет ли оно работать всего несколько ча-
сов в неделю, а то и вовсе простаивать?
И приведет ли вложение в его приобре-
тение таких значительных средств к аде-
кватному повышению доступности и ка-
чества медицинской помощи? 

Достаточно ли в российской глубин-
ке квалифицированных медработни-
ков, которые могут это оборудование
грамотно использовать? Будут ли выде-
ляться деньги на замену расходных и
запасных частей, когда они выйдут из
строя? Все эти вопросы остаются пока
без ответов. Оборудование закупалось,
как правило, по заявкам с мест, а обос-
нованность этих заявок, как мне кажет-
ся, проверялась не очень тщательно.
Ну, пришлют в сельский медпункт, ска-

жем, аппарат УЗИ - а кто на нем будет
работать?

Проблемы отечественного здравоох-
ранения кроются не только в недостат-
ке хорошего медицинского оборудова-
ния. И на эти вопросы национальный
проект ответов пока тоже не дает.

Существуют разные виды медицин-
ской помощи. Например, амбулаторная
медпомощь предоставляется при мас-
совых и не очень сложных заболевани-
ях. Если же говорить о высокотехноло-
гичной медицинской помощи, то сейчас
она оказывается преимущественно в
клиниках Москвы, Санкт-Петербурга и
пары-тройки других крупных городов.
И в этом отношении национальный про-
ект предусматривает серьезные вложе-
ния в строительство пятнадцати новых
крупных медицинских центров, которые
будут размещены по всей стране, в ка-
ждом из федеральных округов. Плани-

руется, что в результате их ввода в экс-
плуатацию в 2008-2009 годах в 3,5 раза
увеличится объем оказываемой высо-
котехнологичной медицинской помо-
щи. Это нейрохирургические, кардиохи-
рургические операции, пересадка орга-
нов и т.д. Конечно, для этих центров то-
же нужны специалисты. Их будут гото-
вить, а также привлекать врачей, кото-
рые работают сегодня в областных кли-
никах. Быть может, тогда тяжелых
больных не повезут со всей России в
столицу-матушку...

Основной недостаток национального
проекта «Здоровье» вытекает из его...
преимуществ. Проект предусматривает
действительно крупные инвестиции в
здравоохранение. Он выделил некото-
рые приоритетные направления и наи-
более важные проблемы. Среди них
плохая организация амбулаторной ме-
дицинской службы, недостаточная тех-

ническая оснащенность поликлиник и
«Скорой помощи», низкая зарплата вра-
чей первичного звена, недостаток высо-
котехнологичной медицинской помощи. 

Вложением значительных ресурсов
мы пытаемся немного облегчить здесь
ситуацию. Все это правильно и хорошо.
Но состояние здравоохранения в целом
у нас нуждается в серьезном реформи-
ровании. А как минимум - в серьезном
обсуждении того, как быть дальше с на-
шим здравоохранением. Расчеты на то,
что мы будем вкладывать деньги, и у
нас все наладится, явно неоправданны.
Если мы не изменим правила, по кото-
рым работают медицинские учрежде-
ния, то эти большие вложения не дадут
адекватного эффекта. 

Нам нужно прежде всего разобрать-
ся и четко определить, что государство
гарантирует в качестве бесплатной ме-
дицинской помощи. Иначе так и будет
непонятно, что мы можем получать бес-
платно, а за что должны платить. И вот
этот бесплатный пакет медицинской по-
мощи должен быть сполна обеспечен и
оборудованием, и медицинскими учре-
ждениями, и планированием потоков
пациентов, объемов медицинской по-

мощи. Чтобы каждый из россиян знал,
где ему обязаны предоставить соответ-
ствующее лечение бесплатно, без вся-
ких ссылок на недостаток средств и
предложений оплатить услуги.

Во-вторых, нам надо довести до ума
систему обязательного медицинского
страхования, модернизировать ее, по-
скольку сейчас она не работает. Система
эта должна стать совершенно другой. И
нужно, наконец, изменить систему опла-
ты труда медицинских работников.
Нельзя просто увеличивать их заработ-
ную плату, не увязывая это увеличение с
показателями качества работы и в ко-
нечном счете с показателями здоровья
населения, которому они оказывают по-
мощь. Да, наши медики давно заслужи-
ли более высокую оплату труда, но если
она не будет увязываться с результата-
ми, то мы опять-таки можем до беско-
нечности вкладывать средства, не полу-
чая качественных перемен. 

Сейчас такая взаимосвязь в оплате
труда весьма слаба. Она гораздо более
эффективно обеспечивается при не-
формальной оплате. Но, наверное, все
мы хотим, чтобы сфера неформальных
материальных отношений в нашем
здравоохранении постепенно сжима-
лась, и все эти отношения становились
легальными.

Сергей ШИШКИН,
директор научных программ Независимого
института социальной политики

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ЗДОРОВЬЕ»: 

Положение с наркоманией
сегодня в Москве серьез-
ное, несмотря на некото-

рую стабилизацию. Я проблемой
наркотиков занимаюсь с 1997
года. В то время в Центральном
округе, от которого я являюсь
депутатом, вдруг появилось
большое количество молодых
наркоманов из интеллигентных
семей. Все это подтолкнуло ме-
ня к изучению проблемы нарко-
мании в Москве. 

И что же выяснилось? Ока-
залось, что в городе есть две
популяции наркоманов. Одна –
довольно традиционная, туда
входят бомжи, проститутки,
цыгане, уголовники со ста-
жем... Иными словами,  тради-
ционное городское дно. Но вто-
рая группа столичных наркома-
нов - это дети из хороших, рес-
пектабельных московских

школ, из нормальных, прилич-
но обеспеченных семей. Эти
детки ходят в свободное время
в модные развлекательные за-
ведения, имеют большие кар-
манные деньги и встречаются с
наркотиками в самых разных
местах: в школе, в дворовой
компании, очень часто в клубе,
на дискотеке... Там сегодня ак-
тивно действуют главные цент-
ры распространения наркоти-
ков нескольких видов.

Во-первых, это марихуана.
Вообще марихуана, гашиш,
«план» и прочие «канабиоллы»
активно распространяются как
среди наркоманов из обеспечен-
ной молодежи, так и среди дна
общества. Помимо этого в ходу
среди «золотой» молодежи и
дорогие наркотики: «крек»,
«экстази» и высокоочищенный
порошковый героин. 

Представители правоохрани-
тельных органов выяснили, что
на тех же дискотеках совершен-
но бесплатно некие «добрые дя-
ди» раздают маленькие фунти-
ки, в которых содержится по-
рошкообразная смесь героина с
кокаином. Эта смесь является
потрясающе результативной в
деле «подсаживания» начинаю-
щих на наркотики. Но следую-
щие дозы уже предлагаются за
деньги, а потом быстро выясня-
ется, что от этой смеси уже «нет
кайфа»! И тогда те же «добрые
дяди» объясняют: для того что-
бы «кайф» пришел, необходимо
перейти к следующему этапу –
взять шприц и купить дозу геро-
ина. Это называется – подсадить
на героин. Далее все идет по хо-
рошо накатанной схеме: при
употреблении героина врачи от-
мечают три основные стадии.
Первая – стадия пробы наркоти-
ка. Затем – стадия психической
зависимости, и наконец, послед-
няя стадия – стадия физической
зависимости.

Первая стадия - примерно во-
семь уколов. Это значит, что
средний человек должен уко-
лоться около восьми раз, чтобы
стать наркозависимым. Но бы-

вает, что человеку хватает и од-
ного–двух раз, чтобы подсесть
на героин! Особо устойчивые
граждане выдерживают до 25 –
30 доз до «подсадки» на иглу.
Но при всем этом любой чело-
век обязательно сломается, так
как с героином шутки плохи и он
во много раз сильнее водки и
барбитуратов. 

Если удастся вовремя выта-
щить за шиворот молодого че-
ловека из компании наркоманов
на стадии «пробывания», то
шанс на его излечения составля-
ет 95 процентов. Если же чело-
век дошел до стадии психиче-
ской зависимости, то перспекти-
ва излечения таких людей уже
более туманна – не более 50
процентов. 

И, наконец, если бедняга не
завязал, то у него наступает пер-
вая героиновая ломка. После хо-
тя бы одной ломки возможность
излечения наркоманов составля-
ет всего 5 процентов! В общем,
можно смело сказать, что героин
– это смерть в чистом виде. Все
остальные наркотики тоже не
лучше. Кокаин угнетает психику,
марихуана вызывает ее глубо-
кую инфантилизацию плюс
серьезное поражение печени.

Но как же тогда бороться с
наркотиками, особенно среди
столичной молодежи? На мой
взгляд, надо начинать с пресе-
чения централизованной нарко-
торговли в городе. Тут широкое
поле деятельности для Госнар-
коконтроля и других правоохра-
нительных органов, но это вне
компетенции исполнительных и
законодательных властей горо-
да. Однако основное - это, безу-
словно, профилактика, широ-
кая и развернутая борьба с нар-
котиками в первую очередь в
школах и других учебных заве-
дениях столицы, а также на дис-
котеках, в ночных клубах и дру-
гих местах отдыха молодежи.
Нельзя допустить развития в
столице инфраструктуры рас-
пространения наркотиков, осо-
бенно так называемых легких
наркотиков типа «экстази» и
марихуаны. Ведь на самом деле
нет никаких легких наркотиков,
и все они являются лишь пер-
вым шагом к тяжелым наркоти-
кам типа героина. 

Городские власти согласны с
подобной позицией, но для ее
реализации у них мало полно-
мочий, и тут необходимо внести
изменения в федеральное зако-
нодательство. И в первую оче-
редь нужно наладить (на добро-
вольно-принудительной основе,

при поддержке родителей) мас-
совое тестирование детей и
подростков в столичных школах
на предмет возможного упот-
ребления наркотических ве-
ществ. Для подобного обследо-
вания существуют современные
тест–системы, в том числе и ра-
ботающие на электронных мик-
рочипах, которые позволяют
помимо следов наркотиков в
организме человека одновре-
менно выявить и ряд тяжелых
инфекционных заболеваний
(туберкулез, гепатит и др.).

Сегодня необходимо перехо-
дить к новому этапу  в борьбе с
наркоманией среди молодежи.
Нужно объединить усилия фе-
деральных, московских властей
и партии «Единая Россия» как
партии, заинтересованной в сбе-
режении народа России. Ведь
задача сбережения народа, по
словам Солженицына, – важ-
нейшая задача любого россий-
ского политика. Эта же позиция
изложена в национальной демо-
графической программе Прези-
дента РФ Владимира Путина.
Как депутаты Московской го-
родской думы, да и просто как
ответственные перед нашим бу-
дущим граждане России, мы
должны стремиться воплотить в
жизнь эту программу. А без это-
го у России не будет будущего!

Михаил
МОСКВИН–ТАРХАНОВ,
заместитель председателя
комиссии по науке и
образованию Мосгордумы

ЛЕГКИХ НАРКОТИКОВ НЕ БЫВАЕТ

В АЗИЮ НАДО ВОЗВРАЩАТЬСЯ 
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В ТОПКЕ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ «ЗДОРОВЬЕ» 
ЛЕГКО СПАЛИТЬ ОГРОМНЫЕ ДЕНЬГИ. 

ВОТ ТОЛЬКО ДВИНЕТСЯ ЛИ ВПЕРЕД ОТЕЧЕСТВЕННОЕ
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ БЕЗ ДОЛЖНЫХ РЕФОРМ?
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ИНСПЕКТОРА ОТВЕДАЛИ
ВОСТОЧНОЙ КУХНИ...
Торговать шаурмой в автокафе и на летних площадках запретили специалисты

Роспотребнадзора по Москве и столичное правительство. Как показала недав-
няя проверка 200 уличных кафе города, более семидесяти процентов шаурмы

не соответствует санитарным требованиям.
- Запрет на торговлю шаурмой распространяется только на автокафе и летние

закусочные, являющиеся временными, нестационарными точками, - пояснила на-
чальник управления потребительского рынка префектуры Западного администра-
тивного округа Наталия Лазарева. - В стационарных кафе и ресторанах, где есть ка-
нализация, водопровод, где персонал прошел медицинское обследование, шаурму
есть можно. Если бы и в автокафе продавцы соблюдали все санитарные требова-
ния, проблемы бы не существовало...

Добавим, что погоня за прибылью толкает бизнесменов пускаться во все тяжкие,
лишь бы за деньги «накормить» клиента - чем и как попало. С вводом ограничений
на торговлю шаурмой восточным поварам придется быть осмотрительнее. Сегодня
- шаурма, а завтра - еще что-нибудь. Инспекция-то не дремлет...

Николай ПЕРМЯКОВ

Общий долг потребителей, имею-
щих задолженность за услуги по те-
плоснабжению и горячему водо-
снабжению ОАО «МОЭК» свыше
трех месяцев, составляет
1631146590 рублей, сообщили в пят-
ницу, 28 июля, в пресс-службе МО-
ЭК. Долг юридических лиц (4466
абонентов) - 1054849145 рублей,
физических лиц (698607 лицевых
счетов) - 576297445 рублей. 

ОАО «МОЭК» ведет активную ра-
боту со своими абонентами-непла-
тельщиками за тепловую энергию и
горячее водоснабжение. По догово-
рам, заключенным между компани-
ей и потребителями, МОЭК имеет
право применять санкции к абоненту
в случае просрочки платежа за пре-
дыдущий месяц. Юристы компании
ведут судебную деятельность по от-
ношению к неплательщикам.

Среди юридических лиц, имею-
щих задолженность свыше пятисот
тысяч рублей, - ТСЖ «Дом на Парко-
вой, 45», ОАО «НИАТ», ООО «Кахов-
ка-Аремэкс», Люберецкая КЭЧ, ООО
«Альфасити», ОАО «НИИ молеку-
лярной электроники и завод «Мик-
рон», ОАО «Ангстрем», ГУ ЖЭК-17
ЖКО КЭУ, ФГУП «ВИМИ», НПО «Аг-
рофизика», АО «Информэнерго».
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Правительство Москвы и Мос-
гордума решили объявить 2007 год
Годом ребенка, сообщил мэр столи-
цы Юрий Лужков в среду, 26 июля,
на встрече с Президентом России.
«Это не просто заявление политиче-
ского плана, это выделение в бюд-
жете существенных денег за счет
экономии по другим статьям допол-
нительно к той мощной программе
социальной поддержки, которую
мы ежегодно осуществляем», - по-
яснил мэр Москвы. 

По его словам, выделяемые до-
полнительно 10 млрд. рублей на-
правлены на реализацию мер для
стимулирования прироста населе-
ния. Среди существующих проблем
глава столичной администрации от-
метил необходимость организации
пунктов женских консультаций, уве-
личение количества мест в родиль-
ных домах и в детских садах. 

Последнюю проблему Ю. Лужков
считает особенно острой. По его
словам, сейчас в очереди на места в
детские сады стоят 15 тысяч семей.
«Это произошло из-за того, что дет-
ские сады были закрыты или ис-
пользовались в других целях», -
сказал он. В этом году мы предпо-
лагаем построить и вернуть сто дет-
ских садов, в будущем году - тоже
сто, сообщил мэр Москвы. 
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График телефонных дежурств
представителей департаментов, коми-
тетов и других структурных подразде-
лений правительства Москвы на ав-
густ утвержден столичными властя-
ми, сообщили в четверг, 27 июля, в
городской администрации. Ежеднев-
но с 10 до 17 часов, кроме выходных
и праздничных дней, москвичи могут
обращаться с интересующими их воп-
росами по телефону: 957-04-44. В ча-
стности, 2 августа на вопросы горо-
жан будет отвечать Комитет рекламы,
информации и оформления города. 8
августа - Департамент градострои-
тельной политики, развития и рекон-
струкции Москвы.

Управление милиции по борьбе с
экономическими правонарушениями
ГУВД столицы будет работать на те-
лефоне прямой связи 15 августа, а
пожаловаться на имеющиеся нару-
шения представителю Объединения
административно-технических ин-
спекций москвичи смогут 24 августа.
На следующий день по телефону
«горячей линии» на вопросы будут
отвечать представители Мосжилин-
спекции.

НА СВЯЗИ - 
ОРГАНЫ ВЛАСТИ

ЧЕТВЕРГ,27.07

Уважаемые жители столицы, Управ-
ление Государственного пожарно-
го надзора Главного управления

МЧС России по г. Москве предупрежда-
ет, что, приобретая строительные и об-
лицовочные материалы, электротехни-
ческие устройства и приборы, не имею-
щие сертификата соответствия в облас-
ти пожарной безопасности, вы сильно
повышаете степень риска возникнове-
ния пожара в вашем доме и тяжесть по-
следствий возможного пожара.

Например, при горении некоторых
видов линолеума выделяются вещест-
ва столь токсичные, что вдохнув их
один раз, можно получить отравле-
ние, которое приведет к летальному
исходу. А в электронагревательном
приборе, не имеющем устройства ава-
рийного отключения, в процессе экс-
плуатации произойдет короткое замы-
кание, которое может стать причиной
пожара.

Действующая система сертификации

в области пожарной безопасности в
Российской Федерации содействует
приобретателям в компетентном выбо-
ре пожароопасной продукции, оберега-
ет и защищает потребителей от недоб-
росовестности производителя (продав-
ца), помогает контролировать показате-
ли пожарной опасности продукции, на-
правленные на обеспечение защищен-
ности личности, имущества, общества и
государства от пожаров.

По вашей просьбе перед приобрете-

нием такой продукции продавец обязан
представить вам сертификат пожарной
безопасности или сертификат соответ-
ствия. Как определить подлинность сер-
тификата? Действительными являются
копии сертификатов, заверенные под-
линными (синими) печатями: держателя
сертификата (кому выдан), органа вы-
давшего сертификат, нотариуса. Также
каждый сертифицируемый товар и его
техническая документация маркируется
знаком соответствия ССПБ (система
сертификации в области пожарной без-
опасности).
Управление Госпожнадзора

г. Москвы

Оказывается, каждому зданию поло-
жен не только технический, но и
колористический паспорт. И в нем

четко указано, в какой цвет и краской ка-
кого типа его можно красить. Об этом
журналисты узнали на пресс-конферен-
ции от начальника Объединения админи-
стративно-технических инспекций города
Москвы (ОАТИ) Ивана Ищенко.

В основном шла речь о двух направле-
ниях деятельности инспекции - контроле
за содержанием фасадов зданий и зеле-
ных насаждений в городе. Именно эти
две составляющие во многом определя-
ют общую эстетику внешнего облика го-
рода.

Как пояснил Иван Сергеевич, в соот-
ветствии с постановлением столичного
правительства на ОАТИ возложены пол-
номочия по независимому государствен-
ному контролю за состоянием фасадов
промышленных и общественных зданий.
Аналогичные функции в отношении жи-
лых домов осуществляет Мосжилинспек-
ция.

Только в прошлом году ОАТИ выявило
почти 25 тыс. нарушений, связанных с
ремонтом и содержанием фасадов. В ре-
зультате применения штрафных санкций
к организациям-нарушителям бюджет
города получил более 13 млн. рублей.
Наиболее частые нарушения - это загряз-
ненность фасадов по причине их нерегу-
лярной промывки, а также разрушение
отдельных конструктивных элементов.

А что делать, если у собственников
здания возникает желание изменить его
цвет? В конце концов в городе предоста-
точно унылого серого цвета, хочется че-
го-нибудь яркого и оригинального. На
этот вопрос начальник ОАТИ ответил так:

- Закон не догма. В качестве примера
могу назвать школу в Восточном Измай-
лове. Там дети на своих рисунках показа-
ли, каким они хотят видеть здание школы
после капитального ремонта. Затем про-
вели голосование. А взрослые дяди раз-
работали  соответствующий проект. Цве-
та изменились, а вот состав краски ос-

тался прежним, он соответствует тому,
что заложено в колористическом паспор-
те. В итоге получился красивый и нестан-
дартный объект.

Случается и так, что окраска фасада
проведена неряшливо. В этом случае с
претензиями надо обратиться к той орга-
низации, которая выступала заказчиком
этих работ.

- Если вы не нашли там положительно-
го решения, - сказал И. Ищенко, - обра-
щайтесь в Мосжилинспекцию, если речь
идет о жилом доме. А по поводу плохого
внешнего вида каких-то предприятий,
банков, школ, больниц и т.д. звоните в
ОАТИ по нашему контактному телефону
912-16-28. Все звонки дежурный заносит
в базу данных, и на каждый заданный во-
прос вы обязательно получите ответ.

Не менее важно с эстетической точки
зрения и хорошее содержание зеленых
насаждений в городе. Однако нарушений
и здесь пока немало. В течение 2005 го-
да их было выявлено 45,5 тысячи, а сум-
ма штрафов составила более 25 млн.
рублей.

Представителей СМИ интересовал, в
частности, вопрос компенсационного
озеленения. Вот что сказал И. Ищенко по
этому поводу:

- Например, застраивается новый
квартал и вырубается 150 деревьев. А по
проекту здесь их будет высажено 80.
Значит, надо еще где-то сажать 70 де-
ревьев. Есть резервные территории, где
такие посадки производятся. Самое
главное, чтобы Москва не имела потерь
в этом отношении. Когда обустраивался
Филевский детский парк, никто и не за-
метил, что мы там вырубили около пяти-
сот деревьев, которые пришли в негод-
ность. И все было компенсировано но-
выми посадками каштанов, липы и кус-
тарников, которые прекрасно здесь при-
жились.

В последние годы в столице появи-
лись примеры так называемого крышно-
го озеленения. Сады и газоны на крышах
- это пока экзотика. Но при новом строи-
тельстве такая форма благоустройства
все чаще закладывается в проектные ре-
шения.

Петр ПОЛЫНОВ

- Мы из Словении и впервые
принимаем участие в подобном
конкурсе, - представился Мать-
яж Байц, директор московско-
го представительства фирмы. -
Но никаких отличий в правилах
и требованиях в нанесении раз-
метки в нашей стране и в Рос-
сии нет. Группа наших компа-
ний занимается производством
лакокрасочных материалов, и
одно из направлений - термо-
пластик.

Именно им «рисуют» раз-
метку на московских улицах.
По словам директора, очень
важно, чтобы в составе исполь-
зовались стеклянные шарики.
Закатываемые в полосы, они
создают эффект светоотраже-
ния. И если внезапно погаснут
фонари, водители машин не
испытают дискомфорта. От
света фар разметка будет си-
ять, словно фосфор в ночи.

- Это несомненно способст-
вует безопасности движения.

Термопластик с подобными
элементами обладает и долго-
вечностью, - поддержал произ-
водителей Владислав Снежин-
ский, генеральный директор
НПЦ «М Дорконтроль». - Поло-
сы меньше стираются и мень-
ше разрушаются.

Владислав Николаевич вхо-
дит в состав жюри, которое и
даст заключение о качестве ис-
пользуемых материалов. Но
решение будет принято лишь
через год. Сейчас задача ко-
миссии зафиксировать началь-
ные параметры линий. Затем с
некоторой периодичностью,
например, с наступлением хо-
лодов, выпадением осадков,
эксперты будут фиксировать и
анализировать изменения па-
раметров.  Через год проведут
сравнительный анализ по каче-
ству материалов каждой из 22
фирм - участников этого отбо-
ра. С победителем заключат
контракт на поставку термо-
пластика для столичной раз-
метки.

- Замечу, что данный участок
Волгоградского проспекта вы-
бран не случайно, - пояснил В.
Снежинский. -  Во-первых,
здесь достаточно интенсивное
движение транспорта, что по-
может выяснить, сколь приго-

ден материал для московских
дорог. Во-вторых, данной тер-
ритории на протяжении года не
потребуется ремонт асфальто-
вого покрытия.

Итак, в ночь с 27 на 28 июля
на Волгоградском проспекте в

одинаковых условиях, но из
разных материалов была нане-
сена разметка. И непредвзятым
судьей станут лишь двенадцать
месяцев.

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

ПОКУПАТЕЛЬ! ПРОВЕРЬ СЕРТИФИКАТ!

КУДА ПОЖАЛОВАТЬСЯ 
НА ФАСАД?

ДВЕНАДЦАТЬ МЕС
ПОД КОЛЕСАМИ...

Начало на стр. 1
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Первого августа на заседании пра-
вительства Москвы рассматрива-
лась концепция городской целе-

вой программы «Молодежь Москвы»
(2007 - 2009 гг.). Заседание открыл мэр
столицы Юрий Лужков, а вот кресла
председателей комитетов и департа-
ментов заняли студенты - старшекурс-
ники московских вузов.

- Это вовсе не игра, - заметил столич-
ный градоначальник, - студенческое пра-
вительство дублеров сформировано из
мыслящих и ответственных молодых лю-
дей, занимающихся серьезной работой.

С докладом выступил председатель
Комитета по делам семьи и молодежи
города Москвы О. Пильщиков. Он отме-
тил, что программа «Молодежь Моск-
вы» 2004 - 2006 гг. полностью реализо-
вана. Она осуществлялась по следую-
щим основным направлениям: содейст-
вие нравственному, интеллектуальному
и физическому развитию молодежи, со-
здание условий для ее участия в системе
общественных отношений, помощь мо-
лодым в решении социальных проблем,
профилактика негативных проявлений в
молодежной среде, воспитание подрас-
тающего поколения в духе патриотизма,

уважения к другим народам, к родному
городу.

Общий объем финансирования про-
граммы из средств городского бюджета
составил 8,4 млрд. рублей.

Было отмечено, что неплохие резуль-
таты дала реализация первого этапа про-
граммы «Молодой семье - доступное
жилье». Молодым семьям было предос-
тавлено около 7,7 тыс. квартир общей
площадью более 462 тыс. кв. м, постро-
енных за счет городского бюджета.

Улучшение качества жизни сказывает-
ся и на росте рождаемости. В 2005 году в
Москве родилось 92,8 тыс. малышей, что
на 147 человек больше, чем в 2004 году.

Главным приоритетом программы
признано обеспечение для каждого мо-
сквича равных стартовых возможностей
в условиях столичного мегаполиса.

Для оценки же эффективности реали-
зации программы решено создать систе-
му измерителей, в которую войдут стати-
стические результаты социологических
замеров. Это позволит иметь независи-
мый от органов управления механизм
оценки эффективности реализации мо-
лодежной политики.

Александр ЧУДАКОВ

ПРИДУТ 
ЧЕСТОЛЮБИВЫЕ ДУБЛЕРЫ...



В субботу, 29 июля, в 22.30 у до-
ма 5, корпус 1 по улице Айвазов-
ского на юго-западе столицы 22-
летний безработный гражданин
Таджикистана в ссоре избил бейс-
больной битой 34-летнего безра-
ботного жителя Ставрополя и
скрылся с места происшествия.

В медучреждении, куда был дос-
тавлен избитый, у него зафиксиро-
ваны открытая черепно-мозговая
травма, перелом костей свода и ос-
нования черепа, перелом берцовой
кости. Через час пострадавший от
полученных травм скончался.

В ходе специальных мероприя-
тий оперативники установили и за-
держали подозреваемого в убийст-
ве. У него изъята бейсбольная би-
та. Черемушкинской межрайонной
прокуратурой по данному факту
возбуждено уголовное дело.

Рок-фестиваль на открытом
воздухе «Крылья», который про-
ходил на аэродроме Тушино в
Москве 29-30 июля, посетили за
два дня более 45 тысяч человек.
Как сообщили в управлении ин-
формации и общественных свя-
зей столичного ГУВД, милиция
не зафиксировала в ходе рок-
фестиваля никаких серьезных
правонарушений.

В течение дня в воскресенье, 30
июля, милиционеры задержали
21 посетителя фестиваля за ад-
министративные правонаруше-
ния. 83 человека были отправле-
ны с территории аэродрома в
медвытрезвители. Кроме того, 47
человек в течение дня обратились
за медицинской помощью. Трое
из них были госпитализированы.

Безопасность в ходе рок-фес-
тиваля обеспечивали более двух
тысяч милиционеров и военно-
служащих внутренних войск.

СУББОТА,29.07

ИНФОРМ
БЮРО

«КРЫЛЬЯ» БЕЗ ЧП

Крупное ДТП с участием четы-
рех автомобилей произошло в
ночь на вторник, 1 августа, в Мо-
скве. Пострадали девять человек.
Как сообщили  в правоохрани-
тельных органах, авария про-
изошла около 1.20 на Каширском
шоссе. Столкнулись три автомо-
биля «жигули» и пассажирская
«газель», которая опрокинулась
на бок.

Причины и обстоятельства
столкновения выясняются.

«МС» - Интерфакс 
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«ГАЗЕЛЬ» 
НЕ УСТОЯЛА ПРОТИВ
«ЖИГУЛЕЙ»

На водной базе «Захарково» Го-
сударственной инспекции по ма-
ломерным судам Москвы, находя-
щейся в акватории Химкинского
водохранилища на 1-й Захарков-
ской улице, будут построены спа-
сательная станция, администра-
тивный корпус, а также причаль-
ные сооружения, сообщили в по-
недельник, 31 июля, в городской
администрации. Проектирование
работ будет проводиться в 2006-
2007 годах.

«В связи с этим на водной базе
«Захарково» необходимо выпол-
нить работы по очистке дна и его
углублению. Эти работы будут со-
гласовываться с природоохранны-
ми организациями, Московско-
Окским бассейновым водным уп-
равлением и федеральным пред-
приятием «Канал имени Москвы»,
- уточнили в горадминистрации.

СПАСЕНИЕ - 
НЕ ДЕЛО ТОНУЩИХ

ПОНЕДЕЛЬНИК,31.07

Перед началом очередного
оперативного совещания в
Комплексе городского хо-

зяйства его руководитель Петр
Аксенов ответил на вопросы жур-
налистов по поводу подписанного
накануне соглашения о сотрудни-
честве между Техническим уни-
верситетом г. Карлсруэ и Москов-
ским государственным универси-
тетом управления.

Соглашение стало итогом боль-
шой подготовительной работы,
проведенной ГУ «Центр реформы
в ЖКХ» по организации взаимо-
действия с немецкими вузами, ко-
торые могли бы участвовать в
подготовке кадров для жилищно-
коммунального хозяйства России
и столицы.

- Речь идет о нормальном вза-
имном обмене, - сказал Петр Ак-
сенов, - позволяющем готовить
современных специалистов, кото-
рые затем придут работать в Ком-
плекс городского хозяйства. Мы
сейчас реализуем положения Жи-
лищного кодекса, в том числе и в
части выбора управляющих ком-
паний. А в Германии система та-
ких компаний давно уже сущест-
вует, есть и четко отработанная
нормативно-правовая база. И ни-
чего зазорного нет в том, что мы
воспользуемся этой уже сложив-
шейся практикой.

Подписанное соглашение -
только первый этап. В дальней-
шем предполагается взаимодейст-
вие с десятью крупнейшими вуза-
ми Германии. Одна из задач этих
связей - адаптация представите-
лей немецкого бизнеса к работе в
условиях российской специфики и
российского законодательства.

...На оперативном совещании
главное внимание было уделено

подготовке к зиме жилищного
фонда и всех систем жизнеобес-
печения города.

Мосжилинспекции на проверку
было представлено 24976 зданий,
по 24696 подписаны акты готов-
ности. На сегодня по 74 зданиям
паспорта готовности не подписа-
ны.  По всем объектам оформле-
ны предписания на устранение на-
рушений, применены финансо-
вые санкции.

Особого внимания требуют к
себе дома-новостройки. Часть из
них будет обеспечиваться теплом
и ресурсами по временной схеме.
Главные претензии: затоплены
дренажные приямки, на техноло-
гических трубопроводах отсутст-
вует теплоизоляция, системы про-
тивопожарной автоматики не при-
няты в эксплуатацию, в нерабочем
состоянии находятся общедомо-
вые узлы и приборы учета, не
включены лифты.

Первый заместитель руководи-
теля Департамента ЖКХиБ Артем
Цатуров проинформировал о том,
как реализуется программа «Мой
двор, мой подъезд»:

- На 27 июля благоустроено
1659 городских территорий - 47
процентов от плана года. В том
числе благоустроено 1267 дворов
жилищного фонда, 56 объектов
образования и 16 объектов здра-
воохранения.

Текущий ремонт дорог прове-
ден на площади 4 млн. 704 тыс.
квадратных метров, что составля-
ет 90 процентов запланированно-
го. Капитально отремонтировано
6 млн. 72 тыс. квадратных метров
дорожного полотна - 89 процен-
тов от плана года.

Завершая оперативное совеща-
ние, Петр Аксенов подчеркнул, что
главной задачей остается подго-
товка к зиме, которая выходит на
завершающий этап.

Петр ПОЛЫНОВ

ВМоскве продолжается реализация
городской целевой программы по
внедрению на городском транспор-

те альтернативных видов топлива. Так,
Мосгортранс переводит  11-й автобусный
парк на использование вместо дизельно-
го топлива компримированного (сжатого)
природного газа метана. За ним наступит
очередь и 16-го автобусного парка. Два
года назад ГУП «Мосавтохолод», занима-
ющееся рефрижераторными перевозка-
ми, начало экспериментальную эксплуа-
тацию 30 грузовых автомобилей, исполь-
зующих в качестве моторного топлива ди-
метиловый эфир...

Диметиловый эфир – продукт перера-
ботки метана. Идея освоения этого ново-
го вида топлива в качестве альтернативы
традиционному – еще одна новация сто-
личного градоначальника. 

- Мы продолжаем опытную эксплуата-
цию рефрижераторов на базе «бычков» в
реальном рабочем режиме, - отметил ге-
неральный директор ГУП «Мосавтохо-
лод» Игорь Лазарев. – Предприятие рас-
полагает теперь сорока пятью подобными
машинами,  перевозящими различные
грузы для магазинов, детских садов,
школ. За деятельностью этих грузовиков,
работающих на диметиловом эфире, по-

стоянно следят ученые. В процессе экспе-
римента необходимо выявить все особен-
ности деятельности установок, функцио-
нирующих на этом новом топливе.

На днях в филиал «Западный» ГУП
«Мосавтохолод» поступил первый в ми-
ре большегрузный – 14-тонный – реф-
рижератор на базе КамАЗа, оборудован-
ный наряду с обычным двигателем, ра-
ботающим на дизельном топливе, уста-
новкой, действующей на диметиловом
эфире. Установка отечественная – раз-
работана научно-исследовательским ин-
ститутом двигателей. 

- Чувствуете, как работает? – спросил
водитель с 30-летним стажем Николай
Исаков, которому доверили досматри-
вать за «первенцем». – Выхлоп намного
чище, чем у обычного двигателя. И ника-
кой сажи.

- Верно, - подтвердил Игорь Александ-
рович. – Диметиловый эфир в полтора-
два раза экологичнее привычного топли-
ва и соответствует европейским экологи-
ческим  требованиям стандарта ЕВРО-3.

Выпускают диметиловый эфир пока толь-
ко на одном предприятии – Новомосков-
ском химическом комбинате, что в Туль-
ской области. За последний год объемы
его производства несколько увеличились.
Но самое главное, если еще год назад ки-
лометр пробега грузовика, работающего
на диметилэфире, обходился нам в 3-4
раза дороже дизельного топлива, то сей-
час цена нового топлива практически
сравнялась со стоимостью солярки. То
есть диметилэфир  перспективен не толь-
ко в экологическом плане, но и по сообра-
жениям экономии. Диметилэфир стано-
вится конкурентоспособным, на нем уже
выгодно ездить. Добавлю, что правитель-
ство города нынче  думает об организа-
ции собственного производства по выпус-
ку диметилэфира.

Нужно отметить, что и в Европе, и в
Японии к диметилфиру присматриваются
с большим интересом. В Стране восходя-
щего солнца продолжают испытания мик-
роавтобуса и малотоннажного грузовика,
двигающихся на диметилэфире. Однако

до столичных масштабов им пока далеко.
Заметим, что в филиале «Западный» на-
ходится также единственный в мире пере-
движной заправщик, обслуживающий ко-
манду «бычков» и новый КамАЗ. Кстати,
по словам И. Лазарева, машина на диме-
тилэфире может пройти без дозаправки
свыше 1000 километров. Вскоре «Мосав-
тохолод» получит еще два аналогичных
большегрузных КамАЗа. К испытаниям
машин приступят в августе.

- Конечно, как и всякое новое дело,
обкатка машин, функционирующих на
диметилэфире, требует времени, - при-
знал Игорь Лазарев. – Необходимо соз-
дать соответствующую инфраструктуру,
в частности, сеть заправочных станций,
ремонтную базу. И правительство Моск-
вы последовательно проводит эту рабо-
ту. Так, в настоящее время на Сколков-
ском шоссе идет строительство еще од-
ного нашего филиала, который будет
действовать как экспериментально-про-
изводственное автохозяйство. Здесь
начнутся испытания всех автомобилей с
применением новых видов топлива, в
том числе и диметилэфира.

А пока в столице начинается эра чисто-
го холода.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Идея плавания на подводных кораблях
владела умами людей с незапамятных
времен. В России, например, еще в пет-

ровскую эпоху предпринимались попытки к ее
практическому осуществлению, поддержан-
ные, кстати, самим венценосцем. И только ско-
ропостижная кончина великого реформатора
помешала дальнейшим изысканиям русских
корабелов.

Как весомая боевая составляющая флота,
«потаенное судно» заявило о себе лишь в са-
мом начале прошлого столетия. Во время рус-
ско-японской войны тринадцать русских под-
водных лодок в разобранном виде были тайно
переправлены с санкт-петербургских верфей
на Дальний Восток по железной дороге. Роль
их в той кампании до сих пор мало изучена, од-
нако сами японцы сегодня признают потерю
минимум двух крейсеров от подводных атак и
отказ от планировавшейся  морской блокады
Владивостока именно из-за опасения губи-
тельного действия русских субмарин.

Впечатленный дебютом новых кораблей, Ни-
колай II в 1906-м высочайшим указом утвердил
создание подводного флота России. «Дель-
фин», «Ерш», «Сом», «Граф Шереметев» - вот
некоторые имена первых кораблей, унесших
Андреевский флаг в морскую пучину.

В год столетия подводного флота в аквато-
рии Химкинского водохранилища, в Север-
ном Тушине, встала на вечную стоянку насто-
ящая боевая подлодка. Лодка Б-396 «Новоси-
бирский комсомолец», ровесница Москов-
ской олимпиады, несла службу на Северном
флоте, совершала много раз боевые походы
в Атлантику и Средиземноморье. В 98-м лод-
ка, отслужив свой срок, встала у стенки По-
лярного.

Ветерану повезло: лодка избежала участи
быть пущенной «на иголки». По просьбе пра-

вительства Москвы за дело взялись рабочие
северодвинского завода «Севмаш», которые
отремонтировали Б-396, подготовив ее к но-
вой, необычной и долгой жизни плавучего
музея.

...Погодка выдалась на славу: солнышко,
легкая рябь на воде. Громыхнула медь труб во-
енно-морского оркестра, и вдоль лодки-вете-
рана поплыл Андреевский флаг. А потом на
борт лодки-музея повалили многочисленные
посетители. И внутри действительно было на
что посмотреть! На лодке сохранены все шесть
боевых отсеков, минно-торпедное вооружение.

А вот святая святых корабля - центральный
пост управления. Он превращен в экспозици-
онный зал. Здесь в сжатой форме представле-
на столетняя история советских и российских
подводников, богато иллюстрированная эпизо-
дами походов и силуэтами различных типов
подводных кораблей

Устроители музея не забыли и об инвалидах:
в переборках лодки сделаны арочные прорези,
чтобы на борт могли попасть люди с наруше-
нием опорно-двигательного аппарата, напри-
мер, инвалиды на колясках.

А на берегу салаги и гражданские с живым
интересом слушали комментарии и пояснения
просоленных, убеленных сединами морских
волков с каперанговскими погонами на ките-
лях. Среди посетителей и гостей были и коман-
диры подводных лодок. Мэтры резюмировали,
что Б-396 - все-таки дизелюха и поэтому дале-
ко не самый мощный корабль отечественного
подводного хозяйства, но все сделано здорово
и по уму, а музейная часть - вообще выше вся-
ких похвал. На импровизированном фуршете
не обошлось, конечно, и без знаменитого тос-
та подводников: «За то, чтобы число погруже-
ний равнялось числу всплытий!»

Александр ЧУДАКОВ

ЧИСТЫЙ ХОЛОД

БУДЕМ УЧИТЬСЯ 
И УЧИТЬ

ТУШИНСКИЙ ПРИЧАЛ 
ПОТАЕННОГО СУДНА
На днях в Северном Тушине состоялось торжественное от-
крытие музея «Подводная лодка». Выступивший на церемо-
нии мэр Москвы Юрий Лужков подчеркнул, что экспозиция
нового музея не ограничится одной подводной лодкой. На
очереди  сторожевой корабль «Дружный», экраноплан и со-
здание береговой музейно-выставочной инфраструктуры.
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Бабушкинский - район великих русских рек.
На северо-востоке столицы на слуху и Ле-
на, и Печора, и Енисей... Текут здесь, ко-

нечно, не сами реки, а улицы с их величествен-
ными названиями. Именно текут, потому как по
весне да по осени часто разливаются вширь, со-
всем как их именитые тезки.

А виной всему - ливневая канализация, или,
для краткости, - ливневка. Вернее, ее отсутствие.
Потому что с этой самой ливневкой на старых
улицах Бабушкина прямо беда, - это одна из
главных головных болей для всей округи.

- Район у нас старый, плотной застройки, -
рассказывает заместитель директора ДЕЗ «Ба-
бушкинский» Владимир Юрченко. - Есть целые
жилые массивы пятидесятых-шестидесятых го-
дов постройки, когда еще город Бабушкин не
входил в черту Москвы. Может быть, требования
к подмосковному градостроительству были ме-
нее строгие, нежели столичные, но факт остает-
ся фактом: на таких улицах, как Ленская, Печор-
ская, Коминтерна, ливневая канализация вообще
не предусматривалась даже в проекте.

А вот улица Осташковская, тоже, мягко гово-
ря, не новострой, какую-никакую ливневку все
же имеет. Правда, пролегает она вдоль улицы, не
заходя во дворы. Отсюда в весенне-осенний пе-
риод начинается самая настоящая «жизнь на бо-
лоте»: дворы постоянно подтопляются, разруша-
ется асфальтобетонное покрытие.

Но осташковцам еще повезло: принято реше-
ние довести наконец ливневую канализацию до
ума, оборудовав ею внутренние дворы. Уже ут-
верждены проект, смета и назначен конкурс на
определение подрядной организации, который
пройдет в августе. И, самое главное, выделены
средства в размере двадцати миллионов руб-
лей, что позволяет надеяться на скорое оконча-
ние многолетнего болотного существования Ос-
ташковской улицы.

На очереди - улица Коминтерна, где вопрос
находится на стадии согласования проекта. Ко-

нечно же, решение, как всегда, упирается в день-
ги, причем очень и очень немалые.

Беда еще и в том, что Бабушкинскому району
не удается освободиться от старья и по програм-
ме городской реконструкции: основная масса
пятиэтажек здесь так называемых несносимых
серий. Во всем Бабушкине только четыре дома
подлежат сносу, там уже началось отселение
жильцов.

- К имеющейся ливневой канализации, кото-
рую эксплуатирует ГУП «Мосводосток», у нас ни-
каких претензий нет, - продолжает Владимир Па-
влович. - Она поддерживается в рабочем состоя-
нии. Нужно лишь обустроить ливневку там, где
ее нет. Но на это нет средств не то что у района,
но и у округа.

Району же пока с трудом удается находить
средства на сооружение деревянных мостков в
пору паводков и подтоплений. И еще одна беда.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Поселок Ухтомский -
одна из составных ча-
стей нашего района.

Программой комплексного
социально-экономического
и градостроительного раз-
вития предусмотрена его ко-
ренная реконструкция. Дело
это непростое. 

Ведь с одной стороны, на-
до сохранить уникальную
природную среду, растущие
здесь липы и сосны. А с дру-
гой - облагородить лицо по-

селка. Тем более досадно, что ситуацию в Ухтомке пыта-
ются поставить в один ряд с тем, что происходит в Юж-
ном Бутове. Хотя это абсолютно несопоставимые вещи.

Если в Южном Бутове людей выселяют, предоставляя
им квартиры в расположенных рядом многоэтажках или
в других районах, то реконструкция поселка Ухтомский
предполагает перемещение людей на той же террито-
рии. Условия их проживания будут улучшаться, посколь-
ку многие не имеют сегодня элементарных бытовых
удобств. Здесь нет ни канализации, ни водопровода. На
некоторые частные развалюхи без слез, как говорится,
не взглянешь. 

Вместе с тем в Ухтомке планируется сохранить истори-
чески сложившийся облик полулесной зоны. Проект ре-
конструкции предполагает сохранение в центральной ча-
сти поселка 1-2-этажной застройки. Там и останутся ко-
ренные ухтомчане, которых никто не собирается куда-то
переселять. Те из них, кто сможет построиться самостоя-
тельно, останутся на старом месте. Если же не потянут
строительство полноценного дома, прокладку к нему ин-
женерных коммуникаций и т.д., придется искать на свой
земельный участок такого покупателя, который в состоя-
нии построить здесь то, что соответствует планам города.
Если же по проекту планировки земельный участок попа-
дет под общегородскую территорию, значит, за стол пе-
реговоров с собственником сядут представители города,
и вместе будут вырабатывать механизм компенсации. 

В любом случае, вопреки желанию местных жителей в
поселке никто и ничего делать не станет. Идти на кон-
фликт с людьми, создавать дополнительную напряжен-
ность никто не собирается. И те, кто заявляет об обрат-
ном, зовет народ на митинги, просто-напросто наводят
тень на плетень. 

Принято решение тщательно проговорить все детали
предстоящей реконструкции буквально с каждым жите-
лем Ухтомки, найдя при этом разумный компромисс. Это
официальная позиция столичных властей. Строители
все будут делать только так, как хотят сами москвичи. 

На такой же позиции стоит управа района. Мы первы-
ми выступили против того, что в первоначальном проек-
те реконструкции проектировщики завысили объемы
строительства жилья. Они предложили возвести здесь
520 тысяч квадратных метров. Но это противоречило по-
становлению правительства Москвы № 940, которое оп-
ределяло технико-экономические показатели реконст-
рукции поселка Ухтомский. В соответствии с ним пред-
полагалось строительство до 300 тысяч квадратных ме-
тров жилья, что автоматически поднимало численность
населения поселка до 11 тысяч человек. Проектировщи-
ки же замахнулись на 20 тысяч населения. Но Ухтомка, в
конце концов, не резиновая... 

Первоначальный проект планировки в конце июня
был представлен на суд общественности. Жители тоже
высказали немало претензий, замечаний и предложе-
ний. Суть их сводилась к тому, что нужно понизить этаж-
ность и плотность жилой застройки, снизив тем самым
инженерные, транспортные нагрузки и т.д. 

По новому проекту, который разрабатывается сейчас
с учетом всех высказанных замечаний, в Ухтомке будет
построено не более 350 тысяч квадратных метров жи-
лья. Поселок органично впишется в столичный ланд-
шафт, но со своей пригородной спецификой. Исключе-
ние архитекторы сделали только в одном случае: по пе-
риметру поселка планируется возвести жилые дома не-
большой высотности - 7-12 этажей, а также коммерче-
ские и общественные здания, в которых разместятся
объекты соцкультбыта. Расположенные здесь частные
строения действительно придется снести, но взамен лю-
ди получат квартиры. Получат их и те, кто проживает в
муниципальном жилфонде. Кстати, эти высотки послу-
жат естественным барьером, отделяющим поселок с од-
ной стороны от железной дороги, а с другой - от буду-
щей автомагистрали Москва - Ногинск, и позволят со-
хранить микроклимат и ауру этой местности. 

Второй аспект, который постоянно подогревается не-
которыми личностями, это оформление земельных уча-
стков в собственность. Но сейчас вышло постановление
правительства Москвы № 431, регламентирующее зе-
мельно-правовые отношения. Тем, кто имеет на это пра-
во, мы будем юридически передавать землю в собствен-
ность. Думаю, в ближайшее время вопрос этот тоже бу-
дет снят. Но строить собственнику участка опять-таки
разрешат только то, что предусмотрено и утверждено
градостроительной документацией.

Вячеслав КОПЫЛОВ,
глава управы 
района Косино-Ухтомский ВАО

ТЕНЬ 
НА УХОТОМСКИЙ
ПЛЕТЕНЬ

ИНИЦИАТИВА, К СЧАСТЬЮ, 
НЕ ВСЕГДА НАКАЗУЕМА.
В ЦАО ЗА НЕЕ ТЕПЕРЬ 
ДАЖЕ НАГРАЖДАЮТ

ПО МОСТКАМ ЧЕРЕЗ ПЕЧОРУ
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Ребятам района Соко-
линая Гора совсем не
обязательно ехать в

Белоруссию, чтобы узнать,
как развлекаются их юные
сверстники. Достаточно
заглянуть во двор дома
№ 15 на Измайловском
шоссе...

Оказавшись на детской
площадке, я подумала, что
попала в чудесную страну.
Здесь кипела бурная
жизнь. Девчушки в летних
платьицах весело раскачи-
вались на многочисленных
качелях, стараясь взмыть
как можно выше. Маль-
чишки в шортиках устрои-
ли состязание по скорост-
ному покорению веревоч-
ной лестницы, болтающей-
ся на спортивной стенке. А
малыши возводили замки
в огромной песочнице. Все
нашли занятие по душе. И
рядом не было никаких
взрослых, которые напут-
ствовали бы советами ти-
па: «Не влезай! Убьет!». На
самом деле бабушки и де-
душки уютно расположи-
лись  на скамеечках, спря-
танных за плетнем, кото-
рый окружил площадку.
Они с интересом обсужда-

ли очередной телесериал,
когда к ним подошла я.

- Раньше не знали чем
занять внуков, - охотно
вступили они в беседу. – А
сейчас со двора не дозо-
вешься. Да и нам мороки
меньше – площадку так
здорово расположили и
огородили, что никакие
машины не страшны.

Всю эту радость жите-
лям доставили гости из бе-
лорусского города Моги-
лева, которых пригласил
для обмена опытом глава
управы района Соколиная
Гора Александр Аксенов.
Правда, как мне рассказа-
ли сами рабочие, местные
жители не были столь ра-
душно настроены. То им
было слишком шумно, то
слишком грязно. А когда
несколько деревьев убрать
пришлось, то и вовсе пере-
полох случился. Но друго-
го выхода не было. Ведь
некоторые стволы с раски-
дистыми кронами были
столь накренены над пло-
щадкой, что того и гляди
на детей завалятся. Безо-

пасность превыше всего.
Но такое поведение горо-
жан не удивило белорус-
ских гостей. У них тоже
поначалу все возмущают-
ся, а потом спасибо гово-
рят.

С площадки донеслись
звуки детского спора. Я
поспешила узнать, что за
причина разбирательств.

- Тепель, я – алхитектол!
Я лешаю какой дом стлоить,
- выясняли в песочнице.

Неудивительно, что пя-
тилетний Гоша знал такое
сложное слово, как «архи-

тектор». Ведь в эти летние
каникулы он каждый день
наблюдал за тем, как про-
двигалось строительство
детской площадки. И са-
мым важным человеком
ему казалась главный ар-
хитектор проектов отдела
эстетики и рекламы Моги-
левского горисполкома
Елена Верменич. Она руко-
водила всеми работами, и
благодаря ей обычный мо-
сковский дворик превра-
тился в сказку.

- Прежде всего я стара-
лась сделать место уют-
ным, - рассказала архитек-
тор при встрече. – Кроме
этого, хотелось донести до
москвичей традиции на-
шей страны, перенести дух
Белоруссии в столицу. 

И, на мой взгляд, цель
достигнута. Дизайн краси-
вой экологически чистой
площадки, украшенной
гербами города Могилева,
отличался от нашего при-
вычного обустройства.
Здесь нет ни одной мета-
лопластмассовой конст-
рукции. Веселые качели,

уютная беседка, детская
песочница и всевозмож-
ные лестницы выполнены
из дерева. Сосновый, ело-
вый и осиновый сруб при-
везен из Могилева. Когда
смотришь на обилие по-
строек, кажется, что целая
колонна транспорта потре-
бовалась для перевозки.
Но на самом деле хватило
одной фуры. 

Особое внимание при-
влекает карусель с резны-
ми фигурками. Это ручная
работа мастеров. 

- Толкните нас, - прокри-

чали мне ребя-
тишки, оседлав-
шие резных ло-
шадок.

Мне не соста-
вило труда крута-
нуть их.

- А-а-а! – весе-
ло закричали
они. 

Я явно не рас-
считала силу. До-
статочно было
легкого прикос-
новения, чтобы
вертушка запест-
рила наездника-
ми.

По словам за-
местителя главы
управы района Соколиная
Гора Андрея Букина, в на-
ших дворах чаще исполь-
зуют металл по причине
вандализма. Так неужели в
Белоруссии такой пробле-
мы не существует?!

- В нашем городе уже
отпала, - ответила Елена
Верменич. – Дело в том,
что пять лет подряд мы
становимся победителями
конкурса по благоустрой-

ству. На полученные за по-
беду деньги мы приводили
в порядок новые районы.
Жители поняли, что окру-
жающая красота напрямую
зависит от них. Если иско-
режат постройки, то все
деньги уйдут на восстанов-
ление, а не на следующие
проекты.

Сейчас в Москве проис-
ходит то же самое. А район
Соколиная Гора – первый
опыт по междугородному
сотрудничеству. На буду-
щий год жителей ожидает
подарок от моряков Север-

ного морского флота. Но
какому дворику повезет,
пока неизвестно.

Кстати, не отстают и на-
ши архитекторы. Ответ
Могилеву не за горами. К
сентябрю там будет от-
строена площадка для от-
дыха, подобная тем, на ко-
торых резвятся москов-
ские ребятишки.
Ольга ПЕТРУСЕВА

Благотворительная и обще-
ственная деятельность на
благо центра столицы и

его жителей будет отныне отме-
чаться премией «Общественное
признание». На встрече с журна-
листами об этом сообщили не-
давно председатель обществен-
ного совета при префекте ЦАО,
депутат МГД Инна Святенко и
президент фонда «Филантроп»,
депутат муниципального собра-
ния Басманного района Генна-
дий Аничкин. В конце ноября,
когда будет отмечаться 15-летие
ЦАО, назовут первых лауреатов
в двенадцати номинациях пре-
мии.

Общественному совету ЦАО,
который выступил с этой ини-
циативой, скоро исполнится
год.

- И этот год показал, - сказа-
ла И. Святенко, - что совет ре-
ально взаимодействует с вла-
стью, представляя собой раз-
личные формы объединений

жителей - ТСЖ, домкомы, про-
сто группы жителей с теми или
иными интересами.

Одна из главных задач пре-
мии - возрождение лучших тра-
диций меценатства и благотво-
рительности, публичное призна-
ние заслуг лидеров обществен-
ных организаций, представите-
лей деловых кругов. Соискате-
лями премии станут не только
именитые и заслуженные люди,
но и простые москвичи, которые
любят родной город и ежеднев-
но вносят свою лепту в его про-
цветание. Например, в номина-
ции «Покой нам только снится»
смогут заявить о себе активные
москвичи старшего поколения.
Номинация «Моя малая Роди-
на» - для тех, кто вносит вклад в
благоустройство своего подъез-
да, дома, двора, детской и спор-
тивной площадки и т.д.

И. Святенко привела пример
дома в Замоскворечье, где жи-
тели ежегодно проводят музы-

кальный конкурс двора. Сами
соорудили подмостки и места
для зрителей и теперь устраива-
ют концерты.

- В каждом дворе есть дети, -
продолжила депутат Мосгорду-
мы, - которые посещают музы-
кальные школы, есть родители,
которые любят петь и танцевать.
Тем не менее только в одном
дворе возникла идея проводить
такие конкурсы и нашлись лю-
ди, которые смогли все органи-
зовать. Вот для таких инициатив
и предусмотрена номинация
«Покой нам только снится».

Пока в качестве приза будет
вручаться только статуэтка
«Признание». Однако Геннадий
Аничкин считает, что удастся
сформировать и денежный
фонд для поощрения победи-
телей.

- Из этого фонда, - сказал он,
- можно будет награждать кон-
кретных людей. Наверное, не
стоит вручать денежные премии
коммерческим банкам, которые
оказывают благотворительную
помощь. А вот, например, стар-
ших по домам и подъездам
можно и нужно поощрять таким
образом.

Петр ПОЛЫНОВ

Ко дню города планируется открыть ав-
томобильное движение на реконструи-
рованном участке Боровского шоссе -

от поселка Изварино до Новопеределкина. Об
этом сообщил генеральный директор ОАО
«Аэропорт Внуково» Василий Александров на
совещании, посвященном итогам работы
транспортного комплекса на западе столицы.

ВО ВНУКОВО -
С ВЕТЕРКОМ...

Второстепенная в прошлом дорога пре-
вратится в магистраль первой категории.
Протяженность реконструируемого участка
составляет 6,6 километра, ширина проез-
жей части - 26 метров. На новой трассе по-
явятся три эстакады, два автодорожных
тоннеля, три пешеходных перехода и два
моста.

Продолжая тему строительства, Василий
Александров рассказал и о возведении но-
вого пассажирского терминала во Внукове.
Работы идут активно, и первая очередь бу-
дет сдана к осени 2007 года. Он также доба-
вил, что по сравнению с терминалом меж-
дународных линий, введенным в эксплуата-
цию в апреле 2004 года, новый аэрово-
кзальный комплекс будет почти в десять
раз больше, его площадь составит 201 ты-
сячу квадратных метров.

Николай ПЕРМЯКОВ

ЗА ЗАСЛУГИ 
ПЕРЕД ЦЕНТРОМ

МОЖНО ДРУЖИТЬ И ДВОРАМИ
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ОБЩЕЖИТИЯ,
ДО СВИДАНИЯ!
Программа ликвидации об-
щежитий, расположенных на
территории округа, рассмот-
рена на коллегии префекту-
ры ЮВАО. Как сообщил пре-
фект Владимир Зотов, до
конца 2008 года в округе бу-
дут ликвидированы все об-
щежития, кроме студенче-
ских.

Заместитель префекта Станислав Шеден-
ков, в июне 2006 года возглавивший ра-
бочую группу по ликвидации общежитий

на территории округа, рассказал, что за период
с 1994 года по 2006 год в ЮВАО ликвидирова-
ны 197 общежитий. По состоянию на 1 июля
2006 года в округе действуют 88 общежитий,
из них 34 - студенческие. Еще 54 находятся в
оперативном управлении или хозяйственном
ведении федеральных, городских и окружных
организаций и структур.

В результате детальной проработки каждого
из 54 общежитий рабочая группа определила
основные пути их ликвидации. Таких вариантов
несколько. Общежития, не требующие реконст-
рукции, будут передавать в жилой и ведомст-
венный фонды или, в случае необходимости,
проводить реконструкцию.

Как отметил В. Зотов, для ликвидации под-
ведомственных общежитий разработают от-
дельную программу на 2006-2007 годы. В ин-
дивидуальном порядке пройдет ликвидация
общежитий ОАО «ДОК-3», ОАО «МоЗАЛиСС»,
завода ЖБИ-5, хлебокомбината «Пролетарец»
и ОАО «Станкоагрегат».

Особое внимание префект обратил на обес-
печение социальных гарантий граждан, прожи-
вающих в общежитиях, и поручил окружному
управлению жилищной политики и жилищного
фонда осуществлять контроль за предоставле-
нием каждой семье изолированного жилого
помещения.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ

ЖИТЕЛЕЙ
УСЛЫШАЛИ
До конца текущего года в ЦАО будут по-

строены четыре новые школы и четыре
детских сада. А в 2007 году к ним добавят-

ся еще четыре детских сада. Таким образом, к
концу следующего года дефицит детских мест
в дошкольных учреждениях будет перекрыт. Об
этом сообщил недавно первый заместитель
префекта ЦАО Сергей Федоров. 

- Кроме того, - сказал он, - продолжается
работа по воссозданию и реконструкции дет-
ских дошкольных учреждений. Сейчас в градо-
строительный план внесено 19 адресов, по ко-
торым будет произведена реконструкция. 

Первый заместитель префекта сказал также о
том, что отменено строительство девятиэтажно-
го дома по адресу: ул. Спиридоновка, 2. Здесь
возведут дом площадью 2500 квадратных мет-
ров и высотой не более трех - четырех этажей.

Сергей Федоров сообщил и еще одну хоро-
шую новость: 

- Снят с рассмотрения вопрос о планируемой
постройке развлекательного комплекса площа-
дью 15 тыс. квадратных метров по адресу: Зе-
мляной Вал, 26. Жители близлежащих районов
выразили несогласие со строительством на
этом зеленом участке, и власти округа пошли
им навстречу.

Петр ПОЛЫНОВ
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7лицом к лицу
ТАМ, ГДЕ ВЛАСТЬ ПРИСЛУШИВАЕТСЯ 

К МНЕНИЮ ЖИТЕЛЕЙ,
КОНФЛИКТОВ И СКЛОК 

НЕ БЫВАЕТ

Например, безливневая старушка - улица Пе-
черская находится на разных уровнях с впол-
не современной благоустроенной Енисейской,
что в период подтоплений приводит к естест-
венному переливу воды. Такой вот «поворот
сибирских рек» по-бабушкински.

А сегодня приходится все так же, по ста-
ринке, перебрасывать деревянные мостки че-
рез разливанные Лену да Печору, по которым
скачут бедовые бабушкинцы. Добавьте сюда
богатую внутреннюю культуру владельцев на-
вороченных джипов, которых окружающий
мир интересует лишь в узком контексте набе-
гающей под капот дороги, - и если и не снесут
с мостков, то уж грязный холодный душ обес-
печат.

Есть такая поговорка на Руси: «Обещанного
три года ждут». В случае с бабушкинской лив-
невкой ждать приходится и того дольше: ны-
нешнюю программу обустройства ливневки
на многострадальной Осташковской город
принимал еще в 2001-м...

Александр ЧУДАКОВ
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Мосжилинспекция объявляет
конкурс на замещение должно-
стей государственной граждан-
ской службы города Москвы:

1. главный специалист ин-
спекции по надзору за переуст-
ройством помещений в жилых
домах по АО;

2. ведущий специалист ин-
спекции по надзору за переуст-
ройством помещений в жилых
домах по АО.

Условия конкурса:
1. Требования:
1.1. Гражданство Российской

Федерации.
1.2. Владение русским язы-

ком.
1.3. Соответствие квалифика-

ционным требованиям:
1.3.1. Главный специалист –

наличие высшего профессио-
нального образования (квали-
фикация инженер, инженер-
строитель, инженер-архитектор
по направлению подготовки
«строительство»), стаж работы
по специальности не менее че-
тырех лет или стаж граждан-
ской службы города Москвы  не
менее двух лет.

1.3.2. Ведущий специалист -
наличие высшего профессио-
нального образования (квали-
фикация инженер, инженер-
строитель, инженер-архитектор
по направлению подготовки
«строительство»), стаж работы
по специальности не менее трех
лет.

1.4. Дополнительные требо-
вания:

- пользование персональным
компьютером и оргтехникой на
уровне пользователя.

- знание Конституции РФ,

Устава города Москвы, законо-
дательства о государственной
гражданской службе, норма-
тивных правовых актов Рос-
сийской Федерации и города
Москвы в области обеспечения
государственного контроля
проведения переустройства и
(или) перепланировки помеще-
ний в жилых домах.

2. Конкурс заключается в
оценке профессионального
уровня кандидатов, их соответ-
ствия квалификационным тре-
бованиям к этим должностям.

При проведении конкурса
конкурсная комиссия оценивает
кандидатов на основании пред-
ставленных ими документов об
образовании, прохождении гра-
жданской или иной государст-
венной службы, осуществлении
другой трудовой деятельности,
а также в ходе индивидуального
собеседования.

3. Гражданин, изъявивший
желание участвовать в конкур-
се, представляет в Государст-
венную жилищную инспекцию
города Москвы:

а) личное заявление на имя
председателя конкурсной ко-
миссии;

б) собственноручно запол-
ненную и подписанную анкету
по форме, утвержденной распо-
ряжением Правительства Рос-
сийской Федерации от
26.05.2005 г. № 667-р с прило-
жением фотографии 3,5х4,5;

в) копию паспорта или заме-
няющего его документа (соот-
ветствующий документ предъя-
вляется лично по прибытии на
конкурс);

г) копии документов о про-

фессиональном образовании, а
также по желанию гражданина
о дополнительном профессио-
нальном образовании, о при-
своении ученой степени, учено-
го звания, заверенные нотари-
ально или кадровыми службами
по месту работы;

д) копию трудовой книжки
или иные документы, подтвер-
ждающие трудовую (служеб-
ную) деятельность гражданина, 

ж) справку из налоговых ор-
ганов о предоставлении сведе-
ний о доходах гражданина и
принадлежащем ему имуществе
на праве собственности;

е) документ об отсутствии у
гражданина заболевания, пре-
пятствующего поступлению на
гражданскую службу или ее
прохождению (форма 086-у).

4. Документы, указанные в
пункте 3, принимаются в тече-
ние 30 дней со дня опубликова-
ния объявления

5. Документы представляют-
ся с 3 августа по 1 сентября
2006 г. лично соискателем в от-
дел государственной службы и
кадров Мосжилинспекции по
адресу: г. Москва, 
пр-т Мира, д. 19, ком. № 307,
308 (понедельник - четверг с
14.00 до 17.00; пятница с 14.00
до 16.00). 

Телефон: 631-1798, 631-
3363.

Образцы необходимых доку-
ментов и дополнительная ин-
формация размещены на офи-
циальном сервере Мосжилин-
спекции: http://mzhi.ru/

6. Документы принимаются
только у отвечающих квалифи-
кационным требованиям.

КОНКУРС 
на замещение должностей государственной

гражданской службы Государственной жилищной
инспекции города Москвы

«Слышала, что значительно расширился круг
лиц, имеющих право на досрочное назначение
пенсии. Так ли это?

Вера Салтыкова».
- Постановлением Правительства РФ от 2 мая

2006 года № 266 периоды работы, дающие пра-
во на досрочное назначение трудовой пенсии по
старости, дополнены следующими:

Работа в качестве спасателей в профессио-
нальных аварийно-спасательных формировани-
ях МЧС.

Работа с осужденными в качестве рабочих и
служащих учреждений, исполняющих уголов-
ные наказания в виде лишения свободы. Работа
полный навигационный период на водном
транспорте и полный сезон в организациях се-
зонных отраслей промышленности (перечень
определяется Правительством РФ). Однако пе-
риод на этих видах работ должен составить пол-
ный год.

Время оплачиваемого вынужденного прогула
при незаконном увольнении или переводе на
другую работу с последующим восстановлени-
ем на прежней работе, дающей право на дос-
рочное назначение трудовой пенсии по старос-
ти.

Лицам, не выработавшим стажа подземных
работ, но имеющим его не менее 10 лет. Этот
стаж учитывается в следующем порядке:

- горнорабочим очистного забоя, проходчи-
ком, забойщиком на отбойных молотках, маши-
нистом горных выемочных машин - каждый
полный год работы засчитывается за 1 год и 3
месяца, а на подземной работе с особо вредны-
ми и особо тяжелыми условиями труда, заня-
тость в которых дает право на пенсию по старо-
сти по льготным условиям (постановление Ка-
бинета Министров СССР от 26.11.1991 г. № 10) -
9 месяцев работы засчитывается за полный год
работы.

«Кому и в каком порядке выплачивают недо-
полученную пенсию умершего пенсионера?

Геннадий Стариков».
- Такая пенсия выплачивается членам семьи,

которые проживали с пенсионером на день его
смерти. Если все они обратились за недополу-
ченной пенсией, то причитающиеся им суммы
делят поровну.

Право на эти деньги имеют дети, братья, сест-
ры, родители, супруги, дедушка, бабушка, внуки
умершего пенсионера. Само обращение должно
последовать не позднее 6 месяцев со дня смер-
ти пенсионера. Необходимо представить следу-
ющие документы в территориальный орган
ПФР: заявление о выплате начисленной суммы,
но не полученной умершим пенсионером; сви-
детельство о смерти; документ о совместном
проживании с умершим пенсионером на день
его смерти. Таковым может быть:

Выписка из паспорта, оформленная органом
пенсионного обеспечения или заверенная но-
тариусом и содержащая сведения о месте жи-
тельства.

Копия свидетельства о регистрации по месту
жительства или месту пребывания, заверенная
нотариусом или органом пенсионного обеспе-
чения.

Справки жилищных органов или органов ме-
стного самоуправления, содержащие данные о
регистрации по месту жительства или пребы-
вания с указанием основания выдачи.

Возможно подтверждение совместного про-
живания решением суда.

Необходимо также представить копии свиде-
тельств о рождении, браке и паспорт.

«С 1 января 2006 года проиндексированы
ежемесячные и ежегодные компенсации граж-
данам, подвергшимся воздействию радиации
вследствие катастрофы на Чернобыльской
АЭС. Каковы их размеры?

Валерий Панкратов».
- Устанавливается ежемесячная денежная

компенсация:
На приобретение продовольственных това-

ров гражданам, получившим или перенесшим
лучевую болезнь, другие заболевания, и инва-
лидам вследствие чернобыльской катастрофы
- 393,86 руб.

Участникам ликвидации последствий катаст-
рофы в зоне отчуждения - 262,57 руб.

В возмещение вреда, причиненного здоро-
вью в связи с радиационным воздействием
чернобыльской катастрофы и повлекшего ут-
рату трудоспособности (без установления ин-
валидности) - 411,76 руб.

Устанавливается ежегодная компенсация на
оздоровление:

Гражданам, эвакуированным из зоны отчуж-
дения и переселенным (переселяемым) -
131,29 руб.

Гражданам (в том числе временно направ-
ленным или командированным), принимавшим
в 1986-1987 годах участие в работах по ликви-
дации последствий чернобыльской катастро-
фы в пределах зоны отчуждения или занятые
на работах, связанных с эвакуацией населения,
материальных ценностей, сельскохозяйствен-
ных животных, и на эксплуатации или других
работах на Чернобыльской АЭС; военнослужа-
щим и военнообязанным, призванным на спе-
циальные сборы и привлеченным в этот пери-
од для выполнения работ по ликвидации пос-
ледствий чернобыльской катастрофы в преде-

лах зоны отчуждения, включая летноподъем-
ный, инженерно-технический составы граж-
данской авиации; лицам начальствующего и
рядового состава органов внутренних дел, про-
ходившим в 1986-1987 годах службу в зоне от-
чуждения; гражданам, в том числе военнослу-
жащим и военнообязанным, призванным на
военные сборы и принимавшим участие в
1988-1990 годах в работах по объекту «Укры-
тие»; младшему и среднему медицинскому
персоналу, врачам и другим работникам лечеб-
ных учреждений (за исключением лиц, чья
профессиональная деятельность связана с ра-
ботой с любыми видами источников ионизиру-
ющих излучений в условиях радиационной об-
становки; тем, кто получил сверхнормативные
дозы облучения при обслуживании и оказании
медицинской помощи в период с 26 апреля по
30 июня 1986 года лицам, пострадавшим в ре-
зультате чернобыльской катастрофы и являв-
шихся источником ионизирующих излучений -
393,86 руб.

Гражданам, в том числе временно направ-
ленным или командированным, принимавшим
в 1988-1990 годах участие в работах по ликви-
дации последствий чернобыльской катастро-
фы в зоне отчуждения или занятым на эксплу-
атации или других работах на Чернобыльской
АЭС; военнослужащим и военнообязанным,
призванным на специальные сборы и привле-
ченным к выполнению работ по ликвидации
последствий чернобыльской катастрофы, не-
зависимо от места дислокации, а также лицам
начальствующего и рядового состава органов
внутренних дел, проходившим в 1988-1990 го-
дах службу в зоне отчуждения.

Указанным гражданам, принимавшим уча-
стие в ликвидации последствий катастрофы на
Чернобыльской АЭС в 1988 году - 262,57 руб.,
в 1989-1990 годах - 131,29 руб.

Ежегодная компенсация за вред здоровью:
Гражданам, получившим или перенесшим

лучевую болезнь и другие заболевания вслед-
ствие чернобыльской катастрофы, инвалидам
и членам семей граждан, погибших (умерших)
вследствие чернобыльской катастрофы:

инвалидам 1 и 2 группы - 656,43 руб.;
инвалидам 3 группы и лицам (в том числе

детям и подросткам), перенесшим лучевую бо-
лезнь и другие заболевания вследствие черно-
быльской катастрофы - 525,14 руб.

За всеми указанными выплатами необходи-
мо обращаться в органы социальной защиты
по месту жительства.

ПЕНСИЯ: НА КАЖДЫЙ РУБЛЬ - СПРАВКА
На вопросы читателей о пенсионном законодательстве отвечает главный специалист Государствен-

ного учреждения - Главного управления ПФР № 10 по Москве и Московской области Б.А. Косырев.

Специалисты фонда
«Коммунальная куль-
тура жизни» пояснили:

- Порядок передачи
земли в собствен-
ность определен Зе-
мельным кодексом.
Во-первых, абсолютно
все квартиры в доме
должны быть в собст-
венности граждан. Во-
вторых, если хотя бы
один из жителей дома
не хочет получать зе-
млю, невозможно пе-
редать ее всем ос-
тальным. Происходит
это потому, что
оформляется участок
на дом в целом, в об-
щую долевую собст-
венность всех вла-
дельцев квартир.

Для начала процес-

са оформления зе-
мельного участка в
собственность необхо-
димо обратиться в Де-
партамент земельных
ресурсов Москвы с за-
явлением о передаче
участка в собствен-
ность и границами пе-
редаваемого участка.
Межевание земли про-
водится также этой ор-
ганизацией.

По словам первого
заместителя руково-
дителя Департамента
земельных ресурсов
Москвы Олега Рыжко-
ва, достаточно заявле-
ния от всех собствен-
ников, так что инициа-
тивная группа дома
может просто собрать
подписи. 

В ПЛАНАХ ПОКА 
НЕ ЗНАЧИТСЯ

«Какова судьба дома по адресу: Рогожский
Вал, дом 12 на ближайшие пять лет? Слышали,
что здесь собираются строить гостиницу.

Татьяна ГУСЕВА, ЦАО».

В управлении Департамента жилищной поли-
тики и жилищного фонда г. Москвы по ЦАО нам
сообщили, что планами на текущий год рассе-
ление и снос этого здания не предусматривает-
ся. Более точные сроки решения судьбы этого
дома сейчас назвать нельзя.

«Как включить придомовую территорию в
собственность ТСЖ?

Игорь ВОРОНИН, СЗАО».

ЛИБО ВСЕМ, 
ЛИБО НИКОМУ

В диспетчерской дежурили:
П.Драченко, Р.Койчиев, 
О.Петрусева
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На днях Московская город-
ская телефонная сеть отмети-
ла очередную годовщину. Что-
бы оценить сделанное за 124
года, сначала - небольшой ис-
торический экскурс.

НЕ ТОЛЬКО 
РАЗГОВОРЫ...
К1917 году МГТС обслуживала око-

ло 60 тысяч телефонов. Потом, в
соответствии с известным нака-

зом, восставшие люди взяли телефон,
телеграф и  прочие полезные вещи. Но
брали их так неаккуратно, что к 1921 го-
ду заработала лишь четверть прежних
аппаратов.  Впрочем, это было уже не
так важно, потому что Совнарком издал
очередной декрет - и все телефоны ока-
зались в распоряжении особой комис-
сии. Она разрешила устанавливать в жи-
лых домах только по одному телефону,
зато на всех жильцов сразу.

И вот к началу нового века столица до-
стигла-таки европейского уровня. Сегод-
ня на сотню жителей приходится уже око-
ло 45 телефонов. Причем телефон - это
не одни разговоры, но и самые разные
услуги. Служба 009, например, поможет
не только заказать столик в ресторане,
но и получить юридическую консульта-
цию. Или поговорить с человеком, не
зная номера телефона. Для этого только
сообщите оператору адрес абонента или
хотя бы скажите, кто вам нужен. Даже
если иван иванычей козловых окажутся
десятки, можете беседовать с каждым по
очереди, телефонистка соединит. Конеч-
но, при условии, что вам некуда девать
собственные время и деньги.

Появление мобильных телефонов за-
ставило связистов бороться за клиента,
который теперь сам решает, кому и за
что платить деньги. Поэтому идет актив-
ная модернизация сетей, предлагаются
новые услуги. К выходу в Интернет мы
уже успели привыкнуть, а тем временем
идет переход на цифровую связь, что оз-
начает не только качество соединений,
но и новые возможности. Так, появился
цифровой автоматический определитель
номера, ему под силу и десятизначные
номера. Вас нет дома - и можно все звон-
ки на домашний телефон переадресо-
вать на ваш мобильный или вообще на
любой телефон, какой захотите. Или та-
кая ситуация: вам звонят, а вы уже раз-
говариваете, и телефон занят. Но вы все
равно узнаете о новом звонке и даже
сможете поговорить со вторым собесед-
ником, не кладя трубку, после чего снова
вернуться к прежнему разговору. Сло-
вом, много чего придумано.

В этом году предстоит заменить около
полумиллиона аналоговых станций, и
цифровая емкость сети достигнет двух
миллионов номеров. Это значит, что но-
выми услугами смогут пользоваться око-
ло половины абонентов МГТС. Кстати, оп-
лачивать их можно не только в Сбербан-
ке, но и через Интернет, и по кредитной
карточке. Появятся и новые мобильные
абонентские залы. Это значит, что уже не
придется ехать на телефонный узел, все
можно сделать неподалеку от дома.

...Когда-то, еще во времена неприми-
римой идеологической борьбы, солидная
центральная газета под рубрикой «Их
нравы»  напечатала заметку про некую
американскую домохозяйку, которой, ви-
дите ли, захотелось иметь в доме второй
телефон. Но поскольку она жила одна, а
новый телефон надо было на кого-то за-
регистрировать, то абонентом стал хо-
зяйкин кот... Сегодня нам, как и прежде,
эти заокеанские выдумки ни к чему: каж-
дый может поставить у себя дома столь-
ко телефонов, сколько захочет. Причем к
ним можно купить «красивые», то есть
легко запоминающиеся номера.  Все за-
висит только от собственного кошелька и
возможностей АТС. А возможности эти
неуклонно растут, потому что связисты
стремятся покончить наконец с таким по-
нятием, как очередь на телефон. Ведь
еще не так давно приходилось жить в
этой очереди годы. А как сейчас? В сре-
днем - месяц. На вопрос, что значит в
среднем, в МГТС осторожно уточняют:
все зависит от конкретного района. Если
вы переехали в новостройку на окраине,
то, возможно, придется подождать...

Впрочем, думается, что в любом слу-
чае ждать придется недолго. Рынок дик-
тует свои темпы.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

-Л еонид Матвеевич, какое направ-
ление высоких технологий явля-
ется ключевым для коммуналь-

ной отрасли, для реформы в жилищно-
коммунальном хозяйстве?

- Полагаю, что информатизация, то есть
оперативная и полная передача информа-
ции. В данном случае -  в объединенные
диспетчерские службы, в ЕИРЦ, в центры
управления дорожным движением и так да-
лее. Практически все новые начинания в
коммунальной сфере - будь то учет потреб-
ления воды, тепла, электроэнергии в режи-
ме реального времени, оперативная уборка
улиц и магистралей от снега, контроль за
работой водостока, водопровода, канали-
зации - невозможны сегодня без получения
оперативной информации. Особенно в та-
ком мегаполисе, как Москва. 

Жизнь стала динамичней, и для принятия
адекватных решений нужны точные дан-
ные. Получать их можно по разным кана-
лам связи. Но наиболее оптимальный - во-
локонно-оптическая кабельная сеть. Это га-
рантия быстроты, надежности, качества пе-
редачи информации. Мы только-только на-
чинаем осознавать необходимость всеоб-
щей информатизации городского комму-
нального хозяйства, а на Западе эти техно-
логии давно и активно внедряются.

- Какая страна является лидером?
- Банально, но это США. Американцы опе-

режают весь мир в строительстве волокон-
но-оптических сетей. Там развита конкурен-
ция, многие фирмы соревнуются за право
участия в создании национальных, между-
народных и локальных (внутригородских)
систем оптической связи. То, что я скажу
далее, должно прежде всего заинтересо-
вать специалистов - пусть делают выводы.
А широкий читатель пока посетует - ну по-
чему это не у нас?

Среди лидеров назову компанию
MCLWORDLDCOM, которая соединила Сан-

Франциско и Вашингтон 16 линиями переда-
чи информации, проложив 72465 километ-
ров оптического кабеля. Фирма IXC US, про-
кладывающая кабели по американскому по-
бережью, достигла отметки в 24155 километ-
ров. Корпорация OWEST US набросила сеть
на 150 городов Америки, проложив 30300 ки-
лометров волоконно-оптического кабеля.

В Европе совместное предприятие, соз-
данное американской фирмой IXC US и
Норвежской национальной телефонной
компанией, обеспечило оптическими сетя-
ми 15 городов.

- Чем вызвано столь бурное развитие
волоконно-оптической связи?

- Широким спектром применения. Она
может передавать и Интернет, и видеоизоб-
ражение, и обеспечивать современную те-
лефонную связь, и так далее... Это целая
революция в информатике.

- Насколько успешно новые сети про-
низывают Россию?

- Ведущие российские компании по стро-
ительству волоконно-оптических кабельных
сетей - «Ростелеком», «Межгорсвязьст-
рой», «Связьстрой», «Гипросвязь» и «Граж-

-Вэтом доме компания,
где я работаю, создала
систему, позволяющую

проводить поквартирный учет и
регулирование поступающего в
него тепла. Все это выполнялось
в рамках проекта «Интеллекту-
альный дом». Интеллектуальный
– слишком громкое, пожалуй, на-
звание. Более правильно его
обозначить как энергоэффек-
тивный дом.

Проект был задуман для того,
чтобы полностью извлечь весь
содержавшийся в здании потен-
циал энергоэффективности, свя-
занный с его отоплением. На
вводе в здание поставили инди-
видуальный тепловой пункт. Теп-
ловой пункт плюс балансировоч-
ные клапаны обеспечивают рав-
номерное распределение ком-
фортной температуры по всему
дому. Автоматика теплового пун-
кта позволяет сразу же отсечь
лишнее тепло, поступающее  в
дом в целом. Но для осуществ-
ления комплексной оптимизации
затрат тепловой энергии этого
недостаточно. Важно было пре-
доставить каждому жильцу воз-
можность регулировать темпе-
ратуру в квартире по своему ус-
мотрению и таким образом эко-
номить  на оплате соразмерно
своим желаниям. Например,
уменьшать температуру в бата-
реях, если семья на несколько
дней уезжала из квартиры или
когда человек просто предпочи-
тал жить при более прохладной
температуре. Для реализации
этой возможности на каждой ба-
тарее мы поставили термостати-
ческий регулятор, а на поверхно-
сти батареи - электронный счет-
чик-распределитель.

- И какую экономию дало
установление индивидуаль-
ного теплового пункта в до-

ме, а также счетчиков и регу-
ляторов тепла в квартирах?

- Потребление тепловой энер-
гии в каждом месяце уменьши-
лось от 17 до 33 процентов, а
суммарная денежная экономия
за полгода составила более 160
тысяч рублей.

- Ваш проект, проведенный
совместно с префектурой

Юго-Восточного округа, похо-
же, наглядно показал, что ми-
ровой опыт оплаты за потреб-
ленное тепло приносит эконо-
мию энергетических ресурсов
государству и реальную выго-
ду жильцам. 

- Правильно. То, что мы пред-
лагаем, соответствует целям ре-
формы ЖКХ. Но есть один  серь-
езный вопрос: за чей счет будет
проводиться финансирование
подобных преобразований в зда-
ниях? От некоторых чиновников
можно услышать, что в  соответ-
ствии с Жилищным кодексом оп-
лата эксплуатации здания и его
коммуникаций переходит на
жильцов. Но насколько право-
мерно дома и коммуникации,
возведенные по устаревшим
технологиям, неэффективные с
точки зрения энергосбережения

передавать жителям? Получает-
ся, что их, как котят, бросают в
воду и заставляют учиться пла-
вать.  Социальная задача сегод-
няшних московских властей, на
мой взгляд, должна выглядеть
так – сначала привести в поря-
док здание, модернизировать
его систему отопления и только
потом  отдавать жильцам. 

- Насколько распространим
опыт такого «интеллектуаль-
ного дома» по Москве? Много
ли в столице имеется домов,
где можно быстро поставить
счетчики и терморегуляторы?

- В московских территориаль-
ных строительных нормах про-
писано, что терморегуляторы в
новостройках должны обяза-
тельно устанавливаться. Поэто-
му регуляторов в домах послед-
них серий по Москве стоит не
так уж и мало. Но при их реаль-
ном использовании возникают
разные казусы. Например,
строители для удешевления ра-
бот стараются пересогласовать
типовой проект и не ставить ре-
гуляторы. Кроме того, на этапе
строительства устанавливают-
ся батареи со встроенными
клапанами, закрытыми защит-

ными колпачками. Регулирую-
щие головки с термодатчиком,
которые нужно надевать на
клапан взамен защитных кол-
пачков, строители закупают и
передают в ДЕЗы, чтобы после
заселения их выдавали жиль-
цам. Но часто получается так:
клапан встроен, стоит защит-
ный колпачок, а жильцы и не

подозревают, что им надо прий-
ти в ДЕЗ за этой самой голов-
кой для регулирования.

Ситуации бывают разные.
Один наш сотрудник три года на-
зад вселился в современный
дом. Пришел в ДЕЗ и попросил
регулирующую  головку. Ему
вежливо отказали: мол, нет тако-
го документа, где прописано, что
наряду с крышками от унитаза и
ручками от кранов еще вручали
бы и головки для батарей. Еще
вариант. Защитный колпачок
снят, термостатическая головка
на клапане установлена, а жиль-
цу не очень-то и хочется устана-
вливать регулятор на более низ-
кую температуру. Если стало
жарко - проще форточку от-
крыть, ведь на оплате за тепло
это никак не отразится. Поэтому,
чтобы добиться энергосбереже-

Леонид БОБЫЛЕВ:

НУЖНА РЕВОЛЮЦИЯ В ГОЛОВЕ...
Внедрение передовых, или высоких, техноло-
гий в коммунальной сфере сегодня актуально
как никогда. За годы реформы ЖКХ появились
объединения собственников жилья, измени-
лась структура управления отраслью, образо-
валась конкурентная среда, в «коммуналку»
пришел частный бизнес, но без модернизации

коммунального комплекса все новые начина-
ния будут пробуксовывать. В этом уверен кан-
дидат технических наук, член Международного
общества по механике грунтов, геотехнике и
фундаментостроению, автор более сотни изо-
бретений в области коммунального хозяйства и
строительства Леонид БОБЫЛЕВ.

ЧТОБЫ И ТЕПЛО,
В Юго-Восточном округе, на Жулебинском бульваре, стоит типовое па-
нельное семиэтажное здание, очень похожее на множество таких же зда-
ний, построенных в Москве.  Но в отличие от своих многочисленных двой-
ников оно носит гордое название «Интеллектуальный дом». Откуда по-
шло это название, рассказала Светлана НИКИТИНА, специалист, зани-
мающаяся индивидуальным учетом тепла.
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СДАЕМ ВНАЕМ -
ОСТАЛЬНОЕ 
«В ЛОМ»
Чрезвычайно порадовало то,
что Госдума РФ отменила нако-
нец ст. 14 Федерального зако-
на № 189 от 29 декабря 2004
года. По этой статье жилищный
или жилищно-строительный ко-
оператив подлежали до 1 янва-
ря 2007 г. преобразованию в
товарищества собственников
жилья, а то и ликвидации. Мил-
лионы членов ЖК и ЖСК ока-
зались в состоянии неопреде-
ленности - жили-жили не тужи-
ли, годами, десятилетиями на-
капливали опыт самоуправле-
ния, более или менее успешно
сводили концы с концами, и
вдруг одним росчерком пера
незадачливых законотворцев
их предложили «ликвидиро-
вать».

Конечно, многие чиновники понима-
ли нелепость этой статьи, но любой
закон для них - табу, поэтому на

многочисленные обращения граждан ук-
лончиво сообщали, что в принципе любой
ЖСК может продолжить свое существо-
вание, если будет вести строительство
либо реконструкцию или приобретение
многоквартирного дома путем объедине-
ния средств членов жилищного коопера-
тива. Лукавили, конечно. Возьмем наш
ЖСК. Существует он только на взносы
участников кооператива. И таких боль-
шинство. Так до какой суммы требуется
довести взносы, чтобы приступить к ново-
му строительству?!

Кстати, недавно ваша газета рассказала
о проблемах ТСЖ на улице Солянке, где и
земля, и квадратные метры жилья стоят не
одну тысячу долларов, да и живут там люди
не чета нам, простым смертным. Тем не ме-
нее почти десять лет они реконструировали
свой дом, но в конце концов пришли к выво-
ду, что своими силами даже им не обойтись,
нужна помощь города.

В нашем нынешнем положении почти ка-
ждый ЖСК надеется на помощь города в
проведении ремонта дома, потому что нам
под силу разве что установить домофон или
новую телеантенну. И то не все сразу, а по-
степенно.

А вот теперь, после отмены пресловутой
14-й статьи, самой актуальной проблемой
для нас становится сдача собственникам
своих квартир в наем. Люди, в свое время
полные энергии и энтузиазма, жертвовав-
шие многим ради возведения своего жилья,
нынче уже постарели, детей в доме появля-
ется все меньше. После смерти пенсионе-
ров наследники не рвутся в наши малогаба-
ритные квартирки, предпочитают сдавать их
в наем. Впрочем, и те, кто покупает жилье в
наших домах, приобретают его ради дохода
со сдачи в наем.

При этом таким людям совершенно не ин-
тересен дом, в котором расположено жилье.
Безразличны им и решения общего собра-
ния домового ЖСК. И когда они сталкива-
ются с нашими требованиями, переполняют-
ся непониманием и даже негодованием, де-
лают вид, что ответственность за содержа-
ние квартиры, дома вовсе не их обязан-
ность. А уж понятие, что оплата по факту за
проживание каждого квартиранта за холод-
ную и горячую воду должна быть осуществ-
лена полностью и в срок, для них и вовсе не-
доступно.

Все беда в том, что в муниципальных до-
мах с таких хозяев этого никто не требует. И
наймодатели наши требования воспринима-
ют как незаконные.

Словом, главными должниками по оплате
услуг ЖКХ являются именно эти не прожи-
вающие в доме собственники. Обязать их
установить квартирные счетчики учета рас-
хода воды мы тоже не можем. Остается
только надеяться на сознательность и со-
весть этих людей, но, увы, этими душевны-
ми качествами они «не страдают».

А может быть, пора Мосгордуме озабо-
титься разработкой закона «О сдаче квар-
тир в наем и порядке оплаты услуг кварти-
рантами», поскольку Гражданский кодекс в
этой части не работает?

О.К. ЗАХАРОВА,
председатель правления 

ЖСК «Планета»
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«ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ ДОМ» - 

ЭТО ПРЕЖДЕ ВСЕГО ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНЫЙ ДОМ,
ГДЕ ПРИБОРЫ УЧИТЫВАЮТ И РЕГУЛИРУЮТ 

ПОСТУПАЮЩЕЕ ТЕПЛО
решения и мнения
дансвязьстрой» за последние пять лет про-
ложили несколько сотен километров линий
связи, отвечающих мировым стандартам.
Но по большей части в Москве, Петербурге,
других крупных городах и их окрестностях.
Для сравнения: в США прокладывается 16-
22 тысячи километров новых линий связи в
год.

- В чем причина отставания?
- Главным образом из-за отсутствия сов-

ременной техники. Мы продолжаем рыть
траншеи для прокладки кабеля, разрушая
покрытия дорог, перекрывая движение
транспорта и создавая неудобства водите-
лям и пешеходам. Порой вырубаются дере-
вья, уродуются газоны, повреждаются дру-
гие сети. Добавьте к этому гигантские груды
грунта, которые строители вынуждены скла-
дировать на поверхности, а затем засыпать
обратно или вывозить. В общем, трудно под-
считать все неудобства, которые терпят го-
род и горожане. А с точки зрения экономики
велики потери и от загрязнения окружаю-
щей среды, и от нарушения работы транс-
порта. На пути таких коммуникаций встре-
чается огромное количество естественных и
искусственных преград: реки, озера, кана-
лы, овраги, парки, автострады, железные
дороги, аэродромы, туннели, коллекторы...

В Москве развитие волоконно-оптической
связи тормозится из-за сложнейшей город-
ской инфраструктуры, необходимости мно-
жества согласований.

- А рытью траншей есть альтернатива?
- Есть: использование бестраншейных

технологий, которые прочно вошли в строи-
тельный обиход на Западе. Там прокладку
кабеля осуществляют с помощью установок
направленного бурения. Сегодня за рубе-
жом 30 крупных фирм выпускают разнооб-
разные типы механизмов для подземного
бурения. В эксплуатации находится около 20
тысяч таких установок. Две трети их работа-
ет в США и Канаде, а одна треть разброса-
на по другим странам мира. Установки про-
кладывают коммуникации под железными
дорогами, под оживленными магистраля-
ми... Да где хотите! Даже под речкой могут.

- Каким образом?
- Под руслом реки, например, бурится на

расчетной глубине горизонтальная скважи-
на, в которую укладывается полиэтиленовая
труба с проложенным внутри кабелем. Все
это производится автоматически без приме-
нения ручного труда.

- В России подобный опыт использует-
ся?

- В Москве среди первопроходцев бес-
траншейных технологий можно назвать Мо-
сводоканал и ряд других организаций. Ком-
пании «Ростелеком», «Межгорсвязьст-
рой», «Связьстрой», «Гипромсвязь» и
«Граждансвязьстрой» закупили за боль-

шие деньги несколько установок направ-
ленного бурения. Но объем заказов не
слишком велик, поскольку высока стои-
мость работ. Всего в России находится в
эксплуатации не более 150 установок для
бестраншейной прокладки кабелей. В ог-
ромной стране - это капля в море. Для
сравнения: в США этих установок насчиты-
вается свыше 10 тысяч.

- То есть надо насыщать отечествен-
ный рынок западной бестраншейной тех-
никой?

- У нас самих достаточно научно-исследо-
вательского потенциала, конструкторских
решений, производственных мощностей и
квалифицированных кадров для создания
отечественной техники для бестраншейной
прокладки кабелей. Подобное оборудова-
ние наши инженеры разработали еще в пе-
риод застоя. И оно ничем не уступает запад-
ным аналогам. Машины разработал Инсти-
тут горного дела Сибирского отделения Ака-
демии наук СССР (ныне ИГД СО АН РФ. -
А.А.), а Одесский завод строительно-отде-
лочной техники быстро освоил их производ-
ство. Техника эта продавалась в 30 стран
мира. На Западе наши машины называли
«подземными ракетами русских», «чудом
XX века», «жемчужиной России». Они были
защищены 400 патентами в 35 государст-
вах.

СССР продавал не только само оборудо-
вание, но и лицензии на право его производ-
ства за рубежом. В период перестройки мы
утратили приоритет на это оборудование...
Теперь нашу же бестраншейную технику
продают нам западные компании. Они осу-
ществляют и сервисное обслуживание. Я,
мои коллеги являемся разработчиками ма-
шин нового поколения. Наши изобретения
получили  десять патентов в США, Канаде,
Германии, Франции, Японии, Великобрита-
нии и Швеции, 24 патента в России. Сейчас
эти изобретения, за исключением отечест-
венных патентов, утратили права россий-
ской интеллектуальной собственности за
рубежом. У изобретателей, к сожалению,
не нашлось средств для очередной уплаты
пошлин и возобновления выданных ранее
патентов. Хотя защищать есть что. На вы-
ставке научных исследований и инноваций
«Брюссель - Эврика-95» наша техника была
отмечена двумя золотыми медалями и ди-
пломами.

- Каковы перспективы серийного про-
изводства механизмов?

- Пять лет назад опытные образцы нашей
техники были по лицензии изготовлены рос-
сийской самолетостроительной корпораци-
ей «МиГ». С помощью «миговских» машин в
Москве и Московской области бестраншей-
ным способом проложили более километра
волоконно-оптических сетей. В основном в

местах транспортных развязок. С помощью
наших машин были проложены четыре ка-
беля связи через реку Пехорку в Подмоско-
вье. На международной выставке «Высокие
технологии оборонного комплекса», которая
проходила на Красной Пресне, нашу техни-
ку отметил мэр Москвы Юрий Лужков. Он
заинтересовался машинами и сказал, что в
городе очень большой потенциальный ры-
нок для бестраншейных технологий. Однако
для налаживания серийного производства
не нашлось денег. Ни бюджет Москвы, ни
крупные инвесторы пока не поддержали
российских производителей...

- Быть может, работать по старинке и
рыть траншеи дешевле?

- Наоборот! При использовании бестран-
шейных технологий затраты снижаются в 5-
6 раз, а производительность труда увеличи-
вается в 8-10 раз.

- Так почему же мы топчемся на месте?
- Видимо, еще не пришло осознание того,

что новые коммуникационные системы спо-
собны приносить прибыль. Москва пока что
вкладывает деньги и в развитие волоконно-
оптических сетей, и в создание объединен-
ных диспетчерских служб, и в модерниза-
цию инфраструктуры городского хозяйства.
Как только мы увидим отдачу от этих вложе-
ний, заработает система расчетов по счет-
чикам в масштабе всей Москвы, будут реа-
лизованы программа «Мой безопасный
двор и подъезд» и другие проекты, тогда и
интерес к бестраншейным технологиям воз-
растет. Ведь информатизация обеспечивает
контроль за коммуникациями города, инже-
нерными сооружениями, транспортными ар-
териями, мостами и так далее. 

Наступит время, когда потребуется «зал-
повая» модернизация коммуникаций. Преж-
де всего коммунальных сетей. Сегодня этот
процесс уже запущен. Изменяется город-
ская энергетика, авральными темпами раз-
вернута замена теплотрасс. В обозримом
будущем придет черед водопроводных, га-
зовых сетей, водостока. Там тоже изношен-
ность коммуникаций немалая - 60 процен-
тов. И гораздо выгоднее менять трубы, ре-
монтировать их, прокладывать новые бес-
траншейным способом.

К сожалению, те средства, которые полу-
чают коммунальщики от роста тарифов, не
всегда идут на модернизацию отрасли. Я
уверен: деньги на высокие технологии у
коммунальщиков найдутся. Но необходима
революция в голове, требуется переориен-
тация на иные ценности - на высокотехноло-
гичность отрасли, наукоемкость отрасли. По
этому пути идет весь мир. И нам волей-не-
волей тоже придется протаптывать дорожку
к коммунальному прогрессу.

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

ния, необходимо к регуляторам
ставить счетчики  тепла, тем бо-
лее цена их вполне доступна. Не-
большой приборчик просто кре-
пится на поверхности радиатора.
Счетчик рассчитан на десять лет
службы, причем не нуждается в
ежегодной поверке. И уже соз-
дан вариант с дистанционным
считыванием показаний - он в

полтора раза дороже, но при его
использовании не нужно будет
входить в квартиру. 

Вот когда люди, имея и регуля-
тор, и счетчик, сначала почувст-
вуют на своем кармане, что регу-
лятором пользоваться выгоднее,
а потом еще и физиологически
ощутят, что уменьшение темпе-
ратуры куда комфортнее, чем от-

крывание форточки, дело пой-
дет. По нашему опыту в Жулеби-
не, на такое привыкание уходит
примерно год.

- Получается, что Москва
почти готова к энергосбереже-
нию за счет оптимизации за-
трат на отопление жилых до-
мов?

- Пожалуй. Осталось совсем
немного: реализовать начисле-
ния оплат по квартирным прибо-
рам в Московском городском
едином информационно-расчет-
ном центре.  Нормативная база
для этого имеется. Когда мы на-
чинали проект в Жулебине в про-
шлом году, то исходили из феде-

ральной методики, утвержден-
ной Госстроем РФ. Это рекомен-
дательный документ, в котором
подробно описано, как рассчи-
тать оплату квартир за отопле-
ние по показаниям распредели-
телей с учетом всех нюансов: об-
щедомовых затрат, необорудо-
ванных и угловых квартир, пер-
вых и последних этажей и т.д. В
настоящий момент имеются и
более веские основания для та-
ких расчетов - вышло постанов-
ление Правительства России «О
правилах предоставления ком-
мунальных услуг гражданам». В
новых правилах полностью рег-
ламентирована процедура рас-
чета оплаты за отопление по по-
казаниям квартирных приборов,
в том числе распределителей.
Правда, приведенные там фор-
мулы вызвали ряд замечаний
специалистов, но, думаю, вскоре
недочеты будут устранены. И,
конечно, необходимо выпустить
распоряжения для непосредст-
венных исполнителей, чтобы
федеральный закон начал рабо-
тать в городе.

Внедрение системы поквар-
тирного учета и регулирования
тепла сегодня особенно важно
для Москвы. В рамках реформы
ЖКХ в столице происходит поэ-
тапный переход на 100-процент-
ную оплату населением комму-
нальных услуг. Значительная их
доля приходится на отопление. А
тарифы на энергоносители рас-
тут. Каким образом смягчить со-
циальные последствия этого не-
избежного процесса? Регулиро-
вание температуры по своему
желанию и оплата за отопление
в зависимости от фактического
расхода тепла дают такую воз-
можность. 

Беседу вел
Михаил БУРЛЕШИН

И НЕДОРОГО
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10 Свет и тени
ЦЕЛЬ ЛЮБОГО КОНКУРСА -
НЕ ТОЛЬКО ВЫЯВИТЬ ЛУЧШИХ ПО ПРОФЕССИИ,
НО И СДЕЛАТЬ ИХ ОПЫТ И МАСТЕРСТВО
ДОСТОЯНИЕМ КОЛЛЕГ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (182), 2 - 8 августа 2006

ТАК ЧИСТЯТ
ТОЛЬКО МАСТЕРА
В Москве прошел конкурс 
водителей уборочных машин

Каждый день на улицах Москвы работают примерно 13 тысяч
уборочных машин. Город не скупится на чистоту – тратит на
уборку миллионы рублей в год. И от профессионализма тех,

кто сидит «за штурвалами» всей этой техники, во многом зависит,
насколько эффективно используются средства. Так что не случай-
но у городского конкурса «Московские мастера – 2006» есть номи-
нация «Водитель уборочной техники». На прошлой неделе стали
известны имена лучших мастеров этой профессии.

Финал конкурса, в котором принимали участие 14 человек, про-
ходил в ОАО СК «Лужники». Все претенденты на главные призы –
победители предварительных этапов на предприятиях отрасли и в
административных округах. Корреспондент «МС» наблюдал за ин-
тригой соревнования, которое длилось семь часов. 

Все началось в десять часов утра. Гости, болельщики, журнали-
сты и простые зеваки подтягивались к сцене, на которой уже сто-
яли виновники торжества - водители поливальных машин. И все
как завороженные смотрели на призовые кубки, на огромного
плюшевого бобра - символ конкурса «Московские мастера».

Пока участники  регистрировались, их болельщики развешивали
плакаты, лозунги и дружно скандировали забавные кричалки: «Чи-
стая дорога - протри хоть рукой. Толя Китаев, давай, дорогой!»

Конкурс состоит из двух этапов. Первый – это выполнение ком-
плекса работ по мойке асфальтобетонных покрытий. Он проводит-
ся на двух площадках с одинаковыми условиями. То есть и рель-
еф, и размер, и бортовой камень, и газон, и даже расположение
решеток ливневой канализации полностью идентичны. Сначала
площадки подготавливаются. Сотрудники конкурса имитируют за-
грязнение асфальта. Они равномерно рассыпают по площадкам
щебень. Дальше за дело принимаются мастера. На своих моечно-
поливальных громадинах на основе ЗИЛа, МАЗа, КамАЗа с навес-
ным оборудованием, с помощью которого идет подача воды под
высоким давлением, начинают уборку.

Первым поехал Александр Заможний из ЮЗАО. Понятно, что
нервы у него на пределе, так как открывать конкурс - дело непро-
стое. Он совершает несколько кругов вокруг флажков и аккурат-
но смывает щебень с дороги. Вроде ничего особенного, но это
только на первый взгляд. Ведь рядом стоит строгое жюри, кото-
рое по разработанным критериям оценивает качество мойки про-
езжей части, лотковой зоны, умение водителя уборочной техники
обходить естественные препятствия, соблюдать экологические
требования, правила охраны труда. Кроме того, мастер должен
продемонстрировать высокую культуру выполнения работ. Учиты-
вается и время, затраченное на уборку территории. И за каждый
норматив дается оценка: минимальная – ноль,  максимальная –
один балл.

Первый этап продолжался около двух часов. И в принципе ника-
ких происшествий не случилось. Все участники действовали уве-
ренно и организованно. 

- По окончании первого этапа невозможно выявить лидера, – го-
ворит председатель профсоюза муниципальных работников Моск-
вы и сопредседатель конкурсной комиссии Сергей Чалый. - Люди
идут с минимальным отрывом. Хотя у некоторых водителей все же
есть недостатки. Например, у одного участника нет в кабине огне-
тушителя. Это серьезное нарушение правил охраны труда. И за это
будут сниматься очки.

Небольшой перерыв. Участникам и организаторам конкурса раз-
дали талоны на питание, чтобы те подкрепились перед новым  за-
ездом, где мастерам предстояло продемонстрировать фигурное
вождение спецмашины. За кратчайший срок мастеру необходимо
преодолеть комплекс установленных препятствий и постараться
как можно аккуратнее в назначенных точках остановить машину
при движении передним и задним ходом. Такое мастерство для
улиц Москвы совсем не лишнее. Представляете, как трудно управ-
лять такой громоздкой техникой, когда на дорогах образуются
пробки, а машины паркуют не по правилам? Не случайно профсо-
юз муниципальных работников Москвы учредил специальный
приз за безопасность труда. 

- К сожалению, здесь у нас есть проблемы, – вздыхает Сергей
Чалый. - По последним данным, в год в Москве во время уборки
улиц погибает несколько сотен человек. Причины - неправильная
организация работ, нарушение правил техники безопасности и, ко-
нечно же, появление на работе в нетрезвом состоянии. 

Но к участникам конкурса все это, естественно, отношения не
имеет. Второй этап практически все они прошли на отлично. Вот
только  немного не повезло Евгению Урусову из ГУП «Кольцевые
магистрали». Его стальной конь никак не хотел заводиться, а это
потеря времени.

Жюри отправилось подсчитывать очки. А я решил пообщаться с
одним из водителей. Наверное, такие соревнования для них – де-
ло  нелегкое. 

- Да вы что! Бросьте! – смеется Анатолий Китаев из ГУП «Дорин-
вест». - Ничего сложного не было. Это же наша работа, которая за
многие годы доведена до автоматизма. 

Через полчаса жюри наконец-то определилось с призовыми ме-
стами, и началась долгожданная церемония награждения. Сначала
ведущий и Бобер поздравляли всех участников, вручили им грамо-
ты и подарки - пылесосы. Дальше пошли специальные призы. В
номинации «За волю к победе» выиграл Александр Заможний из
ЮЗАО. Приз «За высокую технику вождения» получил Евгений Ка-
банов из ГУП «УДХиБ города Зеленограда». Самым аккуратным
оказался Евгений Урусов (ГУП «Кольцевые магистрали»). Наибо-
лее преданным своей профессии стал Максим Яковлев из ЗАО, ко-
торый проработал водителем уборочной техники тридцать шесть
лет. За безопасность труда приз получил от ОО «Профсоюз муни-
ципальных работников Москвы» невозмутимый Анатолий Китаев
из ГУП «Доринвест».

И только потом объявили призеров. Кубком и дипломом треть-
ей степени награжден Леонид Холмовский из СЗАО, второе место
отдали Анатолию Китаеву (ГУП «Доринвест»), а главным победите-
лем стал Николай Катаев из СВАО.  Тройка лидеров также получит
денежный приз (60 тысяч рублей – за первое место, 50 тысяч – за
второе место и 40 тысяч – за третье место). Но вручат эти премии
в сентябре, во время празднования Дня города.

Георгий ПАНИН

Это слова президента и основателя Всемирной туалетной
организации (ВТО) Джека Сима. Действительно, пере-
оценить наличие достаточного количества доступных ту-

алетов для горожанина, особенно москвича, трудно. В послед-
нее время  в Москве помимо стационарных туалетов появи-
лось много пластиковых кабинок, но все же количество дос-
тупных туалетов явно недостаточно.

Владимир Моксунов, президент Российского туалетного
объединения: «Для РФ проблема качественных туалетов более
чем актуальна. В России необходимо строить не просто туале-
ты, но и общественные уборные для определенных групп насе-
ления – инвалидов, детей и пожилых людей. Это животрепе-
щущая проблема высокой социальной значимости».

Московские власти прекрасно понимают значимость этой
проблемы. Недаром именно в Москве в сентябре 2006 года
пройдет IV туалетный саммит ВТО. Темы саммита: городские
туалеты, туалеты для детей, технология автономных туалетов,
туалеты будущего и формирование благоприятной социаль-
ной среды. Хочется пожелать Москве: больше туалетов, хоро-
ших и разных.

Андрей ФИЛАТОВ 
Фото автора

ПРАВО НА ТУАЛЕТ ВАЖНЕЕ
ПРАВА НА СВОБОДУ CЛОВА

Казалось, сама приро-
да поняла тщетность
попыток помешать

этим настырным столич-
ным монтажникам: после
нескольких дней ненастья
тучи расступились, и на
стройплощадку брызнуло
солнышко. Последний за-
ход вертолета, касание,
и... Рев двигателей заглу-
шают шквальные аплодис-
менты собравшихся. Есть!
В Москве появилось новое
уникальное сооружение -
не просто красивое, а не-
обычайно нужное и полез-
ное горожанам.

- Как утверждает стати-
стика, население Москвы
удваивается каждые пол-
века, - говорит Григорий
Кригер, генеральный дире-
ктор московской компании
«ОКТОД», являющейся за-
казчиком, владельцем и
эксплуатантом новой баш-
ни. - А значит, соответст-
венно увеличивается по-
требность во всех видах
связи - в том числе и ра-
дио, в качественном прие-
ме сигналов вещательных
УКВ-радиостанций, теле-
видения в ДМВ-диапазоне.
А тут неизбежно возника-
ют сложности: столица
стремительно растет
вверх, одни здания радио-
затеняют другие. Выход
один - поднять передаю-
щие антенны как можно

выше. Но две главные ра-
диобашни города, Шухов-
ская и Останкинская, за-
гружены, что называется,
под завязку. Как воздух
нужна была третья радио-
телевысотка.

- Учитывая свой опыт в
сфере организации связи
и вещания, - продолжает
собеседник, - мы обрати-
лись в правительство Мо-
сквы с предложением по-
строить на территории на-
шего радиоцентра - это
Октябрьское поле - пере-
дающую телерадиобашню
высотой около трехсот ме-
тров. Нас поддержали, но,
чтобы было принято окон-
чательное решение, при-
шлось проделать немалую
работу. Инженерная кон-
струкция должна быть
очень надежной, не ме-
шать работе других сис-
тем, и самое главное - она
должна быть красивой,
органично вписываться в
исторически сложивший-
ся облик Москвы. В конце
концов из множества про-
ектов выбрали тот, что
предложил лауреат Госу-
дарственной премии, док-
тор технических наук, ру-
ководитель отдела высот-
ных сооружений «Проект-
стальконструкции» Борис
Остроумов.

Его цельнометалличе-
ская свободно стоящая те-

лебашня высотой в 258
метров чем-то удивитель-
но напоминает шедевр на-
шего земляка Владимира
Григорьевича Шухова, но
вместе с тем стала новым
словом в мировой практи-
ке строительства подоб-
ных сооружений. Если
стандартная башня такого
типа должна весить тыся-
чу (!) тонн, то наша - почти
в два раза меньше. Эф-
фект колоссальный: рез-
кое повышение надежно-
сти, снижение затрат, уп-
рощение обслуживания и
многое-многое другое.
Проект приняли, остава-
лось решить, как строить.

- А вот тут сомнений не
было, - вступает в разго-
вор начальник отдела ка-
питального строительства
«ОКТОД» Николай Плеш-
нев. - Москва уже не один
десяток лет сотрудничает
со знаменитой «Пром-
стальконструкцией». Эта
организация разрабатыва-
ет технологии для самых
сложных строительных,

ремонтных и реставраци-
онных работ. Достаточно
вспомнить хотя бы дела
недавних лет: реставра-
цию в Кремле, ремонт шу-
ховского дебаркадера Ки-
евского вокзала, крытый
каток в Крылатском, ре-

монт и восстановление Ос-
танкинской башни, «омо-
ложение» Шуховской...
Всего не перечесть. Есть у
них и свой секрет. Дело в
том, что уже двадцать лет
назад «Промстальконст-
рукция» начала внедрять
не имеющую аналогов в
мире технологию монтажа
высотных конструкций с
помощью... вертолетов!
Родоначальник этой науки
Рудольф Барон, имя кото-
рого известно любому
спецмонтажнику, разрабо-
тал абсолютно невероят-
ные на первый взгляд ме-
тоды работы.

...Прерывая Николая
Ивановича, поясню, в чем
дело. Точность монтажа
измеряется даже не в сан-
тиметрах - в миллиметрах!
На большой высоте у мон-
тажников нет ни времени,
ни возможности вручную
подгонять детали друг к
другу. Это значит, что все
должно быть заранее под-
готовлено, а пилот верто-
лета должен попасть «в

десятку». Но если та же ан-
тенна весит несколько
тонн, а воздух - это хоть и
опора, но не твердая, то
как быть? Вот здесь-то и
кроются великие таинства
бароновых выдумок. Для
сверхточного вертолетного

высотного монтажа изго-
тавливаются специальные
ловители. Сначала грубой,
а потом и сверхточной на-
водки. Кроме того, прини-
мающая и опускаемая кон-
струкции должны быть
четко ориентированы от-
носительно друг  друга. А
для этого тоже требуются
специальные устройства.
Они-то и разработаны в
«Промстальконструкции».
Вместе со специалистами-
авиаторами инженеры-ме-
таллоконструкторы созда-
ли абсолютно уникальную
школу вертолетного мон-
тажа. Ее и применили нын-
че в Москве.

...Запуск, прогрев дви-
гателей - пошли! Непрев-
зойденное творение мос-
ковских авиастроителей,
вертолет МИ-26, равного
которому сегодня нет,
поднимает ввысь шестна-
дцатитонную секцию но-
вой башни. Командир ко-
рабля Александр Сафо-
шин передает управление
своему другу и коллеге,

пилоту-оператору, заслу-
женному летчику России
Александру Белоусову. Он
находится в необычной
стеклянной беседке, при-
лепившейся к борту верто-
лета - смотрите на снимок!
- лицом к хвосту геликоп-
тера. Так ему лучше видно,
куда и как опустить ответ-
ственный груз. Минута -
уловители Барона сраба-
тывают. Есть стыковка!

Точность установки -
два миллиметра!

Ну а потом в дело всту-
пают монтажники Первого
московского «Стальмонта-
жа» под руководством за-
служенного строителя РФ
Владимира Максимова. От
их работы дух захватыва-
ет: на невообразимой вы-
соте нужно намертво затя-
нуть несколько десятков
болтовых соединений,
причем на все это - счи-
танные минуты.

И вот работа сделана.
Мы поздравляем всех -
конструкторов, проекти-
ровщиков, технологов,
летчиков столичного
«Взлета» - с потрясающим
успехом. Столица обрела
еще одну достопримеча-
тельность, а мы, москви-
чи, получили прекрасный
подарок ко Дню города.
Будем теперь лучше ви-
деть, лучше слышать, луч-
ше говорить по сотовым
телефонам.

Николай
ДОМБКОВСКИЙ

Фото автора

СТЫКОВКА НА ОКТЯБРЬСКОМ ПОЛЕ
В Москве появилась новая достопримечательность - телера-
диобашня, сравнимая по красоте со знаменитой Шуховской.

А. Белоусов у кабины, из которой уп-
равлял монтажом конструкций башни

Не правда ли, ювелирная работа?!
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-Врамках программы в
этом году сданы в экс-
плуатацию 24 жилых до-

ма, - сообщила заместитель ди-
ректора по ЖКХ ГУП «Центр
арендного жилья» г. Москвы Га-
лина Гвоздева». - Причем дома
будут строиться не только в са-
мой столице - четыре дома в
Люблине (15-й микрорайон), пять
домов в Кожухове, восемь - в
Южном Бутове, но и в ближнем
Подмосковье - в Балашихе,  Ко-
тельниках, в Солнечногорском и
Красногорском районах.

Вместе с Г. Гвоздевой мы посе-
тили один из первых домов, по-
строенных в рамках программы
«Молодой семье - доступное жи-
лье» в Люблине. Небольшой, но
уютный дворик 14-этажного
двухподъездного дома, облицо-
ванного под красный кирпич, на
улице Краснодарской, 21 огоро-
жен высокой стальной решеткой.

- Именно из-за этой ограды, -
рассказала председатель домо-
вого комитета Ольга Голицына, -
и произошел у нас конфликт с
жителями соседней пятиэтажки.
У них вообще нет детской пло-
щадки перед домом. Наш за-
стройщик еще на стадии проек-
тирования обещал обустроить
двор малыми архитектурными
формами и свое обязательство
выполнил. Но уютный детский
городок, как часто бывает, стал
привлекать нежеланных визите-
ров - компании взрослых, рас-
пивающих здесь пиво и более
крепкие напитки. Поэтому
жильцы скинулись и выложили
немалую сумму, чтобы оградить
себя от ненужных посетителей.
Соседи же, которые стали счи-
тать эту детскую площадку едва
ли не своей собственностью,
были возмущены до глубины
души. 

Арбитром в конфликте высту-
пила управа района Люблино.
Удалось найти компромисс. Все
желающие мамы из соседнего
дома приобрели электронные

ключи и могут приводить сюда
своих детей. Кроме того, наша
территория оснащена системой
видеонаблюдения. Консьержи -
супруги Зверевы, которые следят
за порядком во дворе, - спокойно
пропускают на детскую площадку
родителей с детьми из ближних
домов. А управа, со своей сторо-
ны, провела внеочередное благо-
устройство соседнего двора. И в
итоге выиграли все.

...Двор радовал взгляд клумба-
ми, окрашенными в яркие весе-
лые цвета горками, лесенками,
песочницами, но особенное вни-
мание привлекали расписанные,
как картинки из детской книжки,
бойлерная и другие строения. Это
прямо-таки настоящие художест-
венные полотна-граффити. Кра-
ски настолько живые, а сказоч-
ные и мультяшные персонажи на-
рисованы столь экспрессивно и
радостно, что вызывают неволь-
ную улыбку.

- Одним из первых вопросов,
который мы поднимали на собра-
ниях домового комитета и иници-
ативных жителей, - продолжает О.
Голицына, -  было благоустройст-
во двора. В этом году каждая
квартира внесла деньги на то, что-
бы наш двор выглядел красиво и
празднично. Мы дали в Интернете
объявление, что ищем художни-
ков, способных украсить террито-
рию. Откликнулось много моло-
дых талантов. Провели тендер
среди тех, кто рисует на детские
темы. Результат их усилий был
настолько впечатляющим, что
дом принял участие в конкурсе
«Мой двор, мой подъезд». Увере-
на, одно из призовых мест будет
за нами.

Что ж, дворовая территория до-
ма 21 по Краснодарской улице
действительно выглядит впечат-
ляюще. Но главное для жителей

не призы, не грамоты или кубки, а
здоровье и благополучие их де-
тей. Достаточно сказать, что когда
в августе 2004 года закончилось
заселение этого дома, в нем про-
живало около семи десятков
мальчиков и девочек. Прошло
всего два года, а жильцы уже пла-
нируют в первые выходные сентя-
бря провести праздник сотого ре-
бенка: им стал Ванечка Исаев. Но
праздник, конечно же, будет для
всех ребятишек этого и соседних
домов.

- Прямо во дворе поставим
столы, - сообщила Кристина Ха-
ритонова, идейный вдохнови-
тель детских праздников, - орга-
низуем конкурсы, игры, будем
петь и танцевать, раздавать по-
дарки. Жаль, что вас не было на
нашем Новом годе. Центр аренд-
ного жилья установил у нас ши-
карную елку. Мы сами сшили
маскарадные костюмы - Деда
Мороза со Снегурочкой, борода-
тых гномов, были там и пираты,
и Баба-яга,  другие сказочные
персонажи. Все дети получили
сладкие подарки.

Прошлой зимой мы, словно
дружная семья, работали сооб-
ща, чтобы нашим деткам было
интересно и весело. Родители са-
ми чистили снег, заливали горки.
В этом году планируем залить ка-
ток.

Помогала и управа. Всем жела-
ющим предоставлялись бесплат-
ные билеты на детские рождест-
венские праздники. Помощь ее
была неоценима, и когда мы
только переехали сюда, ведь воз-
никли трудности с устройством
детей в детские сады.

- Дом этот точечной застрой-
ки, - объяснила Г. Гвоздева, - по-
этому в отличие от микрорай-
онов, где идет комплексная за-
стройка и появляются новые

школы, поликлиники, детские
сады, спортивные площадки,
здесь мы вынуждены использо-
вать уже сложившуюся инфра-
структуру. Чтобы решить проб-
лему, мы обращались напрямую
к первому заместителю мэра Л.
Швецовой. Управление образо-

вания ЮВАО буквально по каж-
дому ребенку принимало отдель-
ное решение. Тогда этот вопрос
стоял очень остро: ведь более 70
процентов детишек нашего дома
не достигли еще и семилетнего
возраста. Люди разбивались на
очереди - первую, вторую и тре-

тью. Для кого-то детский сад
был необходим как воздух, а
кто-то мог немного и подождать.
Тем не менее для всех малышей
мы смогли отыскать места в дет-
ских садах района.

Другая проблема, беспокоя-
щая жителей, - отсутствие пар-
ковок и гаражей. Сейчас у обла-
дателей квартир более 80 авто-
мобилей. Двор же настолько
мал, что приходится оставлять
машины у соседних домов. Это
не очень удобно и для нас, и для
соседей. Сейчас мы пытаемся
изыскать на территории района
место, где было бы можно обо-
рудовать экопарковку. Что это
такое? Обычно для ее постройки
выбирают изрядно затоптанный,
«лысый» газон. С него снимают
грунт. Делают основу из камней
и щебня, сверху засыпают чер-
нозем, засевают травой, уклады-
вают пластиковую сетку, которая
за подросшей травой практиче-
ски незаметна. Поэтому днем,
когда большинство автовладель-
цев разъезжаются по делам, та-
кая парковка выглядит как обыч-
ный газон. Благодаря опорной
сетке автомобили мало вредят
траве, и такая парковка похожа
на зеленую лужайку.

Г. Гвоздева рассказала, что
сейчас в Москве в рамках про-
граммы «Молодой семье - дос-
тупное жилье» заселено 14 до-
мов. Управляет ими ГУП «Центр
арендного жилья». Его специали-
сты следят за благоустройством
территорий вокруг домов. На это
центр выделяет значительные
средства. ГУП выступает арбит-
ром в спорных ситуациях с обита-
телями соседних зданий, помога-
ет решать социальные вопросы -
устройство в детские сады и шко-
лы, запись в поликлиники и на
молочные кухни. Главное - моло-
дые семьи Москвы получили ре-
альную возможность обзавестись
собственными квартирами, по-
чувствовать себя при этом хозяе-
вами. Результаты не заставили
долго ждать. В прошлом году, на-
пример, дома молодых семей в
Люблине завоевали два первых
места в районном конкурсе «Мой
двор, мой подъезд» по различ-
ным номинациям. В Марьине та-
кие же дома получили призы на
районном и окружном этапе это-
го конкурса. 

Леонид ШИРОКОВ

-Е лена Николаевна, в сообщениях некото-
рых СМИ о начале работы по разработке
транспортного генплана города упомина-

лось, что делается это впервые. Как же это может
быть?

- Никак не может. Программа развития транс-
порта в Москве разрабатывалась систематически
и обновлялась каждые десять лет. А сейчас идет
одновременная разработка нового Генплана на пе-
риод до 2025 года и в его составе - транспортной
схемы на период до 2015 года. Естественно, что
мы будем заниматься также и перспективным пла-
нированием. Почему действует такой порядок?
Это очевидно: прежде чем проектировать новые
дороги, прокладывать новые транспортные марш-
руты, оценивать напряженность транспортных по-
токов, нам необходимо знать направления буду-
щей застройки столичных кварталов, перспективы
развития города.

- Горожан чрезвычайно волнует, когда в Москве
появятся новые линии метро, когда дороги станут
более свободными и исчезнут пробки, когда...

- А мы это отразим в генплане, и все сразу ма-
териализуется, так? Давайте договоримся: стан-
ции, километры дорог, новые маршруты – это ко-
нечная стадия нашей работы, финал. А предшест-
вует ей огромный пласт исследовательской и ана-
литической деятельности. В данном случае наша
цель – показать администрации города, каков ре-
альный спрос, если хотите, на транспортную сис-
тему Москвы.

Работая над разрешением сложнейшей транс-
портной ситуации в столице, необходимо решить
три «простенькие»  задачки. Первое – это непре-
рывная автомобилизация города. Каждый год ав-
томобильный парк в Москве прирастает на 150 –
200 тыс. машин. Гаражное строительство заметно
отстает. К слову сказать, в период, предшествую-
щий резкому приросту машин, в столице ежегодно
обустраивали 10-13 тыс. машиномест. Сейчас в
среднем - 70 тысяч. В этом году намечено ввести в
строй не менее 85 тыс. машиномест. И все равно
не хватает.

Вторая задачка – строительный бум в Москве.
Нынешние темпы строительства в городе соответ-
ствуют объемам, заложенным в генплане на 2010
год. А темпы развития транспортной инфраструк-
туры заметно отстают. К слову сказать, это проис-
ходило и в советское время. Тогда ударными тем-
пами строили только метрополитен. Но федераль-
ное правительство выделяло Москве большие суб-
венции на возведение метро. В последние годы
этих денег не выделялось. Результат? Генпланом
1971 года предусматривалось, что к 2006 году в
столице будет функционировать 600 км линий ме-
тро. Реальная его протяженность на сегодня -
278,3 км. Плотность улично-дорожной сети в сто-
лице – 1,5 км на один кв. км городской площади.
По нормативу должно быть не менее 2,2 км. В
крупных зарубежных городах этот показатель со-
ставляет 7-15 километров.

- Это просчет московских градостроителей се-
редины – конца ХХ века?

- Да нет. Понимаете, у нас всегда упор делался
на общественный транспорт. Считалось, что на ав-
томобиле горожане будут ездить разве что в театр
или гости, а не на работу. Соответственно объем
дорог и планировался. А сейчас мы столкнулись и
с третьей серьезной задачкой – появлением ог-
ромного количества общественно-развлекатель-

ных центров: торговых комплексов, кинотеатров,
ночных клубов и прочего, чего раньше не было.
Население стало гораздо более мобильным. Рань-
ше по большей части ездили по условной схеме
«утро-вечер», то есть на работу и домой. А нынче
многие совершают по 10-12 поездок в день. Но
комплексных исследований всех этих изменений
практически с момента перестройки не велось.
Пришла пора. Прежде чем проектировать маршру-
ты и станции, нам нужно выработать физические и
социальные показатели пользования транспорт-
ной системой. А для этого необходимо выявить
средние затраты времени москвичей на передви-
жение по городу и, в частности, на поездки в
центр. Нужно определить показатели комфортно-
сти поездки. Скажем, в Италии по нормативу в час
пик в общественном транспорте должно быть 50
процентов свободных мест. Наш норматив на сего-
дня – 3-4 человека на один кв. м свободной пло-
щади пола салона автобуса или троллейбуса при
всех занятых местах. Мы обязаны определить по-
казатели безопасности поездки, надежности и т.д.
А для этого нужно провести массовый опрос насе-
ления.

- Что значит массовый?
- Несколько тысяч человек – это и является ре-

презентативной выборкой данных. Нам нужно от-

следить цепочку передвижений конкретного мо-
сквича в течение дня. К примеру: дом – работа –
кинотеатр – бассейн – гости – дом. Среднее коли-
чество передвижений за день. Мы должны знать
долю времени, затрачиваемую на поездки, в об-
щем дневном бюджете времени горожан. Для это-
го мы и разработали две анкеты – «Один день в
городе» и «Легковой автомобиль в городской сре-
де», по которым наши помощники, студенты МА-
ДИ, последние несколько месяцев опрашивают
москвичей. Анкету можно заполнить также, зайдя
на сайт Департамента транспорта и связи прави-
тельства Москвы – www.dtis.ru. Во втором полуго-
дии мы проанализируем полученные опросным
путем ответы, выявим реальные транспортные по-
требности горожан и в конце года приступим уже
непосредственно к разработке генплана комп-
лексного развития транспортной системы Моск-
вы. Завершить эту работу намереваемся к июню
2007 года.

- Что представляет собой подобный документ?
- Представьте себе несколько 500-страничных

томов. Это подробнейший документ, расписываю-
щий все аспекты развития транспорта и транс-
портной инфраструктуры города. Это и  строи-
тельство улично-дорожных сетей, и развитие го-
родского пассажирского, скоростных внеуличных,
автомобильного, грузового, водного  и иных ви-
дов транспорта. В схеме будут содержаться под-
робные аналитические данные. Например, сколь-
ко территорий в городе пока не обслуживает мет-
рополитен или какие территории в столице пере-
гружены автотранспортом. Скажем, в Генплане
Москвы на период до 2020 года наличествует по-
казатель количества автомобилей в городе, рав-
ный 3,2 млн. машин. Эта цифра будет меняться.
Число пассажиров, которых должен перевезти
транспортный комплекс города в 2020 году, за-
планировано на уровне 11 миллиардов, в том чис-
ле метрополитеном – 4 млрд. и наземным пасса-
жирским транспортом – 4,6 млрд. человек. И эти
цифры уточним. Но главное, создавая столь мас-
штабный документ развития транспортной систе-
мы города, мы положим во главу угла реальные
потребности населения. Таким образом, адекват-
но учтем произошедшие за последние годы соци-
альные изменения...

Владимир РАТМАНСКИЙ

В этом году начался второй этап реализации москов-
ской городской программы «Молодой семье - доступное
жилье». Для многих молодоженов это единственный
шанс решить квартирный вопрос. Те, кому посчастливи-
лось попасть в программу, могут с оптимизмом смотреть
в будущее, безбоязненно рожать и воспитывать детей.
Столичный Департамент жилищной политики и жилищ-

ного фонда выполняет свои обязательства: программа
носит нарастающий характер - в 2002 году для ее реа-
лизации было построено 39,6 тысячи кв. метров жилой
площади, в 2005 году сдали более 200 тысяч кв. метров,
с 2006-го по 2008-й планируется построить не менее
1100 тысяч кв. метров, обеспечив хорошие жилищные
условия 22 тысячам молодых московских семей. 

ШАНС ДЛЯ МОЛОДЫХ СЕМЕЙ

ГЕНПЛАН ПОДСКАЖУТ МОСКВИЧИ
Научно-исследовательский и проектный институт Генерального
плана развития Москвы (НИиПИ Генплана) приступил к разра-
ботке генплана комплексного развития транспортной системы
столицы на период до 2015 года. Естественно, горожане кровно
заинтересованы в снижении напряженности на столичных маги-
стралях, в интенсификации деятельности общественного транс-
порта, строительстве новых дорог и развязок. Так куда же мы,
как и на чем, условно говоря, поедем в ближайшие годы? Об
этом корреспондент «МС» побеседовал с одним из основных
разработчиков новой транспортной схемы, заведующей секто-
ром развития транспорта НИиПИ Генплана Еленой БОРОВИК.
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Человек и поступок14
НЕ ПОСПЕШИЛИ ЛИ МЫ 
ЗАМЕНИТЬ СИСТЕМУ ЦЕННОСТЕЙ, 
СОЗДАННУЮ МНОГИМИ ПОКОЛЕНИЯМИ,
РЫНОЧНЫМИ ОТНОШЕНИЯМИ К МИРУ И ДРУГ ДРУГУ?
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На старенькой фотографии военных лет - серь-
езная круглолицая девушка в гимнастерке.
Интересно, о чем думала восемнадцатилетняя

Дуся Лобанова, глядя в объектив фотоаппарата?
Может, вспоминала детство в деревне Верхний Су-
ходол в Тульской области? Едва девочке исполни-
лось пять лет, их многодетная семья осталась без
матери, а появившаяся вскоре мачеха не баловала
ее лаской, заставляя работать по дому, словно Зо-
лушку из сказки. Или, может, вспомнилось ей, ко-
гда, окончив семь классов, она приехала к тетке в
Москву и устроилась дежурной прибористкой на
ТЭЦ № 11? Интересная работа, жизнь в общежитии,
девчонки-подружки... Но вскоре...

«Вставай, страна огромная! Вставай на смертный
бой!» - эти слова в далеком 1941-м знал каждый в
нашей стране. Евдокия Лобанова с первых дней
войны рвалась на фронт. Но не пускали - нужна
здесь, в Москве. Все работники ТЭЦ ночевали здесь
же, смены длились по 12 часов, но случалось рабо-
тать и сутками. А по воскресеньям  они уезжали за
город копать противотанковые рвы.

Наконец в апреле 42-го в составе группы деву-
шек-москвичек Дуся Лобанова оказалась в под-
московной Немчиновке, в боевом расчете зенит-
ной батареи 173-го артиллерийского полка.

- Нас одели в необмятые еще гимнастерки, ши-
роченные мужские брюки... Но зато пилотки мы
носили кокетливо, набок! - делится воспоминани-
ями Евдокия Ильинична.

По ускоренной программе десять дней их обу-
чали премудростям военной науки. Девушкам
предстояло обслуживать 85-миллиметровые пуш-
ки. Дуся находилась на пульте управления артил-
лерийским зенитным огнем (ПУАЗО). В ее задачу

входило поймать вражескую цель, сообщить о
ней расчету и постоянно следить за ее полетом до
конца боя. За короткое время девушка сумела ос-
воить несколько специальностей и могла заме-
нить любого в своем расчете.

Спали урывками, в землянках.
- Бывало, только вздремнешь, как снова разда-

ется сигнал тревоги, чаще боевой, реже - учеб-
ной... Простудами не болели. А может, мы их про-
сто не замечали? - вспоминает Евдокия Ильинич-
на.

В июле ефрейтор Лобанова, демобилизовав-
шись, вернулась в Москву на свою ТЭЦ № 11.

- Время голодное, да и одеть-то толком было
нечего. Ходила несколько лет в военной форме, в
шинели. Представьте, я ее до сих пор берегу...

После окончания Московского энергетического
техникума Евдокия Ильинична стала машинистом
турбин. У Лобановой 47 лет трудового стажа, к то-
му же на одном-единственном в ее жизни пред-
приятии! К военным наградам - ордену Отечест-
венной войны 2-й степени, медалям «За оборону
Москвы», «За победу над Германией» - прибави-
лись награды мирные: орден Ленина, медаль «За
доблестный труд» и звание «Заслуженный энер-
гетик РСФСР». Она была депутатом Моссовета в
течение семи созывов, долгое время возглавляла
совет ветеранов войны и труда РЭУ-24/2 района
Измайлово. Даже сейчас, когда годы уже берут
свое, Евдокия Ильинична нет-нет и выбирается к
своим «девчонкам»-однополчанам в гости. И они
с радостью убеждаются, что энергетика у нее все
та же - как в то время, когда они были молоды...

Тамара 
САПЕГИНА

Да что там Сорос! Есть у нас и свои,
родные примеры людей, которые су-
мели сориентироваться, воспользо-

ваться ситуацией. И ведь авторы рекламы
сделали акцент не на гуманитарных про-
ектах, которые реализует Сорос на деньги
своего фонда, а на ту быстроту и легкость,
с которой он добился успеха и признания.
Тут преподносится целая философия, но-
вая система ценностей. И эта реклама не-
ожиданно  помогла мне понять человека,
который не словами, а всей своей жизнью
исповедует иные ценности.

В тот вечер я возвращалась из Митина,
где живет Константин Петрович Зернов.
И все подробности нашего долгого раз-
говора, и все, что я слышала об этом че-
ловеке от других людей, и даже детали
скромной обстановки его однокомнатной
квартиры сами собой выстроились в гар-
моничную картину его жизни - вроде бы
обыкновенной, простой, но весомой и на-
стоящей.

Познакомилась я с Константином Пет-
ровичем  на  РТС «Химки - Ховрино» фи-
лиала № 2 «Северный» ОАО МОЭК, в при-
вычной для него рабочей обстановке, но
поняла, что поговорить нам здесь не уда-
стся, - не до разговоров, начальник стан-
ции нужен сразу и всем. Вот и напроси-
лась в гости.

...Этот год у Константина Петровича
выдался трудным: жена приболела (сей-
час, слава богу, пошла на поправку), ра-
боту любимую чуть было не променял на
заслуженный отдых, но все же не проме-
нял, и в сентябре коллектив РТС будет от-
мечать 45 лет его работы в московской
теплоэнергетике.

Он не родился москвичом. Его родина
– поселок Ульяново под Ржевом в Твер-
ской области. Был мальчонкой, когда на-
чалась война, но в памяти осталось все:
как пришли фашисты, как сожгли дотла
деревню, как боялись отец и мать за
жизнь пятерых своих детей. Отец был ин-
валидом и умер рано – в 47 лет. Констан-
тину, как многим его ровесникам, с 15
лет пришлось помогать матери - начал
работать на строительстве авиационного
завода имени Хруничева. Для парня из
бедной крестьянской семьи прекрасной
школой жизни стала армия. Из военно-
морской школы пришел он на судно ру-
левым первого класса, затем стал боцма-
ном. На этой должности доводилось са-
мостоятельно решать и организацион-
ные, и хозяйственные вопросы, и сле-
дить за дисциплиной в экипаже. Тогда, в
годы армейской службы, он узнал, что
такое настоящая мужская дружба и на-
стоящая мужская работа.

После армии решил перебраться в Мо-
скву - была мечта стать шофером. Это
сейчас автомобилей больше, чем людей, а
45 лет назад профессия водителя была
одной из самых престижных. Но обстоя-
тельства подтолкнули Константина сов-
сем в другую сторону – в сторону ЖКХ. Он
стал слесарем по теплоснабжению. Было
это в 1961 году. А сейчас он начальник од-
ной из самых современных в МОЭКе рай-
онных теплостанций. Она еще и не раз-
вернулась в полную силу – сдана в экс-
плуатацию только первая очередь, вто-
рая в стадии строительства. Чего только
нет на этой станции: газо- и водопрово-
ды, котлы и насосы, оборудование для
химической очистки воды, обширное
электрическое хозяйство... Но доведись
Зернову – любую из этих машин разбе-
рет, соберет и отладит. Любое звено в
сложной цепи выработки и доставки теп-
ла до потребителя для него открытая
книга. Он профессионал самого высоко-
го класса. Знания свои собирал везде,
где мог. Не только на рабочем месте. Как
начал работать слесарем, окончил сред-
нюю школу, потом учился в техникуме,
потом два года на курсах повышения ква-
лификации в институте. И параллельно

все эти годы, по собственному его при-
знанию, читал очень много технической
литературы – и журналы, и учебники.
Они и сегодня составляют значительную
часть его домашней библиотеки.

Откуда-то у Константина Петровича с
его крестьянскими корнями врожденная
техническая грамотность, какая бывает у
потомственных инженеров. К любой тех-
нической задаче он подходит основа-
тельно: осмыслит проблему, изучит тео-
ретическую часть и потом только присту-
пает к практике, уже зная, в чем именно

он сможет улучшить и дополнить опыт
предшественников. Технических задач
разной сложности он решил в своей жиз-
ни сотни. Потому что любая структурная
перестройка сопровождалась и техниче-
ским перевооружением. 

Когда он пришел в ЖКХ слесарем по
теплоснабжению, вся система была раз-
делена на ведомственные дома управле-
ния «Главмосстроя». А столица в начале
60-х строилась небывалыми дотоле тем-
пами: месяц - и дом готов. Люди пересе-
лялись из бараков в благоустроенные
квартиры, и тепловое хозяйство должно
было поспевать за ударными темпами
жилищного строительства. Появилась
дирекция квартальных котельных и теп-
ловых сетей. Те маленькие квартальные
котельные с паровыми котлами в свое
время очень выручили Москву. Но про-
изводство тепла на них было делом тру-
доемким и небезопасным. Как сказал
Константин Петрович: «Пар и вода – два
врага». Вся автоматика – свисток в кот-

ле, как на паровозе, а регулировка –
вручную. Так и контролировали, и дер-
жали давление пара.

Постепенно на смену маломощным
квартальным котельным пришли район-
ные тепловые станции. Первая, экспери-
ментальная, РТС была построена в Коп-
теве. Кстати, РТС  «Химки – Ховрино»,
которая сейчас переживает второе рож-
дение, тоже одна из первых в столице.
Вслед за ними появились десятки дру-
гих. Вот от того свистка  до компьютер-
ного монитора, до полной автоматиза-

ции, надежности и безопасности на объ-
ектах и двигалась столичная теплоэнер-
гетика. Вернее, не двигалась, а ее двига-
ли такие люди, как Зернов. Таких специ-
алистов, надо сказать, в большом колле-
ктиве МОЭКа немало, но, как оказалось,
и немного.

Руководителей любого звена, воз-
главляющих какую-либо службу
или подразделение, называют сей-

час менеджерами. В высших учебных за-
ведениях им читают курс психологии,
они изучают  законы экономики и мето-
ды управления людьми. Предполагается,
что такой менеджер должен уметь рабо-
тать на любом производстве - хоть в тор-
говле, хоть в издательском бизнесе, хоть
в нефтяном концерне. Руководители ста-
рой закалки, прошедшие школу управле-
ния на производстве, как Константин
Зернов, уверены в другом: человек, не
знающий процесса изнутри, не освоив-
ший его с азов, не может принимать гра-
мотных управленческих решений.

Владимир Антошин – коллега, друг,
ученик, а теперь уже начальник Кон-
стантина Петровича, начинал работать
слесарем на четвертом предприятии,
где Зернов был начальником аварий-
ной службы. Сейчас, сам став директо-
ром большого коллектива предприятия
№8, куда входит как структурное под-
разделение и РТС, Владимир Алексее-
вич в полной мере оценил, как ему по-
везло, что в самом начале своей про-
фессиональной жизни он имел такого
наставника, как Петрович.   Потому что

знать машины и все уметь сделать сво-
ими руками (а Петрович умеет это луч-
ше многих) – еще не все.  Самое слож-
ное – работать с людьми.

Был момент, когда Константин Пет-
рович, будучи человеком незлобивым
по природе, обиделся и решил уйти.
Жена Петровича, оценив обстановку,
правда, сказала: «Ну, это ненадолго».
На место Зернова поставили молодого
руководителя, но у него с людьми что-
то не получилось, с тем самым коллек-
тивом, о котором Константин Петрович
сказал в разговоре: «Мне с коллекти-
вом повезло».

- Ведь что в этом среднем руководя-
щем звене главное? – рассуждал потом
Владимир Алексеевич. – Чтобы посту-
пившие сверху документ и решения
были верно исполнены, чтобы их
смысл, цель были доведены до каждо-
го рабочего места, иначе – паралич
власти. Люди должны понимать, что
они делают.

Зернов как раз умеет поставить зада-
чу и готов  помочь ее решить. А его по-
мощь – это всегда ценный профессио-
нальный совет. Он как будто боится, что
не успеет отдать другим все свои уни-
кальные знания, опыт.

Но его попытка уйти не была стари-
ковским капризом. Обиделся Зернов не
за себя, а за то, что при последней стру-
ктурной перестройке - создании филиа-
лов по административным округам - не-
дооценили, по его мнению, значение
важнейшего теплоэнергетического объе-
кта – РТС. Сам Константин Петрович в
подробности этого трудного периода
своей жизни в нашем разговоре не вда-
вался  и только сказал с надеждой: «Все
утрясется, обязательно завершу вторую
очередь станции. Она ведь мне по ночам
снится...»

Такой человеческой привязанностью к
неодушевленному объекту – зданию, за-
полненному в основном машинами, -
Константин Петрович напомнил мне мо-
его любимого платоновского героя – ма-

шиниста паровоза Мальцева.  В повести
Платонова стремление вернуться к  сво-
ей профессии помогло машинисту одо-
леть тяжелый физический недуг. Кон-
стантин Петрович тоже вернулся к тем,
кто его ценит и любит, туда, где он очень
нужен.

Он не ушел из ЖКХ, из теплоэнерге-
тики в первые годы работы, когда сма-
нивали на оборонный завод высокой
зарплатой, не ушел и в смутные годы
перестройки. Как-то не понравилось
ему, показалось даже унизительным,
что большие по тем временам деньги
обещали выдавать в конверте: за чест-
ный труд он привык получать по-честно-
му. Он все время занимался самым нуж-
ным, по его убеждению, делом – давал
городу тепло. 

Сейчас, в 70 лет, Константин Петро-
вич, пожалуй, может сформулиро-
вать главный секрет внутренней

устойчивости и душевного покоя: насто-
ящую ценность имеет только то, что ты
приобрел своими собственными усилия-
ми, своим трудом. И счастье, если этот
труд нужен людям.

Коллектив станции пополняется моло-
дежью. Зернов старается передать им не
только профессиональные знания, но и
свои жизненные принципы. Кто-то вос-
принимает их с благодарностью и пони-
манием, кто-то уходит. Но есть один мо-
лодой человек, в котором это зернов-
ское зернышко уже явно проклюнулось.
Это внук. Внуков у Константина Петрови-
ча четверо. Вот один из них всех и уди-
вил. До последнего класса школы не
особенно радовал успехами, потом
вполне зрело выбрал себе профессию
геолога, занимался на подготовительных
курсах и поступил в институт. И все три
курса учится без троек, получает стипен-
дию, на летних практиках где только не
побывал. «Рюкзак и ноги – вот он весь!»
- Константин Петрович шутит, но замет-
но, что гордится внуком - его самостоя-
тельностью, независимым мужским ха-
рактером. 

То, что он сам для себя приобрел за
эти десятилетия, - профессионализм,
личное достоинство, уважение окружа-
ющих - не съест никакая инфляция. Ес-
ли человек не предает людей, которые в
него верят, не изменяет делу, которое
любит, его капитал будет только умно-
жаться. Независимо от колебаний курса
валют...

Наталья КРАСОВА

ЭНЕРГЕТИКА - 
ЭТО НЕ ОТРАСЛЬ, А ДУША

ЗЕРНОВ ПРОТИВ СОРОСА

Мне помог Джордж Сорос. Сто раз, наверное, видела я его американскую
улыбку то там, то сям на московских улицах и никогда не задумывалась, что за
текст рядом. А тут вдруг  задержалась взглядом на большом рекламном щите
внутри автобусного павильона. Оказывается, Сорос заработал свой первый
миллион, играя на разнице фунта стерлингов и доллара.  Вот такая любопыт-
ная биографическая справка. Но о чем она, зачем? А затем: мол, не будь ду-
раком, лови удачу в парус своей судьбы - и будешь, как Сорос, среди успеш-
ных, богатых, знаменитых.
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К СЕРЕДИНЕ СТОЛЕТИЯ 

НАСЕЛЕНИЕ РОССИИ 
МОЖЕТ УМЕНЬШИТЬСЯ ВДВОЕ.

СОХРАНИМ ЛИ МЫ ТОГДА СТРАНУ?
Вызовы времени

Страницу подготовил Михаил ДМИТРУК МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (182), 2 - 8 августа 2006

-О тец Сергий, при советской власти наши СМИ
ругали за то, что они рассказывали только о
положительных сторонах жизни общества.

Сейчас, ставя в вину обилие негатива, по существу,
критикуют за правду. Ведь если на телеэкране в ново-
стях показывают насильника, то это не актер. Этот че-
ловек - из реальной жизни.

- Понимаете, беда в том, что многие издания и ка-
налы используют негатив для повышения своей попу-
лярности. Он стал как бы их торговой маркой. Почему
они предпочитают негатив? Потому что он сильно
бьет по нервам, раздражает, притягивает внимание.
Однако при этом такие СМИ меньше всего думают о
том, что же происходит с потребителем их продукции.
А происходит вот что... Привыкнув к негативу, человек
уже, как наркоман, ищет для себя новую информаци-
онную отраву: что где упало, сгорело, разорилось... Та-
кие СМИ воспитывают людей, которые жаждут нега-
тива. Уже вырастает целое поколение, готовое только
так воспринимать новости, готовое жить отрицанием
добра как смысла существования.

- А не преувеличиваете ли вы силу воздействия
СМИ на человека?

- Есть пословица: если человеку то и дело повто-
рять, что он свинья, то на сотый раз он захрюкает. Так
и если ему постоянно внушать, что у нас кругом зло-
деи и развратники, то он сам станет, «как все». Сред-
ства массовой информации создают мифы, виртуаль-
ные образы, которые входят в душу человека даже по-
мимо его воли. Приходя домой, многие автоматом
включают телевизор или разворачивают газету – а там
вещают: вся беда в том, что ты не успел отхватить
свой кусок, поэтому беги и рви из горла у других. Там
не учат, что надо исправлять себя, а не других. СМИ
могут взахлеб рассказывать о том, что у Майкла Дже-
ксона опухла нога,  какая-то кинозвезда развелась, а
футбольный кумир кому-то продался. Будут без конца
обсасывать в эфире и прессе эту информацию,
«страшно полезную» для обнищавших жителей выми-
рающей России. Но не хотят рассказывать о том, что
ободрит людей, вселит в них надежду, укажет выход

из трудного положения. Там не дают христианского
мировоззрения, которое позволяет самостоятельно во
всем разобраться. О высоких нравственных идеалах
могли бы говорить деятели церкви. Но нам запрещают
выступать в эфире, потому что мы представляем ре-
лигиозную организацию. Со священников вообще тре-
буют официального разрешения проповедовать слово
Божие в школах, эфире, прессе. Предъявляют претен-
зии: вы не имеете права на эту пропаганду, потому что
церковь отделена от государства. 

- Многие психологи считают, что человек адаптиру-
ется не только к информационному негативу, но даже
к ужасам. Сначала они вызывают у него  шок, а потом
он к ним привыкает. То есть срабатывает защитная
реакция психики.

- Он адаптируется, примитивизируясь, утрачивая
светлые и тонкие качества души. А я вот не хочу адап-
тироваться к разбойникам, которые ворвались в мой
дом. Я буду с ними бороться - выключу телевизор и
найду более достойные занятия.

Когда на обложках журналов появилось огромное
количество обнаженного женского тела, мужчины 30-
40 лет первое время  останавливались и рассматрива-
ли эту невидаль. А теперь, наоборот, ищут издания,
где этого нет. Адаптироваться могут взрослые люди с
некими моральными и  духовными устоями. Но маль-
чишки не могут адаптироваться к разврату. Они вы-
растают в нем и принимают его как норму  поведения.
Порнография становится привычным фоном, на кото-
ром проистекает их мышление.

Я всегда внимательно прислушиваюсь к тому, что
вокруг меня говорят. Такого мата-перемата, скабрез-
ных разговоров мальчиков и девочек, которые звучат
на улице, я не могу допустить даже в страшном сне
для своих детей. Так называемая адаптация – это вхо-
ждение, привыкание и спокойное  существование в
мире похабщины, которая старательно воспроизво-
дится, воспитывается,  эксплуатируется и становится
необходимой духовно искалеченным детям.

- Но вы согласны, что нельзя закрывать глаза на
существующие в реальности порой страшные вещи?

- В то же время в реальной жизни люди учатся и ра-
ботают, решают производственные и научные пробле-
мы, любят друг друга и рожают детей - а не насилуют
и убивают всех подряд. Конечно, в новостях надо го-
ворить о жестокости, разрушениях и катастрофах, но
не смакуя их, а очень коротко и сдержанно.

В Соединенных Штатах во время Великой депрес-
сии существовал негласный договор: деятели куль-
туры не нагнетают негатив - нация должна ориенти-
роваться на позитивное, чтобы выбраться из кризи-
са. Все голливудские фильмы тогда заканчивались
хэппи-эндом, дающим зрителю некую надежду. И
эта традиция сохранилась в Америке до сих пор. Ки-
но и телевидение там видят свою общественную за-
дачу в том, чтобы дать положительных героев, с ко-
торых миллионы зрителей будут брать примеры ак-
тивного противления злу.

- Можно ли считать, что популярные в нашей стра-
не «мыльные оперы»  и являются пусть и не образцом
добра и красоты, но во всяком случае их отражением.
Ведь в этих фильмах, как правило, нет сцен разврата
и насилия, зато есть прекрасная природа, честные лю-
ди (они даже верят в Бога), и добро побеждает зло.

- При серости и обыденности жизни многих лю-
дей  «мыльные оперы» дают им выход в иллюзор-
ную жизнь – красивую, с любовью, чего в реально-
сти им недостает. Тех зрителей, кому 60 или 70
лет, еще можно понять. Но когда человек увлекает-
ся этим в 30 или 40 лет, хочется ему сказать: «До-
рогой, оглянись вокруг и сделай свою реальную
жизнь такой же красивой, как в кино».

Если экран завораживает человека, если он стал
похож на пьяницу, который жить не может без те-
левизора и компьютерных игр, это уже грех – со-
стояние, близкое к тяжелому поражению психики.
В ней могут начаться необратимые процессы, ко-
гда не хочется возвращаться в реальную жизнь из
красивой сказки. Таких людей, особенно молодых,
надо предостеречь: берегитесь – эта иллюзорная
жизнь нахально вытесняет реальную, которая мо-
жет пройти мимо вас, и вы ничего не успеете сде-
лать хорошего в своей судьбе, даже не захотите
этого.

- Почему, на ваш взгляд, мы не воспользова-
лись американским опытом создания надежды?

- Информационный продукт, независимо от то-
го, фильм это или телерепортаж, в известном
смысле создается элитой общества. И что она у
нас собой представляет? Мне приходится встре-
чаться с ее деятелями. Многие из них - это дутые
фигуры, развращенные деньгами и дурной славой
люди. Правильнее сказать, что их вообще нет.

Они существуют только в СМИ. В жизни это оз-
лобленный и корыстный мирок, состоящий из по-
средственностей. По сравнению с теми мифами,
которые создали вокруг них СМИ, значение их не-
велико, а часто равно нулю. А иногда оно бывает и
отрицательной величиной. С недоумением смотрю,
как идолы массовой культуры с серьезным видом
рассуждают о жизни, пытаются нас поучать, быть
властителями дум, имея в душе совсем немного
полезного и светлого.

Нашу псевдоэлиту красит только место, которое
она занимает. Отнимите это место, полученное по
блату и за взятку,  и увидите, что они ничего собой
не представляют. Настоящая элита – это люди
нравственного подвига, творцы блага на земле да-
же в самом скромном обличии.

Знаете, в жизни много замечательного. Я долгие
годы служил в Тверской области. И сейчас меня
приглашают в Конаковскую гимназию. Там занима-
ются хорошие ребята. Таких вообще еще достаточ-
но много. Мы не можем говорить о потерянном по-
колении. Оно не потерянное, а нами брошенное и
ищущее выход из этой ситуации. Есть и православ-
ные люди, которые имеют прочную опору в своей
душе, интересуются общественными проблемами,
обладают живым умом. И нам нужно составлять
вместе с ними ядро возрождающейся России.
Правда, наши предки духовно были покрепче, за-
пас веры у них имелся  побольше, чем сегодня. Так
давайте станем доброй закваской будущего обще-
ства... Один на десятерых – уже хорошо,  один на
сотню -  тоже неплохо.

-Пока можно говорить лишь о поя-
влении некоторых предпосылок
для увеличения рождаемости.

Однако в России смертность по-прежнему
растет быстрее, чем рождаемость. Причем
разница между ними все более увеличи-
вается. В результате ситуация такова, что в
стране углубляется депопуляция, то есть
вымирание народонаселения.

В последнее десятилетие ХХ века, за
период ельцинского президентства, в
России разразилась демографическая
катастрофа, беспрецедентная за всю на-
шу историю. Рождаемость упала почти
вдвое – с 1,5 процента до 0,9 в год от на-
родонаселения страны. Смертность вы-
росла в полтора раза – от 1 процента до
1,5. Естественный прирост упал с 0,4
процента до -0,7. Средний срок жизни
сократился с 70 до 65 лет, у мужчин – до
59 лет, а у проживающих на селе – даже
до 58. При Путине определенные поло-
жительные шаги в демографической по-

литике были сделаны. Политическая ста-
бильность, некоторый экономический
рост, особенно в Москве, немного в Пи-
тере, других мегагородах – все это по-
действовало успокаивающе на людей,
они стали меньше бояться рожать детей.
В результате в 2005 году по сравнению с
2000-м рождаемость увеличилась на
0,15 процента. А вот смертность продол-
жала расти, она увеличилась соответст-
венно с 0,15 до 0,16 процента.

Таким образом, при Путине депопуля-
ция несколько сократилась по сравне-
нию с концом ельцинского периода. Но
по сравнению с серединой путинского
периода она опять покатилась вниз. В
итоге и срок жизни все-таки сократился
еще на один год. Сейчас люди живут в
России в среднем 64 года, мужчины – 58
лет, а на селе – 57. То есть большинство
мужчин не доживают до пенсии. Причем
повышенная смертность особенно хара-
ктерна для русских.

- Чем вы это объясняете?
- Они больше, чем другие, подверже-

ны наркотикам, алкоголю, которые вхо-
дят в число основных причин смертно-
сти населения. Сейчас в генетике раз-
вивается новое направление, которое
изучает национальные различия к воз-
действию наркотических веществ, дру-
гих токсинов и вредных условий. Ока-
зывается, наименее устойчивы к алко-
голю и прочим наркотикам северные
народы.

- Ваш прогноз демографического бу-
дущего в России?

- Если сегодняшние тенденции будут
продолжаться, то уже к середине столе-
тия население России уменьшится
вдвое и, следовательно, столетие побе-
ды над фашизмом встретит только вы-
жившая половина народа-победителя. А
150-летие победы над фашизмом отме-
чать будет по сути уже некому. Судите
сами... За 2004 и 2005 годы депопуля-
ция в России ухудшилась на 0,3 процен-
та. В 2005 году вымирание ускорилось
во всех крупных экономических регио-
нах и особенно в Сибири – на 0,8 про-
цента. Резко усилилась миграция из Си-
бири и Дальнего Востока.

Мировая история показывает: если
страна вымирает, то еще до того, как
население уменьшается наполовину, ее
начинают растаскивать и рвать на час-

ти более сильные соседи. Такие попыт-
ки появляются, когда население умень-
шается на одну треть: это критическая
точка вымирания. Если сейчас не при-
нимать никаких мер по улучшению де-
мографической ситуации, то уже к
2035 году население нашей страны мо-
жет уменьшиться на треть, и она ис-
чезнет с карты планеты как единое са-
мостоятельное государство.

- Думается, правительство понимает
весь драматизм демографического кри-
зиса. Не случайно об этом заговорил
президент. Приняты четыре общенацио-
нальные  программы – по жилью, меди-
цине, агропромышленному комплексу,
образованию.

- Это, безусловно, очень важные ре-
шения. Но, на мой взгляд, они нуждают-
ся в серьезном дополнении. Стране тре-
буется целевая государственная обще-
национальная программа по демогра-
фии, которая бы связывала все преды-
дущие. Необходимо стимулировать ро-
ждаемость, помогая молодым семьям в
приобретении жилья, снабжать их всем
необходимым для воспитания детей.
Должны быть нормальные разовые по-
собия для детей. До недавнего времени
они были позорно низкими – 70 рублей
в месяц. Госдума обсуждает вопрос, как
поднять пособия до 500 рублей. Но и
это жалкие крохи. Необходимо разра-

ботать комплекс мероприятий по пре-
доставлению рабочих мест главам мо-
лодых семей, чтобы они могли содер-
жать своих жен и детей. Поддержка и
воспитание беспризорных детей – это
тоже огромная проблема в России.
Очень важна поддержка детей в малых
селах и деревнях.

- Скажите, на местах существует по-
нимание, что улучшение демографиче-
ской ситуации - это вопрос сохранения
страны?

- К сожалению, уже можно публико-
вать фамилии региональных руководи-
телей, действия которых направлены на
ухудшение этой ситуации. Например,
бывший глава Псковской области Евге-
ний Михайлов из нищего областного
бюджета стал дотировать производство
водки и сделал ее дешевле молока. То
есть детей стало дешевле поить водкой,
чем молоком, не говоря уже о взрос-
лых. Это привело к резкому росту
смертности в Псковской области. Более
того, за дешевой водкой в нее потяну-
лись фуры из ближайших областей.
Очень сильная алкогольная и наркоти-
ческая мафия орудует в Тульской и
Тверской областях (через них проходит
трафик).

- Боюсь, та картина, которую мы с ва-
ми нарисовали, не оставляет надежды
на то, что у России в ХХI веке есть пер-
спективы.

- Нет, я уверен, демографическая
проблема решаема. В первую очередь
сейчас нужно стимулировать рождае-
мость и снижать смертность русского
населения, потому что это государство-
образующая нация. Помочь тут и может
церковь, которая должна в проповедях
призывать православную паству к дето-
рождению, к отказу от абортов и всех
видов предотвращения зачатия, к мак-
симальной бережливости по отношению
к старшим и больным, к максимальной
помощи детям и матерям. Необходимо
социально-экономическое стимулиро-
вание рождаемости. И наконец, боль-
шое значение имеет широкая пропаган-
да национального возрождения, в том
числе – в СМИ.

ДЕМОГРАФИЯ: КРИТИЧЕСКАЯ ТОЧКА
Демографический кризис в России - проблема от-
нюдь не новая. Однако в последнее время появи-
лась  информация о том, что увеличивается рожда-
емость. Можно ли говорить об улучшении демогра-
фической ситуации? С этого вопроса началась бе-
седа нашего корреспондента с  демографом, пре-
зидентом Международной славянской академии
наук, образования, искусств и культуры, доктором
экономических наук, профессором Борисом Ива-
новичем ИСКАКОВЫМ.

ГДЕ МИР РЕАЛЬНЫЙ, 
А ГДЕ ВИРТУАЛЬНЫЙ?

Современная жизнь немыслима без прессы и
телевидения. Они информируют, рассказыва-
ют о дне сегодняшнем, о прошлом. Они, нако-
нец, вдохновляют. В то же время к средствам
массовой информации предъявляется немало
претензий. В числе их критиков часто высту-
пают религиозные деятели. Какой должна

быть информационная политика и может ли
она устроить все слои общества? Об этом бе-
седа нашего корреспондента с руководите-
лем службы по связям с общественными орга-
низациями Миссионерского отдела Москов-
ского патриархата Русской православной цер-
кви, протоиереем Сергеем ПОПОВЫМ.



Внашем сознании слово
«горчица» накрепко
связано с баночкой

приправы, без которой не об-
ходится ни одно застолье.
Однако в мире существует
множество разновидностей
листовой салатной горчицы,
которая и вкусна, и полезна.

В ее листьях содержатся
белки, жиры, углеводы, пи-
щевые волокна, эфирное
масло, флавоноиды, фито-
стерины, цианогенные глико-
зиды, органические кислоты,
сбалансированный природ-
ный комплекс витаминов, ма-
кро- и микроэлементов. 

По своей скороспелости
листовая горчица  больше по-
хожа на своего сородича -
кресс-салат. Ее нежные ли-
стья для бутерброда или са-
лата можно срезать ножница-
ми уже через 12-15 дней пос-
ле появления всходов.

Салатная горчица возбуж-
дает аппетит, усиливает вы-
деление желудочного сока,
оказывает противовоспали-
тельное и антисептическое
действие. У этой зелени в об-
щем природном комплексе
витаминов преобладают ас-
корбиновая кислота и рутин.
Поэтому она является пре-
красным противоцинготным
средством и предупреждает
старение  стенок кровенос-
ных сосудов, утрату ими эла-
стичности и отложение на
внутренней стенке холесте-

риновых бляшек. Поскольку
листовая горчица стимулиру-
ет аппетит, то ее не стоит
включать в диету женщинам,
мечтающим похудеть, но она
обязательно должна входить
в рацион тех, кто хочет иметь
цветущий, здоровый  и при-
влекательный вид.

Утверждают также, что
эфирное масло, содержаще-
еся в листьях, выделяется че-
рез поры кожи, и поэтому че-
ловеку, поевшему листовую
горчицу, не страшны комары
и москиты.

Листья можно есть сами по
себе или добавлять в салаты,
что придает им пикантность.
В свежем виде они  хорошо
оттеняют вкус свинины и го-
вядины,  и обычно их подают
к ветчине, буженине, ростби-
фу. Зрелые листья со стебля-
ми можно тушить и подавать
как гарнир к мясным и рыб-
ным блюдам или солить и ма-
риновать впрок.

Салат пикантный. 300 г
листьев салатной горчицы
тщательно вымыть, откинуть
на дуршлаг, обсушить. Наре-
зать 1 огурец и 10-15
редисок, смешать с измель-
ченными листьями горчицы,
заправить лимонным соком,
добавить соль, сахар, смета-
ну. Перед подачей на стол
посыпать сверху зеленым
луком.

Игорь 
СОКОЛЬСКИЙ
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ХОРОШИЙ ДОСУГ И ДОБРОЕ ОБЩЕНИЕ -
ТАКИЕ ЛЕКАРСТВА ЕСТЬ НЕ В КАЖДОЙ БОЛЬНИЦЕ.
ВОЗМОЖНО, ПОТОМУ, ЧТО НЕ ВСЕ ВРАЧИ ЗНАЮТ 
О ВЕЛИКОЙ ЦЕЛЕБНОЙ СИЛЕ ЭТИХ ПРОСТЫХ СРЕДСТВ

Будем здоровы!
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Специалисты давно ус-
тановили, что, даже с
учетом реального со-

держания в воде макро- и
микроэлементов и количе-
ства выпиваемой за сутки
воды, она не может обеспе-
чить поступление в орга-
низм более 6 – 8 процентов
минеральных веществ, не-
обходимых человеку для
поддержания нормальной
жизнедеятельности. На
практике же с учетом каче-
ства воды, которую пьют
москвичи, эта  цифра мо-
жет быть уменьшена в 1,5 -
2 раза. Остальное количе-
ство макро- и микроэле-
ментов поступает в орга-
низм вместе с продуктами
питания. Вода является ре-
альным источником только
одного элемента – фтора,
обеспечивая им организм
на 2/3 от потребности. А
значит, чтобы поддержи-
вать водно-солевой баланс
в организме, лучше всего
разумно сочетать разнооб-
разное питание с  умерен-
ным питьем столовых мине-
ральных вод.

Чем же тем не менее от-
личаются природные мине-
ральные воды? В них рас-
творены семь основных ио-
нов. В зависимости от того,
какие ионы преобладают,
воду принято делить на три
больших класса: гидрокар-
бонатные (карбонатные),
сульфатные и хлоридные.
Каждый класс по тому же
принципу делят на три
группы: кальциевую, маг-
ниевую и натриево-калие-
вую воду.

Гидрокарбонатные воды
способствуют понижению
кислотности желудочного
сока, а в зависимости от
способа применения могут
как стимулировать, так и
тормозить секрецию желу-
дочного сока. Применяются

и  при мочекаменной бо-
лезни.

Сульфатные воды стиму-
лируют моторику желудоч-
но-кишечного тракта, бла-
гоприятно влияют на  функ-
ции печени и желчного пу-
зыря. Применяются при
хронических заболеваниях
желчных путей, хрониче-
ском гепатите, сахарном
диабете, ожирении.

Хлоридные воды влия-
ют на обменные процессы
в организме, улучшают
секрецию желудка, под-
желудочной железы, сти-
мулируют процессы пере-
варивания пищи. Приме-
няются при расстройствах
пищеварительной систе-
мы.

Ионы кальция участвуют
в образовании костной тка-
ни, активизируют деятель-
ность ряда важнейших

ферментов, участвуют в
поддержании ионного рав-
новесия в организме, влия-
ют на свертываемость кро-
ви и на процессы, происхо-
дящие в нервно-мышечной
и сердечно-сосудистой сис-
темах.

Минеральные воды не-
высокой минерализации и
содержащие ионы кальция
обладают выраженным ди-
уретическим (мочегонным)
действием и способствуют
выведению из почек, по-
чечных лоханок и мочевого
пузыря бактерий, слизи,
песка и даже мелких кон-
крементов.

Ионы магния влияют на
формирование костей, ре-
гуляцию работы нервной
ткани, обмен углеводов и
энергетический обмен, ре-
гулируют кровоснабжение
сердечной мышцы.

Сернокислая соль магния
вызывает выделение в две-
надцатиперстную кишку
желчи, скопившейся в
желчном пузыре. Поэтому
при заболеваниях, сопрово-
ждающихся застоем желчи,
предпочтительнее пользо-

ваться водами, содержащи-
ми в достаточных количест-
вах сульфат магния.

Ионы натрия обеспечи-
вают щелочные резервы
плазмы крови. Участвуют в
регуляции кровяного дав-
ления, водного обмена, за-
держивают воду в организ-
ме, активизируют пищева-
рительные ферменты, уча-
ствуют в процессах регуля-
ции нервной и мышечной
ткани.

Ионы калия участвуют в
регулировании кислотно-

щелочного равновесия кро-
ви, передаче нервных им-
пульсов. Активизируют мы-
шечную работу сердца и
работу ряда ферментов,
благотворно влияют на
функцию почек. Ионы ка-
лия обладают защитным
действием против нежела-
тельного избыточного со-
держания в организме  на-
трия и нормализуют арте-
риальное  давление.

Большинство минераль-
ных вод имеет смешанный
состав, что повышает их
пользу и разнообразит ле-
чебное действие. Однако,
чтобы получить от такой
воды желаемый эффект,
нужна консультация врача,
хорошо разбирающегося в
тонкостях применения этих
даров природы.

Игорь 
СОКОЛЬСКИЙ

Ведь далеко не все из них «Наполеоны»
или «чайники», многие находятся в
так называемых пограничных состоя-

ниях, связанных с нерядовыми житейскими
ситуациями, потерей близких, любимой ра-
боты и т.д. Переживания лишают человека
сна, развивают неврозы, погружают в де-
прессию... Никто не застрахован от психиче-
ских расстройств. По данным Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, более 25 про-
центов всех людей планеты подвержены им
в определенные периоды жизни. Современ-
ный уровень медицины позволяет эффек-
тивно помочь таким больным, способствуя
их возвращению в семью, общество, к пол-
ноценному труду. Но многие обращаться к
психиатру просто боятся – лечение в боль-
нице такого профиля  словно накладывает
на человека  вечное клеймо ненормального,
от которого не избавишься за всю жизнь...

Именно эту предубежденность общества
надо преодолевать, убеждены медики. Как
и отношение к больницам и диспансерам,
где лечат этих страдальцев.

У многих психиатрический стационар ас-
социируется с решетками, замками, смири-

тельными рубашками.
Все это в далеком про-
шлом. Нам показали пси-
хиатрическую больницу
№ 1 и снаружи, и изнут-
ри. Никаких решеток, ни-
каких замков. Больные
даже в острых состояни-
ях  не стеснены в своих
передвижениях и заняти-
ях – правда, под неусып-
ным, но незаметным на-
блюдением персонала.
Аккуратные, чистые па-
латы с красивыми зана-
весками на окнах, шелко-
выми покрывалами на
кроватях. Всюду цветы. В
комнатах отдыха в допол-
нение к  телевизору  соб-
рана целая видеотека ки-
нофильмов на дисках и
кассетах. Есть бильярд-

ная, которая тоже никогда не пустует.
Психотерапия незримо присутствует вез-

де. У кабинетов неофициальный, неврачеб-
ный вид, здесь во всем старались  создать
облик дома, где хорошо, уютно, спокойно.
Дизайн продуман. Многое сделано руками
самих сотрудников: куплены (порой за свой
счет) и наклеены приятные обои, оформле-
ны цветочные композиции. В холлах, кото-
рые есть в каждом отделении, идут творче-
ские занятия с пациентами. В одном из них
за длинными столами женщины заняты ху-
дожественными поделками – вязанием, из-
готовлением мягких игрушек, скульптур из
керамики, аппликаций, целый кронштейн
увешан затейливо сшитыми фартучками,
блузками, жилетами. С пациентами работа-
ют психологи, специалисты по социальной
работе, помогая подлечившимся больным
избавиться от беспомощности, адаптиро-
ваться к повседневной жизни за стенами
больницы.

- В десятке кружков нашего клуба  зани-
маются 300-400 человек ежедневно, - рас-
сказывает заместитель главного врача
больницы Аркадий Шмилович. – Лекарства

лекарствами, но занятость пациентов лю-
бимым или приятным для них делом запол-
няет ту пустоту, которая создается болез-
нью. Порой в этих занятиях у людей откры-
ваются таланты, о которых они и не подоз-
ревали...

Об этом свидетельствуют увешанные ри-
сунками и картинами стены изостудии. Дав-
но известна исцеляющая сила искусства, и

психологи, предлагая пациенту карандаши
и кисти, помогают ему выразить свое ду-
шевное состояние, переживания, эмоции,
которые они не могли выразить в словах.
Вот невзрачный на первый взгляд рисунок
песочных часов. Но какой кроется в нем
глубокий смысл! В верхней воронке часов
человек, ноги которого вязнут, провалива-
ются в песок, сыплющийся вместе с ним в
нижнюю воронку, человек неотвратимо при-
ближается к ней, перемалывающей все, ос-
тавляя от человека только острые осколки –
они черными клочками сыплются вниз. Но
наверху изображено голубое небо и крае-
шек солнца, к нему ведет лестница, человек
тянет к ней руку в надежде спастись от не-
отвратимой беды. Так, с помощью рисунка
пациент без слов передал и ощущение бе-
зысходности, и зыбкое чувство надежды. А
для лечащего врача это дополнительная ин-
формация о состоянии пациента, которая
позволяет успешнее организовать психоте-
рапевтическую работу.

Направляемые психологом, больные со-
здают и коллективные рисунки, которые
становятся способом общения и коммуни-
кации. А два пациента стали авторами ди-
зайна газеты «Психиатрия. Нить Ариад-
ны», издающейся Московским клубом пси-
хиатров.

Территория больницы – сплошной парк на
27 гектарах. Газоны, клумбы, беседки,
оранжерея, по парку гуляют все пациенты,
кому позволяет здоровье, в том числе лег-
кие больные. На самом деле они не такие
уж легкие: это люди с  реактивными состоя-
ниями на почве потери близких или слом-
ленные трудными обстоятельствами, став-
шими у нас уже постоянным жизненным фо-
ном. Они нуждаются в помощи психиатра,
хотя и не являются душевнобольными.
Главный врач больницы доктор медицин-
ских наук Владимир Козырев знакомит с ра-
ботой отделения для таких пациентов с по-
граничными состояниями.

- В основном  это пожилые люди, к тому
же обремененные хроническими болезня-
ми, порой перенесшие инфаркт или страда-
ющие нарушением мозгового кровообра-

щения. Учитывая это, здесь кроме врачей-
психиатров работают терапевты, кардиоло-
ги, гастроэнтерологи и другие специалисты.
У нас самая крупная в Москве физиотера-
певтическая служба, есть и всевозможные
водные процедуры, лечебная физкультура,
массаж, ингаляция, горный воздух, иглоте-
рапия... Но главное, что врачует таких паци-
ентов лучше всех лекарств,  - интересный
досуг, общение. Здесь устраиваются  вели-
колепные вечера, концерты, отмечаются
все праздники, на которые приходят и быв-
шие пациенты, их родственники...

- А по вечерам бывают танцы, - добавля-
ет врач отделения  Инна Серебреникова, -
на которых порой и романы завязываются.
Недавно одну пару венчали в нашей боль-
ничной церкви.

Работу врачей больницы им. Н.А.Алексее-
ва можно считать эталонной. Но много ли
таких больниц? Увы... Далеко не у всех есть
такие возможности. Но хороший опыт дол-
жен тиражироваться. Тем более что психиа-
трия «помолодела» –  по признанию врачей,
им все чаще приходится иметь дело с моло-
дыми людьми и подростками.  А работа с
ними имеет свою специфику. Станет ли
опыт психиатрической  больницы № 1  дос-
тоянием других подобных учреждений, за-
висит не только от самих сотрудников пси-
хиатрической службы, но и от непредубеж-
денного отношения общества, государства
к душевнобольным его членам, таким же
полноправным  гражданам нашей страны.

Лидия ИВЧЕНКО

ВОДА ВОДЕ РОЗНЬ

Реклама многих минеральных вод обе-
щает, что «с водой мы получаем до 25
процентов суточной потребности хими-
ческих веществ». Это, мягко говоря, не-
правда.

ГОРЧИЦА: 
НА СТОЛЕ И В АПТЕКЕ

ИЗ ПЕСКА - ДА К СОЛНЫШКУ!

В психиатрической клинической больнице № 1 им. Н.А. Алексе-
ева состоялась пресс-конференция на тему освещения проблем
и задач психиатрии в средствах массовой информации. Журна-
листов справедливо упрекали в неразборчивости терминологии,
когда  специфическое медицинское учреждение оскорбительно
называли дурдомом, психушкой и т.п., что ранило и без того
травмированную психику пациентов. 
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ЧУЖИЕ 
ЗДЕСЬ НЕ БЕГАЮТ

В тот вечер сержант 7-го отдела мили-
ции УВД на Московском метрополитене
Мария Перевезенцева дежурила на плат-
форме станции «Профсоюзная». Ничего
необычного не происходило. Как вдруг
сотрудница милиции увидела бегущего к
эскалатору мужчину. Он несся так, слов-
но за ним мчался разъяренный питбуль.
Нетрудно было догадаться, что убегав-
ший имеет основания кого-то опасаться.

А через мгновение Перевезенцева ус-
лышала женские крики о помощи. Сот-
рудница УВД немедленно пустилась в по-
гоню за подозрительным мужчиной и на-
стигла его у эскалатора. Доставленный в
местное отделение милиции «бегун» при-
знался, что вырвал из рук женщины мо-
бильный телефон и  попытался скрыться.
Приезжий из Тверской области нигде не
работает, хотя живет в столице довольно
давно. Сейчас он проверяется на причаст-
ность к другим противоправным действи-
ям. А мобильный телефон возвращен за-
конной хозяйке.

ПОЗДРАВЬ: 
ПРОДУЛСЯ В ПУХ!

В дежурную часть ОВД района Панфи-
ловский обратилась молодая женщина с
заявлением о краже. Выяснилось, что у
нее в квартире пропало более 40 тысяч
рублей и $200. Потерпевшая очень горе-
вала, так как деньги, предназначенные
для ремонта ее комнаты, были взяты
взаймы у сослуживцев.

Сотрудники уголовного розыска до-
вольно быстро установили имя подозре-
ваемого. Им оказался родной брат потер-
певшей - тридцатилетний нигде не рабо-
тающий Игорь С. Ранее он уже был осуж-
ден за грабеж, но никаких выводов не
сделал, и, освободившись, даже не захо-
тел устроиться на работу. В довершение
всего мужчина увлекся игровыми автома-
тами и целыми днями проводил в «игро-
вых мешках» Зеленограда.

Задержанный признался, что когда уз-
нал о деньгах для ремонта, то «немного»
позаимствовал для своих развлечений. В
первый же вечер азартный братец спус-
тил всю взятую сумму в автоматах. Отда-
вать было нечем, и он решил взять и
отыграться. Но... снова просадил все до
копейки. Так продолжалось до тех пор,
пока он не промотал последний рубль. 

По факту кражи возбуждено уголовное
дело. Азартному проходимцу грозит тю-
ремный срок. Увы, это не решит ни проб-
лему ремонта, ни задачу возвращения
взятой взаймы суммы.

КОСТЫЛЕМ ПО ГОЛОВЕ
Печально закончилось для собутыль-

ников банальное застолье «на троих». Ко-
гда один из выпивох обнаружил у себя
пропажу мобильного телефона, то не
стал долго ломать голову над тем, кто
вор. Он избил и обокрал собутыльников,
и теперь сам должен отвечать перед зако-
ном.

В тот вечер у гостя столицы Арама бы-
ло хорошее настроение. И он решил пове-
селиться вместе с друзьями. Взяв бутыл-
ку водки, Арам заглянул в квартиру сво-
его приятеля-инвалида, который редко
выходил из дома. К посиделкам присое-
динился третий завсегдатай компании.
Друзья душевно провели время, и ближе
к полуночи Арам начал собираться во-
свояси. Тут-то и обнаружилась пропажа
сотового телефона.

- Скорый на расправу Арам схватил ко-
стыль и начал охаживать им хозяина
квартиры и третьего собутыльника, -
рассказал заместитель начальника мили-
ции общественной безопасности ОВД
района Хорошево-Мневники Игорь Кир-
санов. - Потом в ход пошел и табурет...
Гость прекратил избиение, когда собу-
тыльники оказались на полу и начали
молить о пощаде. Но и этого Араму пока-
залось мало. Он забрал чужой мобиль-
ный телефон, три фотоаппарата, две
старые удочки хозяина квартиры, магни-
толу и телевизор.

Наутро избитый инвалид приковылял в
милицию и написал заявление. Задер-
жать виновника было нетрудно. Опера-
тивники легко узнали адрес, по которому
проживал приехавший пять лет назад из
Грузии Арам, и доставили его в отделение
милиции. Теперь обидчик гостеприимного
хозяина и его дружка будет отвечать за
свои «подвиги» по закону.
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Недавно Абрикосова
окликнули соседи по
дому:
- Валентин Андреевич,
что-то дружинников дав-
но не видно. Вы уж нас
своим вниманием не об-
деляйте. Когда дружин-
ники на маршрут выхо-
дят, и во дворах спокой-
нее, и нам лучше...

Так уж случилось, что, уйдя в от-
ставку, Абрикосов недолго был на
заслуженном отдыхе. Прошло со-

всем немного времени, и ему предло-
жили возглавить штаб народной дру-
жины Даниловского района ЮАО. Ва-
лентин Андреевич особенно не раз-
мышлял, согласие дал почти сразу. Во-
первых, живое дело, что дома-то си-
деть - в окно глядеть, что ли? Во-вто-
рых, какой-никакой, а приработок. На
пенсию сегодня, как известно, не разгу-
ляешься... Но главным все же был дру-
гой аргумент.

Кавалер ордена Красной Звезды Аб-
рикосов не привык сидеть сложа руки.

Он кадровый офицер, повидавший вся-
кое за долгие годы службы. И для него
было бы нелепо доживать век в сторо-
не от событий и дел.

Сейчас в подчинении Валентина Анд-
реевича 120 человек. И район не самый
легкий. На территории Даниловского
есть все, что делает город мегаполисом:
«спальные» кварталы и широкие маги-
страли, организации и промышленные
предприятия, рынки и  крупные магази-
ны, стадионы и культовые учреждения,
десятки школ и детских садов. К тому
же район надвое рассекает Москва-ре-
ка, что тоже добавляет сложностей.

Однако все это не мешает Абрикосо-
ву ежедневно формировать наряды и в
назначенный час отправлять на марш-
руты по десять человек дружинников.
Они становятся на вахту рядом с сот-
рудниками милиции. И несут службу в
самое хлопотное время: с шести до де-
сяти вечера. 

У каждого наряда свой маршрутный
лист. Кто-то выставляется у метро, кто-
то отправляется патрулировать дворы и
улицы. Заботы и задачи разные, но ни-
кому сидеть сложа руки не приходится.
Проверка подъездов и чердачных поме-
щений, подвалов и гаражных построек,
помощь милиции при задержании де-
боширов, участие в следственных дей-

ствиях, когда дружинники выступают в
роли понятых. Иногда в период сессий
приходится урезонивать шумную моло-
дежь - на территории Даниловского не-
сколько учебных заведений.

Больше всего дружинникам достает-
ся во время крупных общегородских
мероприятий. Тут нередко приходится
перерабатывать, дежурить не по гра-
фику «от сих до сих», а по факту... А
недавно вместе с милиционерами за-
держали квартирного вора. У домушни-
ка в карманах нашли связку отмычек и
пачки денег.

- Конечно, к нам очередь не стоит, -
говорит Валентин Андреевич. - Но и не-
комплекта нет. Все 120 вакансий запол-
нены. Есть даже кандидат в дружинни-
ки. У него истекает испытательный
срок, скоро комиссия будет рассматри-
вать его кандидатуру. 

- Кто к вам идет, что за люди попада-
ют в дружину?

- Люди у нас разные. И далеко не все
приходят, как это принято говорить, по
зову сердца. Чего греха таить, иной запи-
сывается в дружину с единственной це-
лью - получить удостоверение, дающее
право бесплатного проезда в обществен-
ном транспорте. Такие люди обычно дол-
го не задерживаются, равнодушным у
нас становится невмоготу. Потому что

коллектив уже сложился, бездельников
и лодырей сразу видно, и мы от них из-
бавляемся. Костяк дружины Данилов-
ского района - люди, болеющие за дело,
те, для кого защита правопорядка неотъ-
емлемая часть гражданской позиции.

Недавно в ОВД района Даниловский
отмечали лучших дружинников. Кого-
то наградили ценным подарком, кого-
то отметили грамотой. Человек цинич-
ный лишь ухмыльнется: подумаешь -
подарок! А грамот таких можно самому
себе сколько угодно написать. Купить в
канцелярском отделе книжного магази-
на чистых бланков и - вперед...

Можно возразить, но только циник
все равно не поймет. Ему безразлично,
что происходит вокруг, лишь бы его не
трогали, не мешали жить так, как он
хочет. Вот если вдруг с ним случится
неприятность, тут от равнодушия и
следа не останется. И он потребует по-
мощи, участия и поддержки, в том
числе милиции, общественности и
дружинников.

- Работа дружины на первый взгляд
не заметна, - говорит начальник штаба
ОВД района Даниловский Владислав
Ходаковский. - Но для нас иметь таких
людей рядом очень важно. Пока есть
надежные помощники, такие, как Ва-
лентин Андреевич Абрикосов и его то-
варищи Валерий Маленко, Михаил
Стальной, Валерий Косолапов, Влади-
мир Васин, дружина будет жить и при-
носить людям пользу.

Вначале девятого вечера к
служебному входу мага-
зина «Пятерочка» на Ан-

гарской улице подошли двое
мужчин. Один из них направил
пистолет на стоявшего у дверей
секьюрити: «Ложись на пол,
иначе голову прострелю!» Ох-
ранник проверять реальность
угрозы не стал и рухнул лицом
в пол. В это время второй на-
летчик по фамилии Локотош
ворвался в служебное помеще-
ние магазина, где две женщины
- бухгалтер и кассир - пересчи-
тывали дневную выручку. 

Размахивая пистолетом,
бандит потребовал передать
ему инкассаторскую сумку.
Женщины растерялись, и, что-
бы вывести их из состояния
ступора, Локотош несколько
раз ткнул каждую стволом пис-
толета... После чего бандит вы-
рвал у них сумку с дневной вы-
ручкой, в которой находилось
более полумиллиона рублей.

В душе налетчик уже лико-
вал.  Все шло в точности по за-
ранее продуманному плану. Ни-
где не произошло заминок, ни-
кто не оказал никакого сопроти-
вления. Локотош, одной рукой
прижимая к себе объемистую
сумку с пачками денег, а другой
размахивая пистолетом, напра-
вился к выходу. Но тут-то и слу-
чился сбой, который нарушил
все планы бандитов.

Из показаний товароведа
Анны Никитиной: «У окошка
кассы я увидела незнакомого
человека. На мой вопрос, куда
он идет, мужчина буркнул что-
то невнятное и прошел мимо.
Через мгновение я услышала
крик кассира. Она звала на по-
мощь. Парень держал ее за жи-
летку и размахивал перед ли-
цом пистолетом». 

...Что испытывает че-
ловек в момент
опасности? Навер-

ное, на этот вопрос каждый от-
ветит по-своему. Охранник ма-
газина, например, среагировал
почти рефлекторно. Ну, на то
он и охранник... А вот тридца-
тилетняя женщина не разду-
мывая бросилась на обидчика
товарища по работе.

Кто-то, оценив ситуацию и
действия Никитиной, лишь по-
крутит пальцем у виска: дес-
кать, разве стоит бросаться на
ствол ради выручки магазина?
И, наверное, этот самый скеп-
тик будет прав. В самом деле,
стоило ли рисковать-то? В худ-
шем случае магазин потерял
бы малую часть месячной вы-

ручки. А вот получить пулю от
отморозка было более чем ре-
ально. Но в тот момент Никити-
на об этом не думала. Во вся-
ком случае деньги в расчет она
наверняка не принимала. 

Старший следователь Глав-
ного следственного управле-
ния ГУВД Москвы Алексей Хан-
ский имеет свое объяснение
поступков молодой женщины:
«В критической ситуации мно-
гое зависит от внутреннего со-
стояния человека. Бесхарак-
терная, привыкшая к унижени-

ям, сломленная личность вряд
ли окажет сопротивление в по-
добной ситуации. Другое дело,
если женщина обладает чувст-
вом собственного достоинства,
гордостью, уважением к себе.
Именно этим я объясняю яро-
стную смелость, с которой
обыкновенная женщина всту-
пила в схватку с вооруженным
подонком...»

В материалах уголовного де-
ла попытка ограбления выгля-

дит чем-то вроде сценария.
Этот пошел туда, другой сказал
то-то. Как спектакль в несколь-
ких действиях. На самом деле
счет шел на секунды. Размыш-
лять, оценивать опасность, вы-
бирать наиболее верный путь
было некогда. И, по-моему,
объяснение Алексея Ханского
абсолютно верно.

Никитина повисла на руке
бандита. Тот не раздумывая
ударил ее по голове рукояткой
пистолета. На какое-то мгнове-
ние женщина ослабила хватку,

Локотош вырвался и бросился
в торговый зал. Но, даже полу-
чив удар, Никитина не испуга-
лась. Позже свидетели расска-
жут, что в порыве негодования
и обиды она чисто по-женски
продолжала бороться с налет-
чиком. Запустила ему вслед
стоявшие на столе и не убран-
ные после обеда тарелки!

Это обстоятельство может
вызвать улыбку. Тарелки про-
тив вооруженного бандита? И

тарелки тоже оружие. В руках
смелого человека, конечно...

Оказавшись в торговом зале,
Локотош направился к выходу.
На ходу без раздумий нажал на
курок. Громыхнул выстрел. Кто-
то из покупателей завизжал,
кто-то попытался пробиться к
дверям... Только Никитина про-
должила преследовать банди-
та. С криком она выбежала из
подсобки и повисла у него на
плечах. Налетчик запаниковал,
в стиле классических вестернов
выстрелил в потолок. Неизве-
стно, чем бы закончилась
схватка, если бы не помощь на-
ходившихся рядом людей. 

В тот вечер за покупками в
«Пятерочку» зашли братья Гав-
риловы - Андрей и Сергей.

Мужчины оказались не робко-
го десятка, хоть охранниками и
не работали. Быстро оценив
ситуацию, схватили Локотоша
за руки, отобрали у него ору-
жие и сумку с деньгами.

Тут подоспел и охранник.
Как подобает представителю
правопорядка, он надел на зло-
дея наручники. После чего бан-
дита затащили в подсобку, где
он и находился до приезда ми-
лиции.

Подельник арестованного
налетчика, который угрожал
охраннику и ждал Локотоша у
входа, успел скрылся. И перед
судом предстал только Локо-
тош. Была учтена прежняя су-
димость гостя из Ставропо-
лья, а также особенности его
личности. Теперь лихой налет-
чик выйдет из мест заключе-
ния не раньше чем через
шесть лет.

- Я редко встречал более
безликого, мелкого человека,
- говорит следователь Алексей
Ханский. - Трудно даже при-
помнить какую-то его фразу,
что-то характеризующее под-
следственного как мужчину.
Нет, пожалуй, есть особен-
ность. Он ведь не случайно

выбрал магазин на Ангарской.
Наверняка знал, что там рабо-
тают только женщины, у кото-
рых семьи, дети и которые
вряд ли окажут вооруженному
агрессивному преступнику ре-
альный отпор... У меня восхи-
щение в этой истории вызыва-
ет Никитина. Вот уж кто спосо-
бен на поступок и решение.

Интересная деталь, отме-
ченная в разговоре со
мной самой Анной Ни-

китиной. Она родилась с Ло-
котошем в один день - 9 мар-
та. Любопытное и знамена-
тельное совпадение. Одному
человеку звезды предначер-
тывают судьбу злодея, а дру-
гому - героя. Думаю, вы сог-
ласитесь со мной, что такая
характеристика Анны Вяче-
славовны Никитиной не явля-
ется преувеличением.

Откуда у обычного товаро-
веда такой характер? Как по-
яснил Ханский, Никитина -
жена военнослужащего, и,
учитывая особенности ны-
нешнего времени, она в пос-
ледние годы повидала нема-
ло: дальние гарнизоны, не-
прикаянность офицерских се-
мей, безразличие властей к
людям, выполняющим свой
долг перед государством. 

В скитаниях семьи по час-
тям, общежитиям закалился
характер, она поняла, что се-
годня ждать помощи не от ко-
го, да и незачем. Это про та-
ких, как Анна Никитина, рус-
ских женщин сказал когда-то
поэт: «Коня на скаку остано-
вит, в горящую избу войдет...»

Увы, стихи, написанные еще
в позапрошлом веке, напоми-
нают о других, созданных уже
нашим современником: «Но
кони все скачут и скачут, а из-
бы горят и горят...»

ДРУЖИНА ВЫХОДИТ НА МАРШРУТ

А КОНИ ВСЕ СКАЧУТ И СКАЧУТ...

Молодая женщина, не имевшая навыков рукопашного боя и
не проходившая спецподготовку, сумела задержать воору-
женного бандита, перед которым упали лицом вниз трениро-
ванные охранники. 
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НОВЫЙ МАРШАК
Талантливый поэт,

переводчик, драма-
тург, прозаик, выдаю-
щийся общественный
деятель, стоявший у
истоков советской дет-
ской литературы, - та-
ким знают Маршака
миллионы читателей.
Творчеству Самуила
Яковлевича посвяще-
но немало литератур-
ных исследований. Но
представленная в се-
рии «ЖЗЛ» издатель-
ством «Молодая гвар-
дия» книга Матвея

Гейзера «Маршак» откроет нам малоизвестного и
даже нового поэта, начавшего свой творческий
путь гораздо раньше, чем считают большинство
его читателей.

ПО КРОВАВОМУ СЛЕДУ 
Поклонники трилле-

ров с интересом поз-
накомятся с автором
бестселлеров итальян-
цем Карло Лукарелли.
Его роман «Оборотень»
(издательство «Азбу-
ка») экранизирован,
так же как и знамени-
тый триллер «Молча-
ние ягнят». Причем
многие считают, что
итальянский автор
превзошел своего аме-
риканского предшест-
венника. Как и героиня
голливудского блокба-

стера, персонаж «Оборотня» вступает в интеллек-
туальный поединок со злодеем... Нужно сказать,
что большая часть превосходных эпитетов, касаю-
щихся книги, не является преувеличением.

КЛАССИК НАИЗНАНКУ
Чака Поланика не-

редко называют «су-
масшедшим гением».
Тем, кто прочтет его
книгу «Беглецы и бро-
дяги» (издательство
«АСТ»), такое опреде-
ление не покажется
экспансивным и неоп-
равданным. Экспери-
ментальная проза с
элементами шокирую-
щего натурализма не
похожа на современ-
ную «играющую» в
авангард литературу.
Тот, кто в свое время

взорвал мир «Бойцовским клубом», вновь удивля-
ет читателя.

ГИБЕЛЬ ЛИНКОРА
Кто стоял за траге-

дией, случившейся 29
октября 1955 года?
Кто виновен в гибели
657 членов экипажа
гордости черномор-
ской эскадры? Старая
тайна не дает покоя
исследователям. Ок-
тябрь Бар-Бирюков в
своей книге «Час «Х»
для линкора «Новорос-
сийск» («Центрполи-
граф») дает свою вер-
сию случившегося.
Текст сопровождается
редкими фотография-

ми из архива автора, долгие годы занимавшегося
этой загадочной историей.

ВПЕРВЫЕ НА РУССКОМ
Новый сборник рас-

сказов Харуки Мурака-
ми «Хороший день для
кенгуру» («ЭКСМО»).
Истории самого попу-
лярного из живущих
японского писателя
нежны, глубоки, поэ-
тичны и, конечно, при-
зрачны и загадочны,
как и все, что создает
этот мастер современ-
ной прозы. В соответст-
вии с авторским замыс-
лом полностью сборник
публикуется на русском
языке впервые.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
МИР, В КОТОРОМ НЕ ГРЕМЯТ ВЫСТРЕЛЫ 
И НЕТ ВОЙН, НЕРЕАЛЕН.
НО БЕЗ МЕЧТЫ О НЕМ НАШЕ СУЩЕСТВОВАНИЕ 
БЕЗРАДОСТНО И ТУСКЛО

Культпоход
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Сконца 80-х прошлого ве-
ка в этом деревянном
доме с двухсотлетней

историей обосновался Мос-
ковский литературный музей-
центр Паустовского.

Константин Георгиевич ро-
дился в Москве в последний
день весны 1892 года. Семья
часто переезжала, в детстве и
юности он то жил в Киеве, то
возвращался в Москву. А ко-
гда стал журналистом и писа-
телем, объездил почти весь
Советский Союз, бывал и в
Европе.

Он жил в самых разных до-
мах. Но больше всего любил
старые деревянные, со скри-
пучими половицами. В таких
домах жили и его герои - ху-
дожник Пожалостин, компо-
зитор Чайковский.

Это чудо, что на окраине
разрастающейся столицы со-
хранился замечательный ост-
ровок живой природы - ста-
ринный парк «Кузьминки»,
бывшая усадьба Голицыных.
Он напоминает пейзаж сред-
ней полосы России, который
с такой любовью описывал
Паустовский в своих книгах
(вспомним хотя бы «Мещер-
скую сторону»). В «Серую да-
чу» частенько заглядывают
любопытные белки, залетают
птицы, прикормленные сот-
рудниками музея.

Но главное, сюда приходят
почитатели таланта писателя,
взрослые и дети, москвичи и
приезжие - не только из Рос-
сии, но и из-за рубежа. Так
же, как шли когда-то к само-
му Паустовскому - в его мос-
ковские квартиры в Лавру-
шинском переулке и на Ко-
тельнической набережной.
Приезжали к нему гости и в
Тарусу, где в 50-е Паустов-
ские купили домик для спо-
койной работы Константина
Георгиевича.

Школьная учительница Зоя
Квитко, горный инженер Тать-
яна Богомолова, военный ин-
женер-электронщик Илья Ко-
маров, нынешний директор
музея, удостоенный за свою
подвижническую деятель-
ность почетного звания «За-
служенный работник культу-

ры России», - вот лишь не-
сколько имен людей, которые
в 70-е годы буквально по кру-
пицам создавали музей. Они
не были знакомы с Паустов-
ским, не встречались с ним в
жизни. Но они любили его
творчество. Это и позволило
собрать в музее книги, руко-
писи, редкие фотографии,
полно и многообразно отра-
жающие такое незаурядное
явление в отечественной
культуре, как Паустовский.

В этом доме, по словам по-
эта Бориса Чичибабина, «об-
рела свое пристанище, бро-
дит, грустит, радуется душа
Паустовского: этого нельзя не
увидеть, не почувствовать».

С 1992 года музей выпуска-
ет журнал «Мир Паустовско-
го», главным редактором ко-
торого стала ученица писате-
ля Галина Корнилова.

Журнал, посвященный
творчеству и личности одного
человека, - редкость в отече-
ственной журналистике. Как,
впрочем, и сам факт издания
музеем собственного культур-
но-просветительского и лите-
ратурно-художественного
журнала, который зовет нас в
удивительный мир последне-
го романтика XX века.

Хотя люблю Паустовского
со школы, а в 1977-м защи-
щал по его творчеству ди-
пломную работу, журнал, ко-
торый читаю от корки до кор-
ки, помог мне по-новому
взглянуть на удивительный
мир Паустовского. Мир, где в
ручьях плещется горная фо-
рель, раз в сто лет расцветают
зимой сады, сказочники ро-
няют слова добрых предска-
заний случайным спутницам в
ночных дилижансах... В этом

мире не гремят выстрелы и не
идут войны.

- Пусть мы далеки от тако-
го идеального мира, - гово-
рит Галина Корнилова, -
пусть, как утверждают иные,
такого мира не существовало
никогда. Но без мечты о нем
наше существование безра-
достно и тускло. Любовь
Константина Георгиевича к
человеку, родной природе,
русскому языку - все это се-
годня на чаше весов, которая
уравновешивает зло.

Почти ежегодно в местах,
связанных с жизнью и твор-
чеством Паустовского, му-
зей проводит литературные
праздники. Состоялись они
и на Украине, в селе Пилип-
ча-Городище. Здесь была
усадьба Паустовских, на ро-
довом кладбище похоронен
отец (сам Константин Геор-

гиевич покоится в Тарусе),
на базе сельской школы соз-
дан музей.

Проводит музей и между-
народные научные конферен-
ции «Жизнь и творческое на-
следие К.Г. Паустовского».
Помимо ученых России уча-
стие в них принимают их кол-
леги из Швеции, Франции,
Голландии, Литвы, Словакии,
Грузии, Китая...

В 60-е Паустовский был
для многих советских читате-
лей эталоном порядочности,
что и породило феномен Пау-
стовского. Обойденный госу-
дарственными премиями и
наградами, «доктор Пауст»,
как его нередко называли,
тем не менее оказался самым
читаемым из отечественных
прозаиков, поистине живым
классиком. Сбылось предска-
зание Бунина: поэзией Пау-
стовского стала его проза.

Слависты всего мира, в том
числе из Китая и Бразилии,
защищают диссертации по
творчеству Паустовского. Его
книги постоянно переиздают-
ся и в России, и за рубежом.

Однажды московский музей
получил из Голландии 15-е
издание «Повести о жизни» -
этот цикл автобиографиче-
ских повестей переиздается
здесь ежегодно (!).

Мир, люди и события виде-
лись Константину Георгиеви-
чу Паустовскому сквозь воз-
дух мечты и вечности. Как же
нам всем сегодня не хватает
этого воздуха! В то же время
он смотрел на мир отнюдь не
через розовые очки, многое
сумел предугадать. Как тут не
вспомнить его письмо-заве-
щание, которое заканчивается
большой душевной болью за
будущее России: «...Мы жили
на этой земле. Не давайте ее в
руки опустошителей, пошля-
ков и невежд. Мы потомки
Пушкина, и с нас за это спро-
сится».
Николай ГОЛОВКИН

Если б начать жизнь сначала, от
многих ошибок можно бы изба-
виться, многое, как говорится, пе-

реиграть, от многого дурного в собст-
венном характере освободиться. Кто
только об этом не думал! На размышле-
ния, побуждающие не отмахиваться от
острых уколов совести, настраивает
зрителей спектакль Московского драма-
тического театра имени М.Н. Ермоловой
«Фотофиниш» по пьесе знаменитого ан-
глийского драматурга, режиссера и ак-
тера Питера Устинова, хорошо знакомо-
го нашим зрителям.

Одно дело - актер Устинов. Совсем
иное - драматург. Он исследует не поры-
вы, не чувства, а раздумья героев. Отме-
чая восьмидесятилетний юбилей своего
театра, ермоловцы обратились именно к
«Фотофинишу», пригласив на постанов-
ку талантливого режиссера Сергея Голо-
мазова и не менее талантливого сцено-
графа, графически строгого Станислава
Бенедиктова. Понимаешь, что театр, про-
жив долгую жизнь, не только предается
радости, но и задумывается: что же есть
зрелость? Не только мудрость, но и мно-
гие печали.

Создавая собственную версию пьесы,
авторы спектакля дали ей очень точный
подзаголовок - «История одного рома-
на». Фабула спектакля завязана на том,
что популярный писатель-детективщик -
ему тоже 80 лет - накануне ухода из жиз-
ни (он это предчувствует) пересматрива-
ет ее - с ее спорными моральными цен-
ностями, сомнительными идеалами, не-
сбывшимися мечтами и частными про-
махами. Он это делает, возможно, в
свою последнюю ночь, переворачивая
страницы почти законченного автобио-
графического романа в  тишине уютного

кабинета, созданного когда-то его пред-
приимчивым, жестоким, но легкомыс-
ленным папашей. И вот возникают в вос-
поминаниях и отец, и он сам (Владимир
Андреев). Сначала приходит из прошло-
го Сэм 60-летний (Алексей Шейнин), и
Сэм 40-летний (Владимир Зайцев), и Сэм
20-летний (наивный, но уже с возникаю-
щим капризным упрямством - Антон
Семкин). Старый писатель, не просто
встревоженный, но и как бы разорван-
ный на части воспоминаниями и кон-
фликтами с самим собой в разные пери-
оды жизни, ловит ошибки своих двадца-
ти, тридцати, сорока лет, пытается пре-
дотвратить, осознавая беспомощность,
какие-то промахи, вынужден осуждать

себя за многое, что могло бы сложиться
иначе. Показан человек, не отпускающий
себе грехи, ибо не находит оправданий в
воспоминаниях и «карнавальных» встре-
чах со своими более молодыми «клона-
ми». Перед Сэмом встают и женщины,
возникавшие на его пути. Терпеливая
Стелла (Александра Назарова), оставша-
яся с ним по последнего дня,  тоже про-
ходит через годы, представ наиболее ин-
тересной и почти трагической в свое 40-
летие. Актеры втягивают зрителей в
борьбу поступков и их мотивов, и болью
отдается в зрительских сердцах то, как
на наших глазах теряет главный герой
свои не сформировавшиеся до конца
идеалы, идя на поводу собственного эго-
изма. Поражает финальный монолог Сэ-
ма о том, что он чувствует себя, как бе-
гун на финише... Если б начать все сна-
чала! Может, тогда бы и сын не вырос
почти полным повторением своего папа-
ши, может, и Стелла не была бы факти-
чески уничтожена как личность. Может,
может... Но, как говорил Борис Пастер-
нак, «неотвратим конец пути»,  и никто
не подарит иного...

Наталья ЛАГИНА

В Историческом му-
зее проходит вы-
ставка одного из ро-
доначальников рус-
ской фотографии -
Андрея Карелина.

Андрея Осиповича Карелина
не только в России, но и в
Западной Европе, и в Аме-

рике считают мастером семейно-
го портрета в интерьере. В пос-
ледней трети XIX века этот жанр
назывался «комнатная группа».
Комнатными группами в русском
стиле, запечатленными на фото-
пленке Андреем Карелиным, вос-
хищались на международных вы-
ставках в Петербурге, Москве, Ве-
не, Париже, Филадельфии, Эдин-
бурге.

Сейчас, спустя 100 лет после
смерти мастера, его творчество
впервые представлено у нас в
столь полном объеме. Карелин
был профессиональным художни-
ком, окончил Академию худо-
жеств, содержал в Нижнем Новго-
роде общедоступную художест-
венную школу и преподавал в ней.
Был знатоком старины и коллек-
ционером.

Его фотографии созданы в тра-
дициях старых голландских масте-
ров-портретистов. От старых мас-
теров живописи он в фотографи-
ческих портретах унаследовал тра-
дицию проникновения в духовный
мир персонажей. Его портреты в
интерьере семей дворянских
(впрочем, неродовитых) и купече-

ских очень человечны, милы, пре-
лестны простыми чертами лиц, ко-
торые при этом чаруют благород-
ством. Были эти люди такими в
действительности или художник-
фотограф их такими увидел? Его
последователи, творившие на заре
фотографии, выстраивая компо-
зицию фотопортретов по Карели-
ну, часто оставались только ре-
месленниками.

На многих фотопортретах дво-
рянские и купеческие дочки изо-
бражены в национальных костю-
мах. С кокошниками, с монистами,
с ожерельями из жемчуга и само-
цветов. Кстати, в то время мальчи-
ков из хороших семей стали оде-
вать в косоворотки, в сапожки и
пышные шаровары. Я спросила
директора Исторического музея
Александра Шкурко, было ли орга-
ничным показанное Карелиным
следование национальным тради-
циям в моде.

- На рубеже веков был так велик
интерес к истории Руси, к укреп-
лению русской государственности,
что люди не только для художни-
ков, для позирования перед фото-
аппаратом надевали националь-
ную одежду. Мужчины носили ее
всегда, правда, упрощенную, в со-
ответствии с требованиями време-
ни. Ну а для женщин она, видимо,
оказалась слишком красивой и не
очень доступной для будней.

Эту интереснейшую особен-
ность своего времени великий фо-
тограф-художник Андрей Карелин
тоже отразил.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

ПРИДЕТСЯ ОГЛЯНУТЬСЯ...
И ЗНАЙ: 

СЕМЕЙНЫЙ ПОРТРЕТ 
В ИНТЕРЬЕРЕ

Аура «Серой дачи» в парке «Кузьминки» очень близка
произведениям Паустовского. И хотя сам писатель здесь
никогда не бывал, ночами в доме садовника князей Голи-
цыных вовсе неспроста скрипят половицы...

ЗАВЕЩАНИЕ ДОКТОРА ПАУСТА
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НАДО ЖИТЬ ПО РЕЛИГИОЗНЫМ ЗАВЕТАМ 
НЕ ПОТОМУ, ЧТО ТЕБЯ МОЖЕТ 

ПОКАРАТЬ БОГ.
А ЧТОБЫ ТЕБЯ НЕ ЗА ЧТО БЫЛО КАРАТЬ

Место встречи
-Л еонид Михайлович, вам звонят

из любой точки земного шара
и просят о помощи, если там

пострадали дети. Если звоните сами, то
там сразу понимают, с кем имеют дело,
и в место трагедии выезжает бригада
врачей. А с чего началась ваша деятель-
ность как врача, можно сказать, скорой
международной помощи?

- Когда случилось землетрясение в
Спитаке, в Москве проходила научная
конференция. Меня вдруг осенило, я
встал и произнес: «Срочно выезжаю в
Армению. Кто со мной?» Мигом вырос
лес рук. Из этого леса была отобрана ро-
ща, так образовалась бригада, которая
примерно в одном составе с того 1988
года ездит по нашей стране и всему ми-
ру, спасая пострадавших детей. Ею Рос-
сия может по праву гордиться. Мы уча-
ствовали в спасении пострадавших в же-
лезнодорожной катастрофе между Уфой
и Челябинском, от взрыва завода в Усть-
Каменогорске, работали в революцион-
ной Румынии, воюющих Югославии, Аб-
хазии и Грузии, Армении и Азербайджа-
не, Израиле и Чечне, в пострадавших от
землетрясений Египте и Японии, Грузии
и на Сахалине, в Калифорнии и Индии,
Афганистане и Турции. Когда произошел
теракт в Каспийске, наша бригада была
там уже через несколько часов после
взрыва. В нашу бригаду входят замеча-
тельные специалисты: Алим Исхаков,
Эмиль Гайтур, Олег Граников, Леонид
Пужицкий, Ольга Карасева... Эти люди
одержимы своим делом, добровольцы.
Они не раздумывая отправляются в лю-
бую опасную точку планеты не за деньги,
не за награды, а лишь потому, что иначе
они не могут.

- А чем отличается взрослый врач от
детского?

- Детские врачи - лучшие врачи. Дет-
ский хирург может без труда опериро-
вать взрослых пациентов, а обычный
хирург - детей не всегда. Слишком тон-
ко организован организм у ребенка,
ткани не всегда еще сформировавшие-
ся... На детском враче лежит особая пе-
чать. В критической ситуации я не могу
позволить себе расплакаться, хотя ино-
гда от жалости комок стоит в горле. Но
врач и не должен смотреть на пациента,
как на предмет своего рукоделия. Если
он не сострадает, то должен уйти. Это
уже не врач! Когда не удается спасти ре-
бенка или избежать ампутации, я пере-
живаю это как свое личное поражение.
Помню, после землетрясения в Индии я
боролся, чтобы не ампутировать ножку
пятилетней девочке. И ничего не полу-
чилось. До сих пор не могу забыть…
Утешаюсь, что были и другие случаи,
после которых мне не стыдно смотреть
на себя в зеркало. Однажды в нашу
больницу привезли мальчика лет пяти,
который выпал из окна с одиннадцатого
этажа. Его десятилетний брат в это вре-
мя гулял во дворе, увидел, подбежал,
подставил руки и поймал младшего
братишку. В итоге старший сломал себе
руку, а младший остался жив, получив
лишь травму черепа, которую залечили
в НИИ педиатрии. Конечно, дети - луч-
шие люди в мире. Я лечу их вне зависи-
мости от того, какой национальности,
каких политических и религиозных убе-
ждений их родители. В Нагорном Кара-
бахе лечил и армянских, и азербай-
джанских ребятишек. Дети умнее своих
родителей, они еще не испорчены. Из
них можно вырастить прекрасных лю-
дей. И лишь подонки превращают их в
подонков, а политические негодяи вы-
ращивают террористов.

- Ваша преданность врачебному дол-
гу общеизвестна. Нередко это качество
воспитывается в семьях медиков.

- Я родился в семье военного летчика.
Отец - бывший детдомовец, со временем
стал командиром авиационной дивизии.
Перед войной мы жили в Москве, где у
отца была крохотная квартирка на чер-
даке. Войну встречали в подмосковной
Кубинке, откуда семью эвакуировали в
Татарстан. После войны жили и в Яро-
славле, и в Туле, и в Люберцах. В 1941
году в эвакуации меня с подозрением на
острый аппендицит должны были вести
то ли в Ульяновск, то ли в Казань. Но, к
счастью, никакого аппендицита не оказа-
лось. Повлиял ли этот случай на мой вы-
бор профессии? Не знаю… Откуда воз-
никают у людей симпатии друг к другу?
Как появляется любовь? Почему Петров
женится на Ивановой и у них рождаются
дети? Это таинственно и необъяснимо.
Точно так же и с выбором своего дела...
Словами это объяснить невозможно. Не
знаю, почему я решил стать врачом. Это
было глубоко во мне всегда. Не помню,
чтобы хотел быть кем-нибудь другим.

- Но вы всегда хотели стать именно
детским хирургом?

- После окончания Второго медицин-
ского института меня направили практи-
ковать на педиатрическом участке. Тогда
я очень переживал из-за этого. Теперь
благодарю судьбу, что три года работал
участковым детским врачом. Каждый хи-
рург должен пройти подобную практику,
помогающую научиться понимать детей.
В 1981 году я стал руководителем отде-
ления неотложной хирургии и травмы
НИИ педиатрии Научного центра здоро-
вья детей РАМН. Здесь и вкалываю по
сей день. Честно скажу, это самая луч-
шая детская больница в мире. Это дет-
ский Склиф. Мы оснащены самым луч-
шим оборудованием, круглосуточно ра-
ботает компьютерный томограф, есть
ультразвуковые аппараты, следящая по-
слеоперационная система, электронно-
оптические преобразователи, энцефало-
графия, проводятся мировые передовые
методики ведения больных с так называ-
емыми сочетанными травмами - то есть
когда травм сразу несколько и они раз-
ного характера. 

С восьмидесятых годов у нас получи-
ла особое развитие лапароскопия - ме-
тод осмотра брюшной полости с помо-
щью эндоскопа, вводимого через прокол
в брюшной стенке. Лапароскопия - рус-
ское изобретение, впервые она произве-
дена в России в 1901 году акушером-ги-
некологом Д.О. Оттом. В НИИ педиатрии
ее долгое время использовали для диаг-
ностики. Затем с помощью лапароско-
пии стали лечить перитонит. В 96 про-
центах случаев она позволяет удалять
воспаленный аппендикс точечным вве-
дением инструментов. В результате не
остается никаких шрамов, а главное -
полное отсутствие послеоперационных
осложнений. 

Этого нигде в мире не делают. Амери-
канские врачи, к примеру, вообще про-
тив лапароскопии при аппендиците. И у
нас многие хирурги на них ссылаются.
Есть даже такой врачебный анекдот.

Спрашивается: «Человек может жить без
червеобразного отростка?» Ответ: «Мо-
жет». «А хирург?» - «Не может». Глав-
ный врач больницы - моя бывшая одно-
курсница, Майя Константиновна Бухра-
швили. Вместе мы создали здесь почти
домашнюю обстановку. Даже в самое тя-
желое время наши врачи не занимались
частной практикой, хотя получали гро-
ши. Приходили и работали и не рвали на
себе халат: «Мы - герои!» Лишь два че-
ловека ушли в кооперативы, да и то не
лучшие специалисты.

- Когда лучше работалось, раньше
или сейчас?

- Я против капиталистической систе-
мы. И особенно в здравоохранении. Я -
государственник. Частной практикой ни-
когда не занимался и не буду. Мне не
нравится американская система медици-
ны, потому что она целиком основана на
наживе. Американцы говорят о том, что
в США нужно вводить русскую систему
здравоохранения, а у нас с восторгом
талдычат об американской! Диагности-
ка, лечение, восстановление больных -
все это должно оставаться бесплатным.
За деньги - лишь лучшие условия содер-
жания, телевизор в палате, лучшая еда,
мебель, сантехника и так далее. Но не
лечение! Особенно в детской медицине.
Мы же не знаем, какой ребенок в буду-
щем прославит Россию - за которого ро-
дители платят бешеные доллары или
тот, кого совсем не на что лечить. Пока
власти этого не поймут - толку не будет.
В беднейшей Кубе здравоохранение ос-
тается одним из лучших, потому что
власть следит за этим.

- Уровень оказания медицинской по-
мощи вызывает очень серьезную крити-
ку. Вы в целом с ней согласны?

- На самом деле сегодня уровень ме-
дицины - возможно, народ этого и не
знает - очень высокий, и не только у нас,
но и во всем мире. Но отечественную ме-
дицину я считаю все-таки лучшей в ми-

ре. В начале века при перитоните от ост-
рого аппендицита в России умирали 80
процентов больных, в середине века -
30-40 процентов. Сейчас благодаря дос-
тижениям отечественной медицины -
0,01 процента. В нашей больнице, напри-
мер, после операций удаления аппенди-
цита - я постучу по дереву, чтоб это бы-
ло слышно! - ни одного ребенка не по-
гибло уже за много лет! Мы научились
достаточно хорошо лечить черепно-моз-
говые травмы. Раньше была очень высо-
кая смертность при ушибах мозга. Се-
годня она гораздо меньше - за послед-
ние 10 лет в нашей больнице она умень-
шилась раз в восемь. Но тут есть один
серьезный момент. Иногда, даже если
ребенок после черепно-мозговой трав-
мы не умирает, он переходит в дегенера-
тивное состояние: он жив, но ничего не
понимает, жизненные функции не рабо-
тают, и помочь ему нельзя, потому что
наступили необратимые изменения в
мозгу. И теперь мы основную работу
проводим именно в этом плане: как по-
мочь человеку стать нормальным. Но и
медицина нуждается в помощи... Когда
появился Горбачев со своими прекрас-
ными речами, все радовались - наконец-
то наша лучшая медицина перестанет
быть одной из самых бедных. Надея-
лись, что вместо трех процентов бюдже-
та здравоохранение будет получать 7
или 8 процентов. Но до сих пор наше
здравоохранение не получает и одного
процента! Оно стало в три раза беднее,
чем до Горбачева и Ельцина. В итоге па-
дения рождаемости, роста смертности
мы ежегодно теряем около миллиона на-
селения!

- Одна из ваших любимых идей - вос-
питание парамедиков, то есть людей,
знакомых с приемами оказания первич-
ной медицинской помощи. Расскажите
немного об этом.

- Возьмем дорожно-транспортные про-
исшествия. Половина погибших в них

умирают от того, что люди, оказавшиеся
на месте катастрофы, попросту не знают,
что делать с пострадавшим, ждут, пока
приедет «скорая». Вот почему просто
жизненно необходимо создание системы
обучения парамедиков. Только в Москве
ежегодно выдают от 300 до 400 тысяч во-
дительских прав. Я считаю, вручать води-
тельские права надо только тем, кто нау-
чился оказывать помощь пострадавшим.

- Сами вы умеете водить машину?
- В первый раз я уселся за руль в 10

лет и от души накатался по местному по-
лю, за что, конечно, получил сполна от
отца. Но удовольствие запомнил на всю
жизнь. Когда несусь по хорошей дороге
на хорошей скорости, чувствую себя
комфортнее всего. Но я понимаю и всем
говорю: машина - это орудие убийства. И
это надо всегда помнить.

- Вы стали инициатором восстановле-
ния церкви Иверской иконы Божьей Ма-
тери, находящейся на территории боль-
ницы. Что вас подвигло на это?

- Вместе с Майей Константиновной мы
добивались ее реставрации, ездили по
Подмосковью в поисках редкого белого
камня. Сейчас храм восстановлен, над
ним сияет золотой православный крест.
У входа - памятная доска, напоминаю-
щая о том покровительстве, которое в
начале ХХ века оказывали храму импера-
трица Александра Федоровна и великая
княгиня Елизавета Федоровна, обе при-
численные к лику православных святых.
Я убежден - каждый неверующий стано-
вится верующим, когда его ребенка уво-
зят в операционную или в реанимацию.
Многие теперь здесь крестят своих де-
тей, даже в реанимационных палатах. Да
и просто зайти в церковь  помолиться,
проставить свечку, вместо того чтобы
беспокойно ходить под окнами, покуда
твоего ребенка оперируют, - лучше и для
родителей, и для детей.

- Вы верите в Бога?
- Этот вопрос для себя я еще оконча-

тельно не решил. Но считаю, нет ни од-
ной плохой религии, кроме каких-нибудь
уж совсем человеконенавистнических.
Все нормальные религии учат: живи -
именно живи, в первую очередь! Но жи-
ви - по нравственным правилам, которые
гарантируют окружающим людям наи-
меньший вред от тебя. Потому что обя-
зательно рано или поздно придет
смерть. И именно от тебя зависит, как ты
будешь умирать: страшно, долго, мучи-
тельно и позорно или достойно и непо-
стыдно. Надо жить по религиозным за-
ветам не потому, что тебя может пока-
рать Бог, а чтобы тебя не за что было ка-
рать. Вот и все.

- У вас есть семья - жена, дети?
- Нет, у меня нет семьи. Я бы не хотел

обсуждать личные темы и никогда об
этом не говорю.

- А почему вы пьете не чай и не кофе,
а простой кипяток?

- Этому меня один неприхотливый де-
ревенский мальчик научил, которого я
оперировал. Потом пришел его навес-
тить в палате. Спрашиваю: «Что пьешь?»
- «Кипяток». - «Разве вкусно?» - «Вкус-
но». Попробовал - и впрямь вкусно. С тех
пор так и пристрастился.

- О чем вы мечтаете?
- Хочу организовать международную

организацию всемирной скорой помощи
детям. Однажды изложил свои идеи
«врачам без границ». Те не оценили. В
мире сейчас кому-то очень выгодно соз-
давать новый миф о плохой России. Бы-
ла коммунистическая, стала - кримина-
листическая. Я со своими инициативами
и с моей бригадой этому мифу - помеха.
Что ж, обойдемся без них.

- Вам нравится быть известным?
- Как-то стараюсь не думать об этом…

Важнее другое - я необходим людям.
Мне хорошо жить. Мне кажется, я толь-
ко начинаю жить. У меня много планов
на будущее. Это только с арифметиче-
ской точки зрения я прожил большую
часть жизни. И мне нравится та жизнь,
которую я прожил. Жаль, что она проле-
тела так быстро. Но еще так много заду-
мано, и надо жить. Я радуюсь, что иной
раз не знаю, сколько мне лет. Счастлив,
что я - детский доктор. У нас больше
развито клиническое зрение. Мы почти
как ветеринары. Ребенок ведь не умеет
рассказать, что и как именно у него бо-
лит. Надо уметь самому это видеть. Или
вот... Ребенок лежит в палате после зем-
летрясения. У него нет ножек. Он ищет
взглядом, где его мама и папа. А мамы и
папы нет в живых. И ты должен в первое
время заменить ему маму и папу, облег-
чить детские страдания, уменьшить ту
душевную травму, которая останется на
всю его жизнь. Да, на детских врачах
особенная печать...

Беседу вел
Александр СЕГЕНЬ

Я ТОЛЬКО НАЧИНАЮ ЖИТЬ...
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ОСТРОВ ОСМУССАР -
ЭТО БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ НА БАЛТИКЕ.
ПОМНИТЬ И ЗНАТЬ О НЕМ
ДОЛЖНЫ ВСЕ

Долг памяти

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (182), 2 - 8 августа 2006

Совершенно секрет-
ный объект, всего за
год возведенный мос-
ковскими метростро-
евцами и доведенный
до ума работниками
столичного ЖКХ, спус-
тя полтора месяца пос-
ле начала войны был
объявлен «личным вра-
гом Гитлера».

Вдекабре сорок первого Валентин
Катаев опубликовал в «Гудке»
новеллу «Флаг» - о подвиге

краснофлотцев островного гарнизона.
Никаких деталей события, что легло в
основу его рассказа, писатель, естест-
венно, не знал, и знать не мог. В силу
сугубой секретности. Поэтому произ-
ведение и стало литературным, а не
документальным. И лишь сегодня,
спустя шестьдесят пять лет, мы мо-
жем раскрыть подробности подвига
москвичей, о которых не догадывался
знаменитый прозаик.

Взгляните на карту: там, где южный
берег Финского залива резко сворачи-
вает вниз, есть маленькая точка. Это
остров Осмуссар, плоский клочок су-
ши, на котором и поныне металла
больше, чем камня. Роль героическо-
го гарнизона этого строго засекречен-
ного объекта в первые месяцы войны
еще ждет своих исследователей - ведь
недаром ровно шестьдесят пять лет
назад, 2 августа 1941 года, Гитлер
объявил Осмуссар, как человека, сво-
им личным врагом и пообещал круп-
ные награды и даже дворянство ко-
мандиру той части, которая сумеет за-
хватить остров.

...Наркомвоенмор Николай Гераси-
мович Кузнецов был и  гениальным
флотоводцем, и выдающимся страте-
гом. Еще в конце  тридцатых годов,
анализируя со своим штабом ход воз-
можной войны с немецким фашиз-
мом, он обратил внимание на Фин-
ский залив. Точнее, на его фарватер.
Ясно же, агрессор любыми силами бу-
дет прорываться сюда - ведь это пря-
мой путь к Ленинграду и Таллину.

Но оказалось, достаточно всего
двух гарнизонов, чтобы напрочь пере-
крыть влекущий маршрут. Один гар-
низон уже был - на полуострове Хан-
ко. Он закрыл морскую дорогу с севе-

ра. А вот с юга... Выбор пал на остров
Осмуссар. В сороковом закипела ра-
бота.

Еще сто лет назад остров Оленс-
хольм - так переиначили немцы чисто
эстонское название Осмуссар - был
пристанищем рыбаков. Они построили
здесь несколько домиков и обязатель-

ную кирху. Жили месяц-другой, лови-
ли рыбу, солили, коптили ее, отправ-
ляли на материк. Потом возвращались
домой, на смену им приходили другие.
Со временем, правда, все стало прихо-
дить в запустение, а после Первой ми-
ровой остров и вовсе забросили. 

Вот на этом-то необитаемом клочке
камня размером километр на полтора
и началось совсекретное строительст-
во. Создавали опорный пункт берего-
вой обороны. Рыли котлованы, бето-
нировали глубокие укрытия, устанав-
ливали орудия, способные поразить
цели за десятки километров. Труди-
лись в основном добровольцы из Мо-
сквы и Ленинграда.

К началу войны все закончить не ус-
пели, но и сделали немало. Фашисты
хорошо знали про гарнизон Ханко.
Там было двадцать семь тысяч вои-
нов, масса артиллерии, базировались
торпедные катера. А вот Осмуссар,
гарнизон которого, кстати, подчинял-
ся Ханко, абвер и военно-морская раз-
ведка прошляпили.

- Секретность и маскировка были
столь строги, что даже жители хуто-
ров напротив острова - а это каких-то
пять-шесть километров - так и не за-
метили наших приготовлений, - рас-
сказал мне генерал-лейтенант Гавриил
Кудрявцев. 

Тогда, в сорок первом, он, двадцати-
шестилетний капитан, был переведен
из Севастополя и назначен начальни-
ком штаба островного гарнизона.

- Мы не только сумели построить
капониры, убежище, оснастили их во-
допроводом, канализацией, - продол-
жал Гавриил Григорьевич, - но даже
привезли на Осмуссар большое стадо
коров и заготовили корм для них. Вот
с боеприпасами было туговато.

Первый отряд военных кораблей
фашистов прошел мимо Осмуссара
беспрепятственно. Огонь решили не
открывать. С одной стороны, еще не
все было готово к эффективному ве-
дению боевых действий. С другой -
было абсолютно ясно, что это всего
лишь разведка. В состав группы про-

тивника входили средние боевые ко-
рабли, не было ни одного транспорт-
ника. И немецкие адмиралы поверили:
именно здесь лежит безопасная мор-
ская тропинка в глубь России.

В конце июля по якобы проторен-
ной дорожке пошел уже мощный кон-
вой. Десяток с лишним транспортных
судов, несколько эсминцев, крейсер.
Корабли подпустили поближе и удари-
ли по ним прямой наводкой. Руково-
дил боем  командир гарнизона капи-
тан Евгений Вержбицкий.

Залп следовал за залпом, горели
транспортники, взрывались грузы на
них и боезапас на эсминцах. Одно за
другим уходили под воду суда со сва-
стикой. Разгром был полный. Вот тог-
да-то, узнав о случившемся, рассвире-
певший фюрер и объявил Осмуссар
своим личным врагом.

С начала августа над островом не-
прерывно висели самолеты люфтваф-
фе. Бомбили, несмотря на потери,
практически не переставая. Но зенит-
чики свое дело знали -  счет сбитым
стервятникам неумолимо рос.

А командиры ждали атаки с моря. К
тому моменту в гарнизоне стало на
тысячу двести человек меньше - стро-
ительные подразделения перебросили
на защиту Таллина, поэтому нужно
было что-то придумывать. Смекалка,
как всегда, помогла. Саперы протяну-
ли вдоль всего побережья три ряда

заграждений из ко-
лючей проволоки,
поставили хитроум-
ные мины-ловушки,
но их не хватало. Вы-
ход нашел сержант
Георгий Вдовинский.
Умельцы под его на-
чалом приспособили
осколочные снаряды:
вместо бойка к взры-
вателю прилаживали
о б ы к н о в е н н ы й
гвоздь с пружиной.
Зацепит враг натяну-
тую проволоку, и -
взрыв. Не хуже ми-
ны. Забегая вперед,

скажу, что эти «самопалы» себя оп-
равдали. Пятьдесят три (!) раза фаши-
сты пытались высадить десант на ост-
ров. Не прошел ни один.

Все резко осложнилось 22 октября.
В тот день части вермахта захватили
остров Хийумаа - последний в Мо-
онзундском архипелаге, и вся мощь
фашистской военной машины подка-
тила к Осмуссару. Швейцарский воен-
ный историк Юрг Майстер пишет:
«Немцы начали подготовку к захвату
острова Оленсхольм, создав для это-
го ударное соединение особого на-
значения. Было сосредоточено до
двадцати военных кораблей, около
ста самолетов, пятьдесят береговых
орудий большого калибра, масса пе-
хоты».

Ежедневно на Осмуссар сбрасывали
по триста-четыреста бомб, выпускали
около трех тысяч снарядов. Растаял
снег, выгорела земля. С берега остров
был виден как на ладони, и фашисты
вели прицельный огонь. Наряду с об-
стрелом обрабатывали гарнизон и
психологически. Забивали эфир по-
мехами, врали про падение Москвы и
Ленинграда. В эти дни как раз нача-
лась оборона столицы, и ход боев в
Подмосковье, любое сообщение отту-
да волновало бойцов, пожалуй, боль-
ше всего.

Вот тут-то и проявили себя подчи-
ненные военкома Никиты Гусева:
сквозь любые помехи принимали
сводки Совинформбюро, немедленно
размножали их на машинке, а то и от
руки, и моментально доставляли на
все батареи, во все подразделения.

В полдень 4 ноября обстрел неожи-
данно прекратился. Наступила злове-
щая тишина. Стали готовиться к «при-
ему» очередного десанта. Но кораблей
не было видно. Вдруг сразу два матро-
са-дальномерщика - Николай Голайдо
и Николай Михайлов - доложили: от
вражеского берега отходит шлюпка, в
ней трое - двое гребли, третий управ-
лял и размахивал белым флагом, пе-
риодически семафоря: «Не стреляйте!
Свои!»

Оказалось, израненные люди в
шлюпке были пленными краснофлот-
цами с острова Хийумаа. Фашисты пе-
редали с ними запечатанный пакет. В
нем - ультиматум: в полдень следую-
щего  дня капитулировать и в знак
этого поднять на остатках разбитой
кирхи белый флаг. И подпись - аж са-
мого командующего группой армий
«Север». Тут же на КП единогласно ре-
шили: ультиматум отклонить.

А уже через полчаса по рукам ходи-
ла листовка «Ответ защитников Ос-
муссара гитлеровским бандитам». Ге-
нерал-лейтенант Кудрявцев помнит ее
дословно:

Нам стая бешеных собак
Прислала с берега депешу:
«Сдавайтесь! Я, Адольф-дурак,
Дарю вам жизнь, не то - повешу!»
И дальше то же он твердил,
Пуская в ход топор и плаху:
«Надеюсь, крепко подзалил,
Не избежать балтийцам страху!»
Но был он глуп, тупей, чем есть.
В пустой башке лишь ветры дуют.
Балтийцы держат свою честь,

Балтийцы честью не торгуют!
Наш гарнизон давно забыл
Про ваши гнусные уловки.
Он...
Дальше цитировать не будем, по-

скольку остальные матросские слова
предназначались исключительно для
фашистских ушей и к нормативной
лексике не относятся.

И нужно было видеть, как в эти тя-
желейшие минуты хохотали красно-
флотцы, слушая ответ в исполнении
заводилы гарнизона подносчика сна-
рядов Яши Хамармера. Кстати, после
войны он стал народным артистом
РСФСР и долгие годы работал глав-
ным режиссером Ленинградского теа-
тра драмы и комедии.

Но смех смехом, а фашистам надо
было сообщить об отклонении ульти-
матума. Предложений была масса, а
приняли то, которое сделал Гавриил
Кудрявцев...

Всю ночь на острове шла напряжен-
ная работа. Проверяли механизмы
орудий, пополняли из хранилищ бое-
запас на батареях, уточняли координа-
ты целей. А в орудийную башню, кото-
рой командовал Федор Митрофанов,
постоянно приносили какие-то сверт-
ки. Осмуссар готовил фашистам сюр-
приз.

Под утро пришла радиограмма от
коменданта Ханко Кабанова. Он одоб-
рил решение осмуссарцев, обещал
поддержать их авиацией и торпедны-
ми катерами.

Рассвело. К полудню низкое но-
ябрьское солнце пробило дымку обла-
ков и окрасило призрачным темно-ро-

зовым светом израненные камни Ос-
муссара. Ровно в 12.00 на огромном
семнадцатиметровом флагштоке, воз-
веденном за ночь на разбитой кирхе,
заплескалось полотнище флага.

- Смотрите, - улыбнулся, отрываясь
от бинокля, пехотный генерал Кребс,
ответственный за взятие острова. -
Сама природа шутит над русскими.
Видите? Солнце окрасило их белый
флаг в красный  цвет!

То были его последние слова.

В следующую секунду Осмуссар
словно взорвался. Шквал огня обру-
шился на позиции гитлеровцев. Башни
главного калибра, обычные орудия,
даже зенитки били через пролив по
фашистам.

Полчаса продолжался артналет,
поддержанный воинами Ханко. Под
его прикрытием краснофлотцы на
подручных средствах переправились
на материк и ударили по немцам. Уж
такого те никак не ожидали.

Разгром был полным. Осмуссарцы
не только уничтожили группировку
врага и его штабы, но и взяли богатые
трофеи. Фашисты опомнились лишь
тогда, когда все моряки вернулись на
остров.

В тот день героями были все. Но
особо отличились командир первой
башни краснофлотец Григорий Купри-
янов и старшина башенной батареи
сержант Петр Величенков. Именно они
подняли флаг над Осмуссаром. Флаг
был, конечно же, красным. На его из-
готовление пошло все: красные ко-
мандирские скатерти, красные рубаш-

ки, упаковочный материал и даже об-
ложки от книг. Целую ночь их сшивали
в огромное полотнище защитники-
умельцы.

Фашисты озверели окончательно.
Осмуссар оттягивал на себя большую
группировку войск, наглухо блокировав
Финский залив. Давление возрастало.
Бомбежки и обстрелы шли круглые су-
тки. Плавился камень, горела земля, но
гарнизон стоял.

В ночь со 2 на 3 декабря по команде
из штаба фронта последняя группа ос-
муссарцев, подорвав орудия и укрепле-
ния, покинула остров, ушла на Ханко.
Но - потрясающе! - флаг, как ни пыта-
лись его сбить фашисты, продолжать
реять над островом.

Еще двое суток гитлеровцы боялись
сунуться на Осмуссар. А когда рискнули
высадиться, получили последний «по-
дарок»: разом взорвались склады бое-
припасов, вздыбилась земля, навсегда
похоронив захватчиков.

На моем рабочем столе - пятисанти-
метровый металлический конус с при-
ржавевшим к нему гвоздем. Я подобрал
его хмурым утром на каменном берегу
невидного островка в Финском заливе.
Это осколок самодельной мины, что ла-
дили из снарядов саперы сержанта
Вдовинского. 

Много разных историй про Осмуссар
передавалось все эти годы из уст в  ус-
та. Подчас совершенно фантастических
- вроде слухов о закопанных где-то под
кирхой трофейных мотоциклах. Но ка-
кими бы невероятными ни были эти
рассказы, все они меркнут перед бы-
лью. Вдумайтесь: ведь, по сути, остров
Осмуссар - это Брестская крепость на
Балтике! Неприступный бастион, по-
строенный москвичами и ленинградца-
ми на дальних подступах к столице.
Помнить и знать о нем должны все.

Николай 
ДОМБКОВСКИЙ

о. Осмуссар - Санкт-Петербург - 
Москва

Фото Сергея Мелконова с сайта
www.melkon.lv

НАД ОСМУССАРОМ

Подземный кубрик личного состава пер-
вой башни 314-й батареи. На переднем
плане пирамида для хранения трехли-
нейных винтовок. Под кроватью русская
каска, при попытке поднять ее, рассыпа-
лась на кусочки.

ФЛАГ 

Наблюдательный пункт 314-й бата-
реи. Наверху был расположен артилле-
рийский дальномер.

Огонь маяка Осмуссара виден на 13 миль

Уникальная фотография снарядного от-
деления под первой башней. Внизу ви-
ден электромотор привода горизон-
тальной наводки башни. 60 лет помеще-
ния были заполнены водой.

Артиллеристы Осмуссара выполнили свой долг до конца.
Гарнизон острова был эвакуирован 1 декабря 1941 года.
Через 5 дней началось наступление Красной Армии под
Москвой. 



ДИНАМОВЦЫ СЫГРАЮТ 
В МИННЕСОТЕ

Соглашение о сотрудничестве подписали
между собой руководители Московского го-
родского совета «Динамо» и представители
ассоциации хоккея с мячом Америки. Теперь
согласно договоренности динамовцы делеги-
руют часть своих мастеров в США, где будет
создана команда «Динамо-Миннесота», кото-
рая выступит в национальном чемпионате.
Цель - развитие русского хоккея в Северной
Америке.

МОСКВИЧИ УВЕРЕННО
ЛИДИРУЮТ

На спортивных аренах страны продолжают
соперничать юные атлеты в рамках 1-й летней
Спартакиады молодежи. В Ростове-на-Дону
первое общекомандное место заняли столич-
ные гимнасты. Абсолютным чемпионом в мно-
гоборье стал Владимир Олейников, завоевав-
ший также четыре бронзовые медали в от-
дельных видах.

В Сургуте отличились московские штанги-
сты, причем как юноши, так и девушки, обес-
печившие себе безусловное лидерство. Вооб-
ще земляки уже первенствовали в настольном
теннисе, гребном слаломе, боксе, синхронном
плавании и художественной гимнастике, тяже-
лой атлетике и трековых велогонках, самбо и
дзюдо... Сборная Москвы уверенно опережала
друзей-конкурентов из команд Приволжского
и Центрального федеральных округов.

У «ТРИНТЫ» - 
«ЗОЛОТО» И «СЕРЕБРО»

Завершились соревнования на кубок Моло-
дежной баскетбольной ассоциации (возраст
участников - 13-14 лет). Решающие финаль-
ные поединки состоялись в элитном универ-
сальном спортзале ЦСКА, что на Ленинград-
ском проспекте столицы. У мальчишек в клю-
чевой встрече сошлись столичный клуб «Трин-
та» и баскетболисты из Красноярска. Равная
игра завершилась победой гостей - 61:53,
главный приз увезен в Сибирь. А вот девушки
из той же «Тринты» были удачливее землячек
из команды «Глория» - 60:51.

БАРЫШНИ МЯЧ ГОНЯЛИ...
На сочной травке стадиона «Москвич» в

матче российского футбольного первенства
московские спартаковки встретились с клубом
«Рязань-ВДВ». Еще свежа в памяти недавняя
кубковая баталия между соперницами, завер-
шившаяся ничьей - 1:1 (ответный поединок
состоится в Рязани, когда этот номер «МС» бу-
дет подписан в печать). В кубковой игре моск-
вички имели несомненное игровое преимуще-
ство, но не смогли его развить, упустив побе-
ду. В матче чемпионата спартаковки уже не
допускали обидных промахов, выиграв со сче-
том 3:1.

БИЛИ СОПЕРНИКОВ
ОТЧАЯННО

Чемпионат Европы по боксу, проходивший в
болгарском Пловдиве, завершился триумфом
российских атлетов. Наши боксеры участвова-
ли во всех одиннадцати финальных боях, из
которых девять выиграли и лишь в двух усту-
пили. Добыл свое «золото» и москвич Матвей
Коробов, к слову, капитан сборной России,
представлявший столичный клуб ЦСКА.      

21Стадион для всех
ЛУЖНИКИ, ОАЗИС ЗДОРОВЬЯ,  

ПОМОГАЮТ ЛЮДЯМ 
ПРЕОДОЛЕТЬ СВОЮ ЛЕНЬ 

И «ПРОВОЦИРУЮТ» ЗАНЯТЬСЯ СПОРТОМ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТАБЛО
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Нет, так играть в Лиге чемпио-
нов нельзя. Московские спар-
таковцы не имели ощутимого
преимущества в гостях над
молдавским «Шерифом». Сча-
стье еще, что «красно-белые»
увезли ничью - 1:1, которая да-
вала неплохие шансы на про-
должение борьбы в самом
престижном европейском
клубном турнире.

На последних секундах первого матча с «Шери-
фом» начудил голкипер спартаковцев Кова-
левски, на ровном месте выронивший мяч -

добить его в пустые ворота не составляло труда. А
так хотелось, чтобы москвичи победили, - успех на
выезде явно прибавил бы уверенности столичному
клубу в дальнейшей поступи в Лиге чемпионов.

Слабости в организации коллективной игры про-
явились и в гостевом поединке первенства России
против пермского «Амкара», одного из аутсайдеров
соревнований. При том, что «Спартак» выиграл -
3:1, он мог и пропустить столько же, если не боль-

ше. Радует лишь долгожданное появление в соста-
ве полузащитника Калиниченко. Он не только за-
бил, но и, что немаловажно, выдавал очень непло-
хие передачи партнерам, то есть солировал в этой
встрече наряду с капитаном команды Титовым. Мо-
жет быть, «красно-белых» выручат в дальнейшем
более отлаженные взаимодействия в полузащите и
атаке? Вряд ли. Согласованная игра в обороне - од-
на из основ успеха. Увы, команда в данном компо-
ненте, мягко говоря, не блещет.

...Пожалуй, соглашусь с Валерием Газзаевым,
утверждавшим на послематчевой пресс-конфе-
ренции, что его подопечные неплохо сыграли про-
тив земляков из «Торпедо». Армейцы в самом де-
ле лучше смотрелись, чем в предыдущих поедин-
ках с «Ростовом», «Крыльями Советов» и «Зени-
том». Но их защита, подобно спартаковской, дает
очевидные сбои, а группа атаки уже не столь гроз-
на, как раньше. Однако во встрече с торпедовцами
у ЦСКА стала почти получаться прежняя игра с ост-
рыми, непредсказуемыми выпадами нападающих.
Например, лучший бомбардир чемпионата, брази-

лец Жо мог решить исход матча в пользу своей ко-
манды, но его коварный удар блестяще парировал
голкипер Бородин.

В свою очередь торпедовцы отнюдь не выглядят
безнадежными аутсайдерами. Более того, у клуба,
по-моему, симпатичный игровой рисунок, а фут-
болисты после перерыва, связанного с проведени-
ем мирового первенства в Германии, достигли оп-
тимальных физических кондиций. И демонстриру-
ют сейчас добротный уровень. На мой взгляд,
только невезение вмешалось в исход встречи с
«Москвой», да и в поединке с ЦСКА «черно-белые»
слишком рано поверили в успех, поведя в счете -
2:1. В итоге ничья - 2:2. Хорошую все-таки игру по-
казали торпедовцы.

Мне есть что возразить многочисленным крити-
кам «Динамо». Во-первых, команда характерная.
Вспомните, «бело-голубые» в численном мень-
шинстве (!) отыгрались против «Москвы» - 1:1. И
нынче динамовцы нашли в себе силы, дважды ус-
тупая в счете по ходу матча с «Зенитом», уйти от
поражения - 2:2. Во-вторых, игра просматривается

симпатичная, несмотря на очевидные огрехи. Ду-
маю, Семин сделает-таки классную команду. И она
в сезоне текущем перестанет болтаться в самом
низу. А уж в следующем году должна предстать во
всей красе.

Опять же «босс» - основной вратарь «Динамо»
Сергей Овчинников - подвел команду своей дикой
выходкой в упомянутой встрече с «Москвой». Ка-
залось, он готов был крушить на своем пути все,
что ни попадя, устроив на футбольном поле и за
его пределами не присущую мужикам истерику.
Тем более что московский арбитр Игорь Захаров,
на которого едва ли не с кулаками набросился Ов-
чинников, пожалуй, один из немногих в россий-
ском первенстве, кто работает профессионально,
непредвзято. В общем, если перефразировать ле-
гендарного Николая Озерова, нам такие «боссы»
не нужны...

Результаты других матчей 13-го тура: «Томь» -
«Рубин» - 4:0, «Сатурн» - «Локомотив» - 1:1, «Шин-
ник» - «Москва» - 1:2, «Крылья Советов» - «Луч» -
2:1, «Ростов» - «Спартак» (Нч) - 2:1.

...Помню, в начале
шестидесятых
отец привез ме-

ня в Лужники на игру «Спар-
така» и тбилисского «Дина-
мо». Блистательный Слава
Метревели со своими не ме-
нее замечательными партне-
рами давал футбольный кон-
церт вкупе со спартаковским
вожаком Галимзяном Хусаи-
новым и компанией. Техникой
этих мастеров восхищаюсь до
сих пор: не зря ведь говорят,
что воспоминания детства са-
мые яркие. Трибуны стоты-
сячника были тогда деревян-
ными и нравились мне поче-
му-то больше, чем нынешние
пластиковые кресла. Может,
ностальгия разыгралась...

Нынче при входе на терри-
торию главной спортивной
арены оборудовали кабинки-
металлоискатели - чтобы, не
дай бог, не проскочил какой-
нибудь негодяй, способный
испортить праздник, посвя-
щенный юбилею. Хотя еще
полвека назад такое и в голо-
ву никому, наверное, не могло
прийти.

...Огромного размера от-
чаянные парни, в том числе
из-за рубежа, толкали габа-
ритные грузовики - на рас-
стояние и время. Атлеты,
обернувшись тросом, бежа-
ли впереди автомобиля. И о,
чудо! Грузовики весом в не-
сколько тонн трогались с ме-
ста, хотя казались неподъем-
ными. Площадка, на которой
соревновались силачи, ого-
рожена, вокруг милиция. А
хотелось живого, непосред-
ственного общения. И я ушел
к простым физкультурникам,
которых, к слову, в день
юбилея Лужников было пре-
достаточно.

...Ну, не мог пройти мимо
симпатичной девушки с бас-
кетбольным мячом. Искал
подходящий момент погово-
рить. Уж очень покорил ее
дальний бросок - есть победа!
Команда «Мурзилки» взяла
паузу перед очередным мат-
чем.

- В зале все очень серьез-
но, камерно, а здесь, на ули-
це, лучше! - говорит моя но-
вая знакомая Катя Белякова. -
Общаемся охотнее. Иногда
незадолго до игры зовем в
команду новых девочек, так
обрастаем подругами.

Катерина играет в стритбол
целых шесть лет, давно увле-
клась этим видом. Позади
учеба в школе, институте, а
забаву не бросает. Да и Луж-
ники успела полюбить, прихо-
дит сюда с подругами регу-
лярно.

- Мы болельщицы «Спарта-
ка», почти каждый матч посе-
щаем с участием любимой ко-
манды, - признается Катя. -
Здесь уютно, светло.

От рябивших в глазах
уличных баскетбольных пло-
щадок (их были десятки), что
рядом с Малой ареной Луж-

ников, ушел немножко в сто-
рону. И - навстречу ватага
девчонок-школьниц с круп-
ными стартовыми номерами
на груди. Оказалось, они не
просто легкоатлетки, а по-
клонницы спортивного ори-
ентирования. В руках - карта
площадок Лужников, их де-
вочкам предстояло найти, от-
метить на планшетке, и, разу-
меется, быстрее всех преодо-
леть дистанцию. Успели они,
однако, и с журналистом по-
общаться.

- Мы впервые в Лужниках,
очень все здесь нравится, -
признались сестрички Аксе-
новы - Зина и Настя. - Еще мы
в школьной секции скалола-
зания занимаемся. Настоль-
ный теннис любим, на роли-
ках катаемся. Мы агитирова-
ли подружек поехать с нами в
Лужники, но они предпочли
остаться дома. Жаль.

Какой праздник без фут-
бола! На Северном спортив-
ном ядре, на искусственной
травке, как говорят, выпуска
последнего поколения, рез-
вились футболисты-любите-
ли. Шумовое оформление

было замечательным: де-
вушки мало того что подбад-
ривали парней звонкими го-
лосами, так еще развернули
транспаранты. Пустячок, а
приятно. Матчи проходили в
теплой, семейной обстанов-
ке: болельщики стояли у
кромки мини-футбольных
площадок, давая советы иг-
рокам.

- Приехали не только по-
участвовать, но и по возмож-
ности выиграть, - делился со
мной по окончании матча иг-
рок команды «Аврора» Роман
Майоров. - Видите, победили
с разницей в один мяч, теперь
нас ждет четвертьфинал.
Футбол фанатично люблю, в
Лужники привез всю семью -
дочек и супругу, они класс-
ные болельщицы.

На подступах к ледовому
Дворцу спорта вижу молодого
человека в инвалидной коля-
ске. Интересуюсь, в качестве
кого он приехал в Лужники -
зрителя или участника?

- Конечно, я соревновался,
- отмел всякие сомнения Ди-
ма Белкин, недавний выпуск-
ник школы. - Дартс - мой ко-

нек, рассчитываю быть в при-
зерах. В заездах на колясках
состязался - азарт неимовер-
ный, никто не хотел уступать.
Да не пал я духом, с чего вы
взяли? Школу окончил, на
курсы бухгалтеров собираюсь

поступать, друзей у меня мно-
го. Некогда скучать...

После общения с Димой Бел-
киным словно сильнее я стал.
Скоро, пожалуй, сам отправ-
люсь в Лужники - поиграть с
друзьями в любимый футбол!

АУТСАЙДЕРЫ НЕ СДАЮТСЯ

ПРИТЯЖЕНИЕ ЛУЖНИКОВ
Главной спортивной арене страны в
минувшие выходные исполнилось пять-
десят лет! Она буквально утопает в
красивейших цветах - недаром здесь
проводился IV городской фестиваль
цветников и ландшафтной архитекту-
ры. Лужники благоухают, манят своей
красотой. Разумеется, в честь юбилея
грянул спортивный праздник.
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Почти все молоко, представленное сегодня
на рынке, изготавливается из сухого моло-
ка. У многих к нему предвзятое отношение.

Между тем для изготовления молочного порош-
ка используют только свежее молоко, которое
сгущают, затем сушат.

Да, в Москве можно купить и молоко, что на-
зывается, из-под коровы. Его продают в бочках.
Многие считают, что именно оно обладает наибо-
лее полезными свойствами. В то же время нали-
чие в бочковом молоке микроорганизмов, вред-
ных для здоровья, является наиболее частой
причиной, по которой санитарные службы запре-
щают его продажу. Дело в том, что молоко лишь
2 часа после дойки сохраняет вещества, задер-
живающие размножение бактерий. Задача мо-
лочной промышленности - сохранить этот про-
дукт в безопасном для человека состоянии как
можно дольше.  Достигается это пастеризацией
и стерилизацией. Эти способы отличаются тем-
пературой обработки. 

При пастеризации температура нагрева моло-
ка от 63о С до температуры, близкой к точке кипе-
ния. Заметного изменения вкуса, запаха и конси-
стенции молока при этом не происходит. Это
наиболее простой и дешевый способ его обезза-
раживания, когда гибнут все патогенные микро-
бы. Для того, чтобы погибли споры и увеличи-
лись сроки хранения молоко нагревают до тем-

пературы свыше 100о С и выдерживают под дав-
лением.

При нагревании пищевая и биологическая цен-
ность молока снижается. Ферменты разрушают-
ся полностью даже при 85-95 градусах. При тем-
пературе выше 85 градусов частично изменяется
казеин (белок). Альбумин (белок) при 60-65 гра-
дусах начинает денатурироваться. Растворимые
фосфорные соли переходят в нерастворимые.
Но жир даже при нагревании до 100 градусов не
изменяется, как не теряют свои свойства и вита-
мины. Однако если пастеризованное или стери-
лизованное молоко кипятить, уменьшается почти
в 2 раза содержание витаминов А и С. На 20 про-
центов теряются питательные вещества. Предот-
вращает разрушение витаминов кипячение в гер-
метичной посуде.

Наша промышленность выпускает  молоко са-
мых различных марок. Делая свой выбор, надо
знать следующее:
 Натуральное нормализованное молоко. При

его производстве для нормализации жира вводят
обезжиренное молоко, что уменьшает жирность,
или сливки, которые, наоборот, ее увеличивают. 
 Обезжиренное молоко получают сепарирова-

нием цельного молока, проще говоря, снятием
сливок.
 Восстановленное молоко готовят из сухого

молока цельного или обезжиренного, сгущенно-
го без сахара, сливок или коровьего масла.
 Молоко, содержащее 6 процентов жира, полу-

чают с добавлением сливок и последующей гомо-
генизацией (измельчение жировых шариков).
 Молоко топленое, содержащее 6 процентов

жира, гомогенизированное. Производят при дли-
тельной выдержке под высокой температурой.
 Витаминизированное. Под действием специ-

ального облучения эргостерин переходит в вита-
мин D. Добавляются и другие витамины, состав
которых обязательно указывают на упаковке.
 Шоколадное молоко предварительно нагре-

вают, после чего  добавляют 1-2 процента какао
и 12 процентов сахара и вводят желатин, что пре-
дотвращает выпадение осадка. Смесь обязатель-
но гомогенизируют (делают однородной), после
чего стерилизуют.
 Молоко белковое, содержащее 1 или 2,5 про-

цента жира с повышенным содержание сухих
обезжиренных веществ (не менее 10,5 процента).
Получено в результате добавок сухого или сгущен-
ного цельного или сухого обезжиренного молока.

Чем меньше срок хранения молока, тем мень-
ше оно подвергалось  тепловой обработке, тем
больше в нем сохранилось питательных веществ.
Тем оно полезнее!

Чтобы обезопасить себя от некачественных
покупок, санитарные врачи советуют вниматель-
но смотреть на дату выработки и срок годности,
на целость упаковки, запах и цвет продукта. И,
конечно же, покупать молочные продукты лучше
всего в магазинах, где они хранятся в надлежа-
щих условиях.

Светлана ПРОТАСЕНЯ

В первой декаде августа на-
резаем черенки с кустов крас-
ной и белой смородины дли-
ной от 30 до 40 сантиметров.
Обрабатываем их ростовым ве-
ществом гетероауксином и вы-
саживаем под пленку. Полови-
на черенков через два с поло-
виной месяца превращается в
полноценные саженцы.

После сбора малины сразу
же вырезаем все больные и
поломанные побеги, отплодо-
носившие стебли, а поражен-
ные вредителями и инфекцией
сжигаем.

У цветущих многолетников
регулярно срезаем увядающие
цветки.У привитых роз выреза-
ем поросль шиповника. В пер-
вой половине августа присту-
паем к размножению роз оку-
лировкой.

Собираем семена однолет-
них, двулетних и многолетних
цветочных растений, раскла-
дываем их тонким слоем в кар-
тонные коробки и ставим для

просушки в теплое, сухое и хо-
рошо проветриваемое поме-
щение.

Со второй декады августа
высаживаем на постоянное ме-
сто подготовленную рассаду
двулетних и многолетних цве-
точных растений. Первая поло-
вина месяца самое подходя-
щее время для посадки и пере-
садки, а также деления лилий и
примул, вторая - пионов, дель-
финиумов, флоксов.

Не забываем регулярно по-
ливать капусту, иначе не завя-
жутся тугие вилки белокочан-
ной, крупные стеблеплоды у
кольраби и головки у цветной
капусты.

Огурцы поливаем только те-
плой водой во избежание от-
мирания корней. 

Репка у лука начинает созре-
вать в зависимости от посадки
и погодных условий. Призна-
ком созревания является поле-
гание листьев примерно у по-
ловины растений. Лук слегка

подкапываем, вытаскиваем из
земли и раскладываем на
грядке в солнечную погоду или
под навес в сырую. За три-че-
тыре недели до выкопки пре-
кращаем полив.

Для ускорения созревания
томатов продолжаем пасынко-
вание растений, удаляя цветки,
поскольку плоды из них уже
не смогут развиться. Чтобы
питательные вещества лучше
поступали из почвы в расте-
ния, захватываем рукой ниж-
нюю часть стебля и слегка
подтягиваем вверх, после чего
мельчайшие корешки обрыва-
ются.

У тыквы удаляем женские
цветки и мелкую завязь и на-
крываем эти теплолюбивые
растения нетканым материа-
лом, особенно при похолода-
нии.

Небольшое количество кор-
невой петрушки оставляем на
грядке на зиму, чтобы весной
собрать раннюю зелень.
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Делу - время,

КАК ПЕРЕПЛЫТЬ 
МОЛОЧНУЮ РЕКУ?
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Молока на наших прилавках хватает. Оно разных видов, жир-
ности... Но именно это разнообразие и вызывает у многих лю-
дей вопросы. Какое, например, качественнее - стерилизован-
ное или пастеризованное? А какое натуральное?

Обычная сте-
клянная бу-
тылка мо-

жет за час пре-
вратиться в рос-
кошную вазу. Для
этого нужен
обычный аэро-
зольный баллон-
чик с золотистой
краской. Бутылку
лучше взять фи-
гурную, необыч-
ной формы. Уста-
новите ее на рас-
стеленные газеты
и плавными дви-
жениями нанеси-
те краску. Нельзя
ее распылять
обильно - краска
потечет. Лучше
красить в два-три
приема, дождав-
шись полного вы-
сыхания предыду-
щего слоя. Краска
ложится гладко,
сохнет быстро.
Готовую вазу-бу-
тылку можно ук-
расить бусинка-
ми, кружавчика-
ми, посадив их на
клей ПВА. 

А теперь подбе-
рите бутылку,
внешне «похо-
жую» на кого-ни-
будь из ваших
знакомых: строй-
ная, узкая от
приднестровского
коньяка «Аист»
лучше всего по-
дойдет для порт-
рета юной девуш-
ки; толстая, важная, допустим, от
ликера «Бейлис» - для дамы кус-
тодиевского типа; бутылка 0,7 с
высокими «плечами» - для со-
лидного мужчины и т. д. Загрун-
туйте поверхность белилами,
дайте высохнуть. Изобразите
простой гуашью прямо под резь-
бой лицо, шею, ниже - руки, пла-
тье. У вас получится объемная
фигура. Законченное изделие по-
кройте обычным паркетным ла-
ком НЦ-222 и дайте просохнуть.
Теперь, если хотите, клеем ПВА
прикрепите к костюму персонажа
кружевной воротник, отделку
платья из бусин или бисера, на
горлышко наденьте бумажную
«шляпку» - творите, как подска-
жет фантазия и наличие подруч-
ных материалов. Получится кра-
сивый и оригинальный подарок!

Одним аэро-
зольным баллон-
чиком можно по-
красить уйму ве-
щей! Например,
обычное крутяще-
еся рабочее кресло
из черной пласт-
массы станет рос-
кошным троном,
если все основа-
ние покрасить в
золотой цвет. Руч-
ки кресла не тро-
гайте - краска бы-
стро сотрется и ис-
пачкает вам одеж-
ду. Пошлая пласт-
массовая роза мо-
жет стать роскош-
ным золотым цвет-
ком. Мебельные
ручки, ножки ста-
рого табурета, вы-
ключатели, желез-
ные решетки - все-
го не перечис-
лишь. А обычная
картонная короб-
ка, окрасившись в
золото, превратит-
ся в изысканную
подарочную упа-
ковку.

А э р о з о л ь н а я
краска отлично ло-
жится на стекло,
дерево, металл,
пластмассу, бумагу
и некоторые виды
тканей. Искусст-
венную кожу, дер-
матин, тонкие тка-
ни, никелирован-
ные изделия, поли-
рованное дерево
красить нельзя! 

Во время работы соблюдайте
осторожность:

рядом с вами не должно быть
открытого огня

работайте в респираторе или
хотя бы в марлевой маске

держите распахнутым окно
не оставляйте баллончик от-

крытым, по окончании работы
плотно закройте его крышкой 

Наилучшим сцеплением с ок-
рашиваемым материалом обла-
дают серебристая и золотистая
аэрозольные краски. Другие
цвета ложатся гораздо хуже, со-
хнут дольше, имеют сильный
неприятный запах.

Остатки краски с рук и других
предметов легко убираются
уайт- спиритом.

Наталья 
СЕГЕНЬ

КАПУСТНЫЙ
НЕКРОЗ

«На кочанах капусты
появились мелкие точ-
ки. В чем причина та-
кой порчи?

Ирина НЕФЕДОВА».

- Обычно появление на
листьях кочанов множе-
ства мелких, слегка впа-
лых свинцово-серых или
черных пятнышек раз-
личной формы связано с
неподходящими условия-
ми выращивания капус-
ты. Установлено, что из-
быточные дозы азотных
удобрений предраспола-
гают к точечным некро-
зам, а повышенные дозы
калия и фосфора, внесе-
ние бора и молибдена,
известкование кислых
почв, наоборот, повыша-
ют устойчивость капусты
к этому заболеванию.

Фасоль на моем участке вырастает на
славу, красивая, сильная. Конечно, по-
тому, что я знаю некоторые секреты ее

культивирования.
Вьющуюся фасоль сею только на грядках,

расположенных с севера на юг, причем у се-
верного края участка. 

Как только высота фасоли  достигнет 15 см,
ее слегка окучиваю. Незадолго до формиро-
вания ботвы окучиваю еще раз, но уже силь-
нее. Такой прием способствует повышению
выносливости растения.

При уборке урожая никогда не выдергиваю
фасоль с корнями, а срезаю ее у корня. Таким
образом в земле остаются и клубневые бак-
терии. Они обогащают почву гумусом и впос-
ледствии азотом. Вот почему на месте, где
культивировалась фасоль, хорошо растут
овощи.

Стебель вьющейся фасоли необходимо
прищипывать на высоте 2-2,5 м, иначе она бу-
дет расти до глубокой осени и не успеет вы-
зреть. Стручки снимаю выборочно, когда сов-
сем пожелтеют. После подсыхания их обмола-
чиваю.

В начале августа все цветочные кисти с бу-
тонами и вершинки фасоли прищипываю,
чтобы успели вызреть завязавшиеся стручки.

Но самое главное – правильно хранить фа-
соль: мелкую – в пучках, а крупную – в струч-
ках. Это предохранит зерно от фасолевой зер-
новки. Запасы вылущенной из стручков фасо-
ли лучше всего держать в мешочке на улице,
балконе, веранде или в коридоре. Словом, где
достаточно холодно.  Если вредитель все же
завелся, то собранное зерно высыпаю в ведро
с раствором поваренной соли (300 г на 1 л).

Пораженные семена  тут же всплывают, по-
сле чего их собираю, ошпариваю кипятком,
чтобы жучки не расползлись. Такое зерно
можно скормить домашней птице. Здоровые
семена промываю и высушиваю.

Александр 
КУЗНЕЦОВ

МЕЛКАЯ -  В ПУЧКАХ, 
КРУПНАЯ - В СТРУЧКАХ

Помните, еще недавно крутили такую рек-
ламу: «Была картошечка простая, стала
золотая, были семечки простые, стали зо-
лотые…» Картошку и семечки красить по
моему методу не советую, а вот много чего
другого - пожалуйста!

БЫЛО ПРОСТОЕ, 
А СТАЛО - ЗОЛОТОЕ…



-Ну что, страну  из
кризиса наконец
выводить будем?

- Будем... будем...
- А как?
- Опять денег займем.
- Пробовали, не помогло.
- Тогда напечатаем.
- Тоже пробовали, не по-

могло.
- Ну... чрезвычайное по-

ложение введем. На по-
дольше.

- Тоже никогда не помога-
ло.

- А может, логичнее будет
дать им поработать спокой-
но?

- Ты что, совсем сдурел?! А
кому мы тогда нужны будем?
Алексей АНДРЕЕВ,

начальник

Мало в нашей жизни логики, ой, мало! Нело-
гично живем, неправильно, обалдуевский
минздрав уже предупреждать устал, а нам
все нипочем: пьем всякую дрянь, едим не то,
что полезно, а то, что вкусно, вместо прогу-
лок - лежка у телевизора, вместо восьмича-
сового сна - преферанс в табачном дыму.
По логике вещей каждый обладуевец дол-
жен построить дом, посадить дерево, вы-
растить сына. А по жизни частенько выхо-
дит совсем по-другому: посадил печень, по-
строил домочадцев, вырастил живот.

И так во всем: правила дорожного движе-
ния, скажем, нарушаем не по нужде, а по
лихости. Природу нокаутируем, зная, что
она тоже в долгу не останется. Доллары ко-
пим, понимая, что этим кормим другую
страну.
Так вот и живем нелогично и безалаберно.
До тех пор, пока жареный петух в одно ме-
сто не клюнет. И вот тут уж логика из нас
фонтаном, гейзером, водопадом... Но, к со-
жалению, ненадолго. Аккурат до следую-
щего петуха...

Прогноз по Москве 
со 2 по 8 августа 2006 года

Минувшая неделя не баловала теплом
жителей Москвы и Подмосковья В некото-
рые дни столбики термометров не поднима-
лись выше 15 градусов. А ведь обычно ко-
нец июля - самая жаркая пора в средней по-
лосе России. Особенно холодными были но-
чи. 30 июля, когда под утро воздух остыл до
+7, 6 градусов, был даже повторен рекорд
суток! Притом, что летних рекордов мини-
мальной температуры в Москве не было
уже 23 года. Такая холодная погода небла-
гоприятна для выращивания большинства
огородных культур,  таких как огурцы, поми-
доры, кабачки, скорость роста которых в
наибольшей степени зависит именно от
ночных температур. 

Но в ближайшее время московская пого-
да исправится. В среду и четверг к столице
дотянется гребень высокого давления. Хотя
вероятность кратковременных дождей еще
сохранится, да и ночи в Подмосковье пока
прохладные, (7..12 градусов), дни уже ста-
нут заметно  теплее: в среду 18..23, в чет-
верг 20..25 градусов. 

В пятницу опеку над регионом возьмет ан-
тициклон, который будет определять погоду
в Подмосковье до конца недели. Так что на
московскую землю вернется настоящее ле-
то. Дождей в столице и области не будет,
ночи станут теплее: в пятницу 10..15, а в вы-
ходные уже 12..17 градусов. Днем 4 августа
19..24, в субботу 21..27, в воскресенье даже
до +28!

В начале следующей недели с запада к
столичному региону приблизится очередной
атлантический циклон, так что облаков на
небе станет больше,  местами могут пройти
и кратковременные дожди. Но на состоянии
атмосферы это сильно не отразится. По но-
чам преобладающей температурой будет
10..15 градусов, а в дневные часы воздух
прогреется до 20..25.

На следующей неделе большинство ме-
теорологических параметров будут близки к
климатической норме. В середине недели
лишь температура воздуха по-прежнему
опустится чуть ниже нормы, но к концу и она
вернется к значениям, обычным для этого
времени года. При  таких условиях содер-
жание кислорода в воздухе оптимально. То
есть погода будет вполне комфортна для
подавляющего большинства людей. И гео-
магнитный фон ожидается спокойным,
лишь 2, 6 и 7 августа возможны отдельные
слабые возмущения, которые могут отрица-
тельно сказаться на здоровье пожилых лю-
дей, особенно страдающих заболеваниями
сердечно-сосудистой системы.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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СО ВСЕМИ, 
НЕ ОТСТАВАЙ 

ОТ СЕБЯ!
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Логики мало в нашей
жизни, поэтому не
все у нас и ладится.

Вчера с лучшим другом -
еще в детском саду на со-
седних горшках сидели -
вчера мы с ним слегка вы-
пили. Да нет, прилично вы-
пили. У него дома... Пого-
ди!.. Да, у него дома. По
случаю того... того, что... Ка-
кой-то случай был.

Ну, не важно. Сегодня я к
нему с утра забегаю - у него
осталось чуть-чуть. Выхо-
дит - я не узнал его! Лицо
раздуто, мятый весь, в глаза
не смотрит, больно ему
смотреть в глаза человеку.

Думаю: по случаю чего
же мы вчера так напились?..
Ну, не важно.

Он говорит: «У меня горе.
Вчера пропали серебряные
ложки».

Я - ему: «Кого-то ты при-
грел, значит. Сейчас мы эту
тварь вычислим. Кто у тебя
вчера был в гостях?»

Он говорит: «Ты».
Я говорю: «Думай, что го-

воришь. Кто еще?»
Он говорит: «Больше ни-

кого».
Я говорю: «Как же нико-

го? Пить меньше надо. Же-
на твоя была».

- Она не могла взять.
- Почему?
- А смысл какой?
Я говорю: «Логично. Тог-

да зайдем с другой стороны.
Кого вы подозреваете?»

Он: «Тебя. Ты к нам боль-
ше не приходи».

Я говорю: «Спасибо.
Сколько я для тебя сделал!
В школе ты ничего не знал,
я тебе помог окончить с зо-
лотой медалью. В институт -
ты название до сих пор не
можешь выговорить - я за
тебя экзамены сдал. На ра-
боту тебя устроил - ничего
не делаешь, деньги гребешь
лопатой. С женой твоей бу-
дущей тебя - не знаю зачем
- познакомил. Квартиру тебе
помог получить. Ложки тебе
эти серебряные подарил!...
Давай лучше не будем по-
роть горячку, давай подроб-
но восстановим события. Я
ушел когда?»

Он: «Полтретьего».
- Так. Ложки были на ме-

сте?
- Были.
- Вот!!! Значит, их взял не

я!

Он: «А кто?»
- Жена твоя.
- А смысл?
- Логично. А сам?
- А смысл?
- Логично... Когда обнару-

жили пропажу?
- В три часа. Искали до

утра - никаких следов.
Я говорю: «Спокойно. Ду-

маем только головой. Кто
мог взять?»

Он: «Ты».
Я говорю: «Спокойно. Ду-

маем только головой. Кто
мог взять?»

Он: «Ты».
Я говорю: «Я ушел в по-

ловине третьего, они бы-
ли?»

- Были.
- Значит, не я?
Он говорит: «И я жене го-

ворю: он ушел в половине
третьего, ложки были, зна-
чит, не он».

Она: «А кто тогда?»
Я ей говорю: «Ты!!»
Она: «А смысл?»
Я говорю: «Логично».
Стоим с ним, в квартиру

он не пускает, в глаза не
смотрит.

Я говорю: «Давай первым
делом успокоимся. Успоко-
ился?»

- Да.
- Теперь спроси не свое

сердце, а свой мозг: кто
взял? Спросил?

- Спросил.
- Кто?
- Ты.
Я говорю: «Я ушел пол-

третьего, они были!»
Он: «Я все понимаю. И

жена все понимает. Она да-
же спросила меня: честно
ты не брал? Я ей: - А смысл?
Она: - Логично. Остается
твой друг».

Я говорю: «Я ушел пол-
третьего».

Он: «Так нам обидно ста-
ло. Столько ты для нас сде-
лал. Самый близкий чело-
век нам после отца-матери.
Как ты мог?!»

Я говорю: «Как я мог, ес-
ли я ушел, а они дома бы-
ли?»

Он слезы вытер, говорит:
«Утром забылся коротким
сном. Вижу - ты взрослый
сидишь на горшке и в руках
у тебя серебряные ложки».

Я говорю: «Я ушел пол-
третьего - они дома были?!»

Он: «Так обидно мне ста-
ло!... И тут жена толкает:
«Нашлись ложки! Я их сама
спрятала от греха подальше
и забыла».

Я тогда говорю ему: «Те-
перь мы можем пройти в
дом опохмелиться?»

Он: «Нет. Мы решили, что
ты больше не должен бы-
вать у нас».

- Почему? Не я же ложки
взял!

- Не ты, конечно. Ты ушел
полтретьего, они дома оста-
вались. Но так нам обидно
было, когда думали, что
взял ты!

Я ему: «Логика-то где, ло-
гика-то?!»

Он говорит: «Как же где?
Мы измучились, когда ду-
мали, что это ты обокрал
нас. Видеть тебя больше не
хотим».

Я ему: «Но взял-то не я?»
Он: «А измучились-то

мы!»
Ну что?.. Вроде логично

все.
Анатолий

ТРУШКИН,
логист

ЛОГИКА

Женщина и логика - вот уж действительно две ве-
щи несовместимые! Где присутствует логика,
там отсутствует женщина, а где появляется жен-

щина, там исчезает логика. И это не хорошо и не плохо,
это просто факт.

Логика - наука о мышлении. Вот и поразмыслите: есть
ли в этой формуле место женщине? Известна схема ло-
гического рассуждения: две посылки - один вывод. На-
пример: первая посылка - «все птицы летают», вторая
посылка - «орел - птица», вывод - «орел летает». Но у
женщины посылка только одна - «все мужики гады». Из
чего следуют разнообразнейшие выводы.

ТЕЛЕГА ВПЕРЕДИ
ЛОШАДИ

Скажем, звонит телефон, женщина отвечает «алло», а
в трубке - гудки. Какой из этого следует вывод? Да какой
угодно: не сработала связь, ошиблись номером, и т.д. и
т.п. Но женщина из богатства предположений выбирает
свой абсолютно нелогичный вывод: звонила любовница.

Или вот. Мужчина приходит со следами помады на
щеке. Опять-таки выводы из этой посылки могут быть
всякие: его дружески поцеловала начальница за хоро-
шую работу, он был на презентации косметической фир-
мы, наконец, в автобусной давке его случайно задела гу-
бами пассажирка... Но вывод женщины вновь однозна-
чен: поцелуй любовницы.

Или же так: мужчина не ночевал дома. Почему? Да
мало ли - опоздал на последнюю электричку, случился
приступ аппендицита, просто заблудился в темноте... Но
нет, вывод женщины опять тверд: ночевал у любовницы.

Женщина переворачивает причинно-следственную
связь, ставя телегу впереди лошади. Сначала она вте-
мяшит себе в голову вывод, а потом подгоняет под не-
го посылку. Вот женщина убежденно заявляет: у него
появилась другая, потому что он давно не дарит мне
цветы. Но когда его вдруг угораздит цветы принести,
женщина заявляет еще более убежденно: да, у него
есть другая, потому что он хочет усыпить мою бдитель-
ность паршивыми цветочками.

Из-за неумения женщины логически мыслить вы не
найдете ни одного женского имени среди известных де-
тективов - Нат Пинкертон, Шерлок Холмс, комиссар Мег-
рэ, майор Пронин... Даже Агата Кристи избрала своим ге-
роем мужчину - Эркюля Пуаро. Однако замечу, что жен-
щина безо всякой дедукции-индукции даст сто очков лю-
бому детективу-мужчине в отыскании денежной заначки
супруга или в расшифровке его амурной конспирации.

А завершая логический анализ женской алогичности,
я неожиданно для себя обнаруживаю, что, пожалуй,
может быть, с определенной натяжкой, в самом первом
приближении и с минимальной долей вероятности, но
все-таки можно предположить, что у женщин логика
есть. Только женская логика.

Аркадий ИНИН,
размышлист

Строилась богатая дача.
Солдаты ползали по
крыше, укладывая че-

репичные плиты, украшали
резьбой высокое крыльцо.

Солдат-первогодок раз-
дувал сапогом самовар,
другой чистил генеральский
костюм, на третьем катался
белобрысый малец в гене-
ральской фуражке.

Взвод солдат вскапывал
огород, синхронно нажимая
на лопаты. Другой взвод со-
оружал забор.

Посмотреть сверху - про-
сто поле битвы. Все при де-
ле. Один взвод, маршируя,
несет бревно. Другой справ-
но таскает мусор в пылаю-
щий костер. Все в дыму -
война в Крыму.

За всем этим действием
наблюдали сидящие в шез-
лонгах генерал в брюках с
лампасами и его дородная
жена.

- Ваня, - замечает непо-
рядок генеральская жена и
рявкает по-командирски: -
Редиску полей!

На участок вползает танк
и разворачивает башню.
Ствол ныряет в петлю ве-
ревки с ведром. Затем идет
вниз, опуская ведро в све-
жевыкопанный колодец.
Потом ствол поднимается
вверх, идет в сторону, и
ведро воды выплескивается
на грядки с редиской.

- Вот это выучка! - вос-
торженно восклицает гене-
ральша.

- А еще чернят, - добавля-
ет генерал, перелистывая
свежую газету. - Опять в
прессе нападки на армию...
Армия им, видите ли, не
нравится. Выучки, мол, ни-
какой...

- Пусть клевещут, - рубит
рукой супруга. - На наш век
выучки хватит! А там - хоть
редиска не расти!!! Логич-
но, дорогой? - поворачива-
ется генеральша к мужу.

- Логично! - восклицает в
ответ генерал, откладывая
газету, а затем трубит басом
на всю стройплощадку: - То-
варищи военнослужащие,
благодарю за отличную
службу!

В ответ со всех сторон не-
сется стройное «Урааааа-
аа!!!»

Владимир 
ПАНКОВ,

адъютант

НИЧЕГО 
НЕ ПОНЯТЬ

Говорят, что красное вино
здорово выводит нуклеи-
ды из организма и способ-

ствует восстановлению крови.
Водка, слышал, способст-

вует повышению аппетита и
снижает холестерин.

Коньяк выравнивает дав-
ление и полезен для сосудов.

Сухое вино богато микро-
элементами и продлевает
жизнь.

Пиво положительно влияет
на общий тонус и укрепляет
сердце.

Чистый спирт  очень спо-
собствует заживлению язв
желудка.

Одного не пойму, почему
же я себя так плохо чувствую,
хотя принял все эти полезные
напитки вместе и в достаточ-
ном количестве? Где тут хоть
какая-нибудь логика?

Александр 
БРЮХАНОВ,

приколист

РЕДИСКИНА ВЫУЧКА

КАК ВЫВОДИТЬ...
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". . .
толстяка"

(Ю. Олеша)

"Город
невест"
(песенн.)

Покрой
дамского

пальто
Клеймо

Агитка
с

картинкой

Большая
дорога

Имя жены
Б. Ельцина

Сырость,
испарения
Кавказский инстру-

мент типа лютни

Вещество,
индикатор

Михаил
Калаш-
ников,

детище

Индийский
писатель
Конец,
амба

Русский
напиток

Азиатская
страна

Лудильный
металл

Элитный
старьевщик

Из
вулкана

Заключит.
часть

музык.
произвед.

Южный
плод,

хорош для
варенья

Болгарский
порт

на Дунае

Великие
. . .

(город на
Псковщине)

Гудок
авто

(устар.)

Роды
крольчихи

Громкий
разговор,

крик
(прост.)

Рассказ
Ивана

Тургенева

Вертлявая
игрушка
Жалит

животных

Ставить
. . .

кому-либо
(перен.)

Настриг
с овцы

паршивой

Божье
наказание

для софы

матрасы 375-85-50
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170 лет назад, 4 августа
1836 года, в Москве, на
территории Кремля был ус-
тановлен Царь-колокол,
ставший одним из симво-
лов российской столицы.

155 лет назад, 6 августа
1851 года, Россия и Китай
подписали Кульджинский
торговый договор, поло-
живший начало официаль-
ным торговым отношениям
между двумя странами. Ин-
тересно, что в рамках этого
договора впервые взялись
за борьбу с пиратскими
подделками: некоторые
японские товары в Китае
были снабжены фальшивы-
ми этикетками «Сделано в
России»! Так тогда лучше
продавалось...

90 лет назад, 2 августа
1916 года, в Москве осно-
ван завод АМО, ставший
пионером отечественного
грузового автомобилестро-
ения. Позже завод стал на-
зываться именем Сталина,
а с пятидесятых годов - сво-
его первого советского ди-

ректора Алексея Иванови-
ча Лихачева.

85 лет назад, 3 августа
1921 года, петроградскими
чекистами был арестован
выдающийся русский поэт
Николай Гумилев, впослед-
ствии расстрелянный «за
участие в офицерском
контрреволюционном заго-
воре».

85 лет назад, 7 августа
1921 года, скончался Алек-
сандр Блок. Примечатель-
но, что за несколько меся-
цев до своей кончины, вы-
ступая на вечере памяти
А.С.Пушкина, он сказал,
что поэтов убивает «отсут-
ствие воздуха». Видимо,
уже тогда этого «воздуха»
стало не хватать и ему...

65 лет назад, 7 августа
1941 года, взлетев с под-
московного аэродрома
Кузнечики, младший лей-
тенант ВВС Виктор Тала-
лихин совершил первый в
мире ночной таран. В бою
над Москвой он таранил
вражеский бомбардиров-
щик «Ю-87». Через два ме-
сяца отважный летчик по-
гибнет в бою. Имя Виктора

Талалихина носят улица,
школа и завод в Москве.

65 лет назад, 8 августа
1941 года, пять советских
дальних бомбардировщи-
ков ДБ-3 ф нанесли бомбо-
вый удар по Германии. На
Берлин, правда, прорва-
лась только одна машина,
остальные обрушили бом-
бы на Штеттин. Налет имел
не столько военное, сколь-
ко пропагандистско-психо-
логическое значение.

45 лет назад, 6 августа
1961 года, космонавт Гер-
ман Титов стал первым че-
ловеком, облетевшим Зем-
лю более одного раза и
проведшим в космосе бо-
лее суток.

15 лет назад, 4 августа
1991 года, Горбачев отпра-
вился в свой последний
президентский отпуск в Фо-
рос. «Знал или не знал?» -
об этом  и сегодня спорят
исследователи потешного
«путча» с  «исторически-
ми» речами с  лубочных
танков и игрушечными бар-
рикадами...

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

ЧЕМ БЛИЖЕ 
ИСТИНА,

ТЕМ МЕНЬШЕ 
ЖЕЛАЮЩИХ ЕЕ ЗНАТЬ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

РЕТРО

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. (495) 103-80-06

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

 т.181-92-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

1. Марко. 2. Банту. 3. Жижка. 4. Вихрь. 5. Альтернати-
ва. 6. Перепелятник. 7. Даргомыжский. 8. Цитра. 9. Ан-
тонов. 10. Атропин. 11. Чечетка. 12. Лысенко. 13. Уголь.
14. Эрзац. 15. Глава. 16. Криптограмма. 17. Микеланд-
жело. 18. Новороссийск. 19. Барон. 20. Шоколад. 21.
Ажиотаж. 22. Радость. 23. Симонов. 24. Торий. 25. Хо-
рей. 26. Ницца. 27. «Провинциалка». 28. Ярлык. 29. Ба-
лык. 30. Индия. 31. София. 32. Обсерватория. 33. Де-
монстрация.


